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Por 7 votos a 3, corte entende que comerciante comete crime ao não recolher, de forma sistemática e dolosa, imposto cobrado de clientes. Antes, caso era visto como mera inadimplência. Página 26

Supremo decide que é crime não recolher ICMS
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PB reduz em 21% número 
de assassinatos em 2019 
Relatório da Secretaria da Segurança e da Defesa Social divulgado ontem avalia números de janeiro a novembro. Página 4

Rota Jackson do Pandeiro 
é lançada na Paraíba

ALPB encerra atividades de 
2019 após votar orçamento

Governo vai criar 76 novas 
escolas cidadãs integrais

Objetivo é desenvolver turisticamente municípios com 
importância histórica para o compositor paraibano 
que em 2019 completaria seu centenário. Página 8

Temas como a criação da PBSaúde e a da reforma da 
Previdência estadual ficaram para o ano que vem. 
Produção deste ano foi maior que a de 2018. Página 13

Relação das escolas que vão adotar o novo sistema 
estão disponíveis no portal oficial do Governo. 
Rede passa a ter 229 escolas. Página 18
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Petrúcio ganha mais uma 
vez prêmio paralímpico
Pela quarta vez consecutiva o paraibano é eleito 
pelo Comitê Paralímpico Brasileiro como o melhor 
paratleta brasileiro do ano. Página 22

Pôr do Sol Literário 
vai homenagear 
hoje W. J. Solha
Evento é considerado especial porque 
marca os seis anos de existência do 
projeto que acontece na Academia 
Paraibana de Letras.   Página 12

Esportes

A história se repete Liverpool sofre mais do que o esperado, mas vence e terá a revanche contra o Flamengo. Página 21
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As lamentáveis estatísticas relacio-
nadas ao consumo e tráfico de drogas 
revelam o quanto a juventude brasileira 
está exposta à criminalidade. Essa reali-
dade varia de estado para estado, mas é 
um dos mais graves problemas sociais do 
país, exigindo atenção permanente das 
autoridades.

Coloca-se aqui a questão das drogas, 
mas há outros obstáculos que se posi-
cionam na frente de milhares de jovens 
brasileiro, principalmente aqueles que 
pertencem às classes economicamen-
te menos favorecidas, impedindo-os de 
construírem o próprio futuro, permane-
cendo à margem do mercado.

Não há talvez outro melhor caminho, 
para equação desse gravíssimo proble-
ma social, relacionado aos jovens, que a 
educação. Adolescente em sala de aula é 
sinônimo de formação cultural e técnica. 
De instrumentalização adequada para o 
enfrentamento correto das adversidades 
que a vida sempre posiciona.

A esperança de uma realidade mais 
justa, alicerçada na cidadania, para a ju-
ventude, renova-se quando se lê e ouve 
notícias dando conta de que uma escola 
foi reformada ou construída. Ou, como 
acontece agora, na Paraíba, que, no pró-
ximo ano, 76 escolas estaduais irão se 
tornar cidadãs integrais.

A Rede Estadual de Ensino conta, 
hoje, com 153 escolas cidadãs integrais. 
A partir de janeiro vindouro, vão entrar 
no circuito mais 76, totalizando assim 

229 estabelecimentos com esse modelo 
de ensino, dos quais 99 ofertam cursos 
técnicos. Um horizonte promissor que se 
torna mais amplo, na Paraíba.

Esses estabelecimentos fazem par-
te do Programa Escola Cidadã Integral, 
que está inserido, por sua vez, no Plano 
Nacional de Educação. Trata-se de um 
modelo inovador, na esfera das escolas 
públicas, haja vista que tanto a organiza-
ção como o funcionamento tem bases no 
tempo único.

Os estudantes do Ensino Médio que 
frequentam as Escolas Cidadãs Integrais 
não se enquadram nos modelos tradicio-
nais de transmissão de conhecimentos, 
de formato vertical, ou seja, aqueles nos 
quais os alunos são elementos passivos 
de um processo que tem unicamente o 
professor como centro irradiador.

Nas Escolas Cidadãs Integrais os 
alunos são partes constitutivas de um 
“desenho curricular diferenciado e com 
metodologias específicas” que os fazem 
se sentir “integrantes do seu projeto de 
vida”. Todo o sistema destina-se à promo-
ção do desenvolvimento das potenciali-
dades de cada aluno.

As Escolas Cidadãs Integrais são por-
tas que se abrem para acolher e cuidar do 
futuro dos jovens paraibanos, facilitan-
do suas escolhas e capacitando-os para 
os desafios que a sociedade lhes impõe. 
Uma política pública a serviço da demo-
cracia e do desenvolvimento que, feliz-
mente, está dando certo.
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Cidadãs Integrais

Editorial

Parece que estou ven-
do! Eventuais leitores se 
entreolham e imagino que 
se manifestem em ti-ti-tis 
assim: “Especial de Rober-
to Carlos de novo?!”. Ou: “Lá 
vem Moreira outra vez com 
papo que não é mais papo 
pra gente?”. Os mais exaltados talvez ape-
lem para o além: “Pelo amor de Deus!”.  E 
por aí vão, acredito. No caso da colunista 
dominical Angélica Lúcio (que, aliás, de-
veria ser diária), ela bem que poderia me 
mandar direto por inferno. Esta semana, 
quando chegou a 40 graus a tempera-
tura na sua amada Patos, ela abordou, 
com a habitual propriedade, o tema da 
repetição de pautas natalinas. Pois, neste 
ponto, desculpe, Angélica, sou um filho 
da pauta. Daí pedir licença – a você e a 
eventuais leitores – para reprisar trechos 
de algumas linhas que mal tracei no ano 
passado. E que não perdem a atualidade, 
acredito, por mais que, este ano, mude o 
formato do Especial de Roberto Carlos 
(amanhã, Rede Globo, daí o registro) 

Todo ano, ele faz tudo sempre igual. 
Eu, também. São quatro décadas e lá vai 
força na mesma pisada. Com alguma mu-
dança aqui, outra acolá, mas preservando 
a relação nascida quando ser admirador 
de Roberto Carlos correspondia a pas-
sar atestado de “alienação”. E sei o que, 
adolescente, penei na Rua da Palmeira 
quando tentava ouvir “Quero que vá tudo 
pro inferno” na radiola da casa do major 
Ascendino Clementino de Araújo ou na 
doutor Arnaldo Tavares - e a solidão me 
doía. O Lp “Jovem guarda” acabara de 
ser lançado (1965), eu amava a prime ira 
faix a (na verdade, todas), mas como fa-
zer a militância estudantil admitir “Lobo 
mau”, “Sorrindo para mim”, “O feio”, “Eu 
te adoro, meu amor”, “Gosto do jeitinho 
dela”, “Escreva uma carta, meu amor” e 
“Não é papo pra mim”? Positivamente, 
não era papo pra militante. E assistir 

ao programa que tinha 
o nome do LP de Rober-
to, na TV Record, nas jo-
vens tardes de domingo? 
Aquelas tantas alegrias 
eu só podia sentir na casa 
da namorada em Jaguari-
be, distante alguns quilô-

metros da audiência que preferia “O fino 
da bossa” (Jair Rodrigues e Elis Regina), 
João Gilberto, Chico Buarque, Geraldo 
Vandré, Tom e Vinicius, Gil, Caetano, Be-
thânia e outros pesos pesados “inseridos 
no contexto” - expressão que se contra-
punha aos “alienados” (e olhem que eu 
também gostava de ouvir os músicos “e 
ngajados ”...).

Em 1966 sairia o “Roberto Carlos” 
Capa Preta, com o arrasador “Eu te darei 
o céu”, o nascido clássico “Nossa Canção” 
(de Luiz Ayrão), o metálico “Nego gato” 
(Getúlio Côrtes) e o instigante “Namora-
dinha de um amigo meu”, mas isto só fez 
ampliar o fosso entre a minha preferência 
e o gosto dos demais “palmeirenses”. Nem 
o disco de 1968 (“O Inimitável”), aque-
le de “As canções que você fez pra mim”, 
conseguiu unir os contrários, embora já 
pintasse entre os ortodoxos um certo re-
conhecimento de que o diabo não era tão 
feio quando eles pintavam. Na verdade, 
a partir dali começou a haver, no mini-
mo uma boa vontade diante de canções 
como “Sua estupidez” (disco de 1969), 
“Meu pequeno Cachoeiro” (1970), “Deta-
lhes” (1971), “À janela” (1972), “Proposta” 
(1973), “O portão” (1974). 

Epa! Como isso aqui não se destina a 
uma discografia do cantor, devo suspen-
der os trabalhos exatamente pelo motivo 
que inspira a coluna de hoje. Repetindo: há 
Especial de Roberto Carlos na Rede Globo, 
amanhã. Adivinhem quem vai reunir em 
casa a mulher, cinco filhos, sete netos, três 
genros, duas noras e candidatos a genro 
de genro e nora de nora! E sempre vale a 
pena ver e festejar tudo de novo.   

Sempre vale a pena
Não perdem a 

atualidade, acredito,  
por mais que, este ano, 

mude o formato  
do Especial   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

E o favoritismo de Efraim Filho na disputa pela 
liderança da bancada do Democratas na Câma-
ra Federal terminou se confirmando. Na noite 
de terça-feira, ele foi eleito líder por aclamação. 
Isso porque seu principal concorrente, Alexan-
dre Leite (SP), desistiu da disputa e um acordo 
foi celebrado entre as partes. Detalhe: pouco 
tempo antes da escolha, Leite foi convencido de 
que sua derrota era certa, por falta de votos.  

Advogado do ex-governador Ricar-
do Coutinho, Eduardo Cavalcanti 
disse ontem, numa emissora de 
rádio, que seu constituinte não 
está foragido, argumentando que, 
no momento de sua viagem – ele 
estaria na Turquia – não havia ne-
nhuma medida impeditiva para seu 
deslocamento. E confirmou que o 
socialista estaria providenciando seu 
retorno imediato para responder as 
acusações contra ele.

Ao fazer menção ao “dinheiro voador” que teria sido 
lançado pela janela de um edifício em João Pessoa, por 
pessoas ligadas a Cássio Cunha Lima, na campanha à 
reeleição dele ao Governo do Estado, em 2006, Gervá-
sio Maia fustigou o clã Cunha Lima: “Esse é o paladino 
da moral e dos bons costumes que veio atacar um dos 
melhores governadores que a Paraíba já teve nas últi-
mas décadas [referindo-se a Ricardo Coutinho]”.  

“Dinheiro voaDor”

“não é foragiDo”

oaB-PB: comBate à corruPção e amPlo Direito De Defesa

susPensos “circo miDiático”

‘calvário’ recruDesce Polarização Política na ParaíBa

Os conselheiros Arthur Cunha Lima 
e Nominando Diniz foram afas-
tados, ontem, de suas funções no 
Tribunal de Contas do Estado da 
Paraíba, por decisão do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ). Eles fo-
ram alvo de mandato de busca e 
apreensão no âmbito da Operação 
Calvário, na terça-feira. Por 120 
dias estão proibidos de entrar na 
sede do órgão e de manter contato 
com outros membros da corte.

O presidente do PT da Paraíba, Jack-
son Macedo, emitiu nota conjunta com 
o diretório do partido em Conde, on-
tem, para “prestar total solidariedade 
à prefeita Márcia Lucena, injustamen-
te e ilegalmente presa na 7 a fase da 
Operação Calvário”. Na nota, a le-
genda afirma que é “uma prisão pre-
ventiva que não se sustenta do ponto 
de vista jurídico, e que só serviu para 
um verdadeiro circo midiático que foi 
montado contra os réus no caso”.   

Ontem, o presidente da seccional paraibana da Ordem dos Advogados do Brasil, Paulo Maia, 
emitiu nota sobre os desdobramentos da Operação Calvário: “Manifesta seu apoio ao combate 
à corrupção pelo Estado brasileiro, por suas autoridades constituídas”. Na nota, a OAB-PB diz 
ainda que reconhece “que a todos os cidadãos brasileiros, mormente aos acusados em processos 
penais, são asseguradas pela Carta Cidadã de 1988 as garantias constitucionais do processo, o 
devido processo legal, a ampla defesa e o contraditório e sem que se estabeleça antecipadamente 
qualquer juízo de valor sob eventual culpabilidade”.

era favorito

Os desdobramentos da Operação Calvário na Paraíba, em sua sétima fase, recrudesceram uma polarização 
que parecia algo adormecida, entre PSB e PSDB – com o PT, antagonista dos tucanos, ‘correndo por fora’. 
E o embate registrado no plenário da Câmara Federal, entre os deputados Gervásio Maia (foto à esquerda), 
do PSB, e Pedro Cunha Lima (à direita), do PSDB, na sessão noturna de terça-feira, deu o tom de como essa 
histórica adversidade deverá se agravar, digamos assim, sobretudo nesse momento pré-eleitoral. Da tribuna da 
Câmara, ao lado do deputado Frei Anastácio (PT), Gervásio Maia criticou o deputado tucano por, supostamente, 
ter comemorado a decretação da prisão preventiva do ex-governador Ricardo Coutinho, e relembrou o episódio 
em que Ronaldo Cunha Lima, à época governador da Paraíba, atirou no ex-governador Tarcísio Burity – “É 
essa política que os senhores gostam ou aceitam no país?”, gritou o socialista, fazendo menção também a outra 
crise política ocorrida na Paraíba: “Seu pai [Cássio] foi cassado por corrupção, Pedro Cunha Lima, no exercício 
do cargo de governador da Paraíba”. O deputado tucano, por sua vez, negou que estivesse “comemorando” os 
desdobramentos da Operação Calvário. “É muito triste o que acontece hoje na Paraíba. Isso não é momento 
de fazer palanque político, de fazer encenação. A gente tem algo posto na mesa, uma decisão de mais de 200 
páginas que mostra uma investigação que está em curso, que mostra a decretação de prisão, não de meu pai, 
mas do ex-governador Ricardo Coutinho. É disso que se trata”, respondeu.     

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Resultado do mês de outubro deste ano é o maior desde 2016, segundo pesquisa da Serasa Experian

O número de empresas 
inadimplentes chegou a 6 mi-
lhões em outubro deste ano, 
o maior da série histórica, 
desde 2016, quando a Serasa 
Experian começou a fazer o le-
vantamento. O número é 9,1% 
maior do que o do mesmo mês 
do ano passado, quando havia 
5,5 milhões de empresas nessa 
condição, e 0,4% maior, quan-
do comparado com setembro 
deste ano. A Serasa Experian, 
autora do levantamento, pres-
ta serviços informativos para 
apoio na tomada de decisões 
das empresas.

Segundo a Serasa, o indi-
cador foi impulsionado pela 
negativação de companhias 
com cinco a dez anos de 
existência, que representam 
30,6% de todas as organiza-
ções com contas em atraso.

O economista da Serasa 
Experian Luiz Rabi explicou 

que, enquanto os empreen-
dimentos mais recentes bus-
cam crédito para criar e esta-
bilizar os negócios, os mais 
antigos usam os valores para 
crescer. De acordo com Rabi, 
com o crescimento econômi-
co abaixo da expectativa em 
2019, muitas empresas não 
conseguiram transformar os 
investimentos em vendas e 
tornaram-se inadimplentes.

O setor de serviços teve 
representatividade de 49,8% 
dentre todas as organizações 
negativadas em outubro deste 
ano. Em seguida, vieram co-
mércio (40,8%), terceiro setor 
(0,2%) e financeiro (0,1%).

Comparando o aumen-
to de inadimplentes em 
cada setor com o resultado 
do ano anterior, o número 
de empresas do terceiro se-
tor nessa situação aumentou 
25,3%. Em seguida, vieram 
as dos setores financeiro 
(11,7%), de serviços (11,5%) 
e comércio (6,2%).

Camila Boehm 
Da Agência Brasil

Chega a 6 milhões o número 
de empresas inadimplentes

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia da Pa-
raíba, divulgou o resulta-
do dos prêmios Mestres da 
Educação e Escola de Valor 
– 2019, que garantem 14º 
e 15º salários aos selecio-
nados como premiação das 
experiências administrati-
vas e práticas pedagógicas 
exitosas em escolas da Rede 
Estadual de Ensino. Este ano 
foram selecionados 1.227 
docentes no Mestres da Edu-
cação, e 61 escolas, contem-
plando 2.653 profissionais, 
no prêmio Escola de Valor. 
As duas premiações totali-
zam um investimento de R$ 
10.371.785,70. Os resultados 

estão disponíveis na página 
dos prêmios na internet, no 
endereço http://www.sec.
pb.gov.br/premios/.

Os prêmios são uma 
iniciativa do Governo do Es-
tado e consistem no fomen-
to, seleção, valorização e 
premiação das experiências 
administrativas e práticas 
pedagógicas exitosas, resul-
tantes de ações integradas e 
executadas por profissionais 
de educação em exercício e 
lotados nas escolas públicas 
estaduais de Educação Bási-
ca, e que, comprovadamen-
te, estejam tendo sucesso no 
enfrentamento dos desafios 
no processo de ensino e de 
aprendizagem.

O Prêmio Escola de Va-

lor contempla com o 14º sa-
lário todos os funcionários 
das escolas premiadas: ges-
tores, merendeiras, profes-
sores, porteiros, vigias entre 
outros. Já o prêmio Mestres 
da Educação possibilita que 
os professores com projetos 
premiados sejam beneficia-
dos com o 14º salário e caso 
estejam lotados nas escolas 
já contempladas com o Prê-
mio Escola de Valor recebam 
também este prêmio, que se 
caracteriza como o 15º salá-
rio aos docentes.

Para serem contempla-
dos, os projetos inscritos, 
de ambos os prêmios, preci-
saram atender aos critérios 
eliminatórios e classifica-
tórios previstos em edital. 

Em 2019, os prêmios fize-
ram alusão ao Ano Cultural 
Jackson do Pandeiro. Os 
contemplados receberão o 
valor referente à premiação 
amanhã.

Interposição de recurso
Gestores, servidores ou 

docentes podem interpor 
recurso em relação ao re-
sultado de 2019. Em cum-
primento ao edital de cada 
prêmio, eles terão prazo de 
até 5 dias úteis para inter-
posição de recurso, que irá 
findar no dia 26/12/2019. 
A interposição se dará ex-
clusivamente por meio de 
abertura de processo, com 
o devido registro de número 
de protocolo.

Os assuntos para inter-
posição de recurso são: rea-
nálise por parte da Comis-
são Avaliadora do Prêmio 
Mestres da Educação (2019) 
ou Prêmio Escola de Valor 
(2019), ao dossiê enviado 
pela Escola/Professor, por 
não ter sido aprovada; e co-
nhecimento das pontuações 
e observações atribuídas 
pela comissão avaliadora ao 
dossiê enviado pela Escola/
Professor ao Prêmio Mestres 
da Educação (2019) ou Prê-
mio Escola de Valor 2019.

Os pedidos de interpo-
sição devem ser registrados 
em processos separados, 
podendo ser abertos nas se-
des das Gerências Regionais 
de Educação (GREs). Para 

abertura do processo são 
necessários: requerimento 
sinalizando o tipo da inter-
posição e destinado ao se-
cretário da SEECT; cópia do 
RG do profissional que assi-
nou o requerimento e cópia 
de comprovante residência.

Mestres da Educação e Escola de Valor tem selecionados

Pelo menos 12 novos Cen-
tros Judiciários de Solução de 
Conflitos e Cidadania (Cejuscs) 
foram instalados em Comarcas 
da Paraíba em 2019, totalizan-
do 44 unidades. Além disso, foi 
implantado o Projeto Caravana 
da Conciliação, que deverá ser 
fortalecido no próximo ano. 
Estas foram as principais ações 
do Núcleo Permanente de Mé-
todos Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec) do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, que 
tem como diretor-geral o de-
sembargador Leandro dos San-
tos, e, como diretores adjuntos, 
os juízes Bruno Azevedo, Fábio 
Leandro e Antônio Carneiro.

O desembargador Lean-
dro dos Santos enfatizou que 
o ano de 2019 para o Núcleo 
foi bastante proveitoso, princi-
palmente por ter avançado na 
instalação de diversos Cejuscs. 
“Com a proliferação dos Cen-
tros, estamos realizando even-
tos de conciliação em todas as 
Comarcas, seja para diminuir o 

nosso acervo, seja para evitar 
a judicialização”, afirmou. Em 
2019, foram instalados Cejus-
cs nas Comarcas de Queima-
das, Água Branca, Conceição, 
Patos, Catolé do Rocha, Pom-
bal, Campina Grande, São João 
do Rio do Peixe, Piancó e Ma-
manguape.

Dentre as ações realiza-
das, está a Semana Nacional 
da Conciliação, iniciativa do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) que tem o objetivo de in-
centivar e fomentar a cultura 
da conciliação processual e pré
-processual. Nesta 14ª edição, 
conforme dados do Nupemec, 
um total de R$ 2.643.726,76 foi 
homologado por meio de acor-
dos realizados pelo Judiciário 
estadual paraibano. No perío-
do, foram promovidas 2.984 
audiências e 3.345 pessoas fo-
ram atendidas no Estado, com 
um total de 1.014 acordos. Já o 
número de sentenças em tran-
sações penais somadas às com-
posições civis totalizou 87.

Novos Cejusc e Caravana 
são destaques em 2019

Para 2019

Apresentação de grupos de idosos 
encerra atividades de programas

Para comemorar o en-
cerramento de mais um ano 
de atividades dos diversos 
programas voltados para os 
idosos, o Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), promoveu, 
na terça-feira (17), no Espa-
ço Cultural José Lins do Rêgo, 
uma festa de confraterniza-
ção que contou com a pre-
sença de aproximadamente 
1.000 idosos que participam 
dos vários programas assis-
tenciais mantidos pela Sedh: 
Cidade Madura, Centros 
Sociais Urbanos (CSU), Cen-
tro de Convivência do Idoso 
(CCI) e do Centro de Ativi-
dades e Lazer Padre Juarez 
Benício (Cejube), residentes 
dos Condomínios Cidade Ma-
dura de João Pessoa e Guara-
bira, além de Instituições de 
Longas Permanência (ILP) 
assistidas pela Sedh.

A tarde foi recheada de 
apresentações culturais dos 
grupos de danças: Nau Ca-
tarineta do CSU de Manda-
caru, que fez a recepção dos 
idosos. Teve também apre-
sentação da Lapinha com 
as idosas dos CSUs de Santa 
Rita e Cruz das Armas, Ban-
da Musical da Polícia Militar, 
finalizando um DJ. Durante a 
programação teve o almoço 
e sorteios de brindes.

A secretária do Desen-
volvimento Humano, Neide 
Nunes, enfatizou a impor-
tância desse momento entre 
os idosos que são atendidos 
pelos serviços e programas 
sociais executados pela 
Sedh. “Esse encerramento 
vem celebrar positivamente 
as ações que foram desen-
volvidas ao longo do ano, 
simbolizando o resultado 
de um trabalho de união e 
compromisso pelo Governo 

que desenvolve a política 
de Assistência Social na Pa-
raíba como um todo. Hoje 
celebramos mais um ano de 
dedicação e de um trabalho 
que busca constantemente 
a efetivação dos direitos das 
pessoas idosas”, ressaltou.

Maria da Penha Perei-
ra, participante das ativi-
dades do CSU de Santa Rita, 
conta da alegria de parti-
cipar da confraternização 
dos idosos. “É sempre ma-
ravilhoso participar dessas 
atividades, não poderia ser 
diferente, essa é um festa 
que nos deixa emocionada 
pela data em que celebra o 
nascimento de Cristo, mo-
mento de encontros com 
amigos, estamos aqui para 
viver, comemoro 71 anos de 
muita vida”, declarou Maria.

“Esse é um espaço im-
portante de interação en-
tre nós idosos, são eventos 

como esses que tornam a 
nossa vida diferente, resga-
tando a vontade de viver e 
acreditando que a terceira 
idade é apenas a mudança 
de um ciclo. Aqui existe o 
cuidado e muita alegria, feliz 
demais”, afirmou dona Auxi-
liadora Alves, do Centro de 
Convivência da Pessoa Idosa 
do Castelo Branco.

A gerente da Proteção 
Social Básica, Gilmara Oli-
veira, comentou que é fun-
damental essa ação para 
os idosos que frequentam 
os CSUs e os demais pro-
gramas. “É gratificante ver 
toda essa alegria no rosto 
de cada um; é saber que es-
tamos contribuindo durante 
todo ano com o bem-estar 
deles, visando a melhoria 
da qualidade de vida e pro-
porcionando um processo 
de envelhecimento ativo e 
saudável”, pontuou.

Foto: Alberto Machado

A festa de confraternização dos diversos programas voltados para os idosos contou com a presença de aproximadamente 1.000 idosos, no Espaço Cultural

Iniciativas garantem 
14º e 15º salários 
aos selecionados 

como premiação das 
experiências e práticas 
exitosas em escolas da 

Rede Estadual de Ensino
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Mortes de mulheres também caíram, saindo de 78 registros nos 11 meses de 2018 para 67 em 2019, numa queda de 14%

Uma redução de 21% 
no número de assassina-
tos na Paraíba foi registra-
da de janeiro a novembro 
deste ano em relação ao 
mesmo período de 2018. 
Segundo relatório da Se-
cretaria da Segurança e da 
Defesa Social (Sesds), hou-
ve uma queda de 1.104 ca-
sos para 873, em números 
absolutos. Os homicídios 
de mulheres também tive-
ram queda nos registros, 
saindo de 78 registros nos 
11 meses do ano passado 
para 67 em 2019, repre-
sentando queda de 14%. 

Em relação à taxa, a 
Paraíba tem uma redução 
acumulada de 43% desde 
2010, saindo de 41,5 mor-
tes por 100 mil habitantes 
para 23,8 (projeção para 
2019). Já a capital paraiba-
na reduziu em 66% a taxa 
de homicídios, que deve 
cair de 71,3 para 24,5 no 
mesmo período. Em Cam-
pina Grande, a taxa vai sair 
de 51,7 em 2010 para 12,8 
mortes por 100 mil habi-
tantes, segundo projeção. 
Já a diminuição de assassi-
natos com vítimas do sexo 
feminino no Estado chega 
a 48% em oito anos. 

Ainda segundo rela-
tório do Núcleo de Análi-
se Criminal e Estatística 
da Sesds, 17 das 22 Áreas 
Integradas de Segurança 
Pública (Aisp) da Paraí-
ba mantiveram a redu-
ção de homicídios em 11 
meses: Monteiro (-64%), 
Picuí (-61,1%), Zona Les-
te de Campina Grande 
(-49%), Solânea (-49%), 
Cabedelo (-42%), Alhan-

dra (-41%), Zona Leste de 
Campina Grande (-36%), 
Santa Rita (-29%), Guara-
bira (-27%), Zona Sul de 
João Pessoa (-25%), Quei-
madas (-25%), Cajazeiras 
(-20%), Bayeux (-19%), 
Sousa (-17%), Zona Nor-
te de João Pessoa (-11%), 
Mamanguape (-3%) e Es-
perança (-2%). 

Roubos a bancos 
Ações de repressão 

e prevenção qualificadas 
realizadas pelas Polícias 
Civil e Militar, aliadas à 
criação da uma força-ta-
refa de combate a roubos 
a instituições financeiras, 
reduziram em 59% esse 
tipo de ocorrência no Es-
tado. Foram 29 casos de 
janeiro a novembro deste 
ano em 19 cidades parai-
banas, contra 71 no mes-
mo período do ano passa-
do. A queda no registro de 
explosões caiu 71%, com 
16 casos contabilizados 
em 2019.

No Sertão, somente 
no 2º semestre do ano, o 
trabalho da Polícia Militar 
e da Polícia Civil na for-
ça-tarefa, que contou com 
a criação da Delegacia de 
Roubos e Furtos de Patos, 
contabilizou 42 prisões de 
pessoas envolvidas na prá-
tica desse tipo de crime 
em operações de grande 
porte ocorridas na região. 

Crimes patrimoniais
As duas maiores ci-

dades da Paraíba tiveram 
redução de Crimes Violen-
tos Patrimoniais (CVP). Na 
capital paraibana, a queda 

foi de 33%, sendo -36% de 
roubos a pessoa, -8% de 
roubos a estabelecimen-
tos, -9% de roubos a resi-
dências, e -31% de roubos 
em transportes coletivos. 
Em Campina Grande, a di-
minuição geral foi de 20% 
dos casos de roubos, sendo 
-9% de roubos a pessoa, 
-39% de roubos em esta-
belecimentos comerciais, 
-36% de roubos em resi-
dências e -51% de roubos 
em transportes coletivos, 
no período de 11 meses. 

Veículos
Segundo os dados da 

Sesds, também foi regis-
trada a diminuição de rou-
bos de veículos de janeiro 
a novembro deste ano em 
João Pessoa e Campina 
Grande, em comparação ao 
mesmo período de 2018. 
Em Campina Grande a re-
dução foi de -31% e na ca-
pital de -3%. O número de 
veículos recuperados pelas 
Polícias Militar e Civil foi de 
2.424, entre carros e motos. 

Operações e prisões 
O trabalho integrado 

das Forças de Segurança 
do Estado resultou na rea-
lização de 17,6 mil prisões, 
em 11 meses, sendo 2.486 
de interesse estratégico, 
que abrangem prisões de 
autores de homicídios, 
roubos a instituições ban-
cárias, roubos de carros, 
outros tipos de roubos e 
pessoas com mandados de 
prisão em aberto. Ao todo, 
são 1.395 presos somente 
por crimes patrimoniais 
(56%).

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

PB reduz 21% dos assassinatos 
entre janeiro e novembro de 2019 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Guedes diz que breve o brasileiro poderá fazer pagamentos com celular encostando um no outro e a transação digital precisará de imposto

Duas pessoas presas, 
uma arma de fogo apreen-
dida e dezenas de produtos 
recuperados. Este é o resul-
tado de uma ação realizada 
na ontem pela Polícia Civil.  
Os presos são suspeitos de 
praticar uma série de assal-
tos em João Pessoa e foram 
flagrados pelos policiais no 
momento em que dividiam 
os objetos roubados. 

Um suspeito, iden-
tificado como Alex Alves 
Pinto, reagiu à abordagem 
policial e disparou contra 
a equipe. Os agentes de in-
vestigação revidaram o ata-
que e ele foi atingido com 
um tiro no fêmur, sendo so-
corrido para o Hospital de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena. A 
ação foi realizada por equi-
pes da Delegacia de Crimes 
Contra a Pessoa (DCCPES) 
e ocorreu por volta das 10h,  
na divisa entre os bairros 
Bancários e Altiplano. 

A mulher, identificada 
como Nadijane Alves de Al-
meida, 31 anos, também foi 
presa no local. Com os dois, 
os policiais encontraram 
dezenas de produtos. 

Presos 
suspeitos 
de praticar 
assaltos

Governo Federal sanciona a lei 
Médicos pelo Brasil, no Planalto

O presidente Jair Bolso-
naro sancionou a lei que cria o 
programa Médicos pelo Brasil 
ontem, no Palácio do Planalto. 
O programa substituirá o Mais 
Médicos, criado em 2013.  

Ao todo, o Ministério da 
Saúde prevê 18 mil vagas para 
médicos em todo o país, prin-
cipalmente em municípios pe-
quenos e distantes dos gran-
des centros urbanos. Segundo 
a pasta, esse número amplia 
em 7 mil vagas a oferta atual 
de médicos em municípios 
onde há os maiores vazios as-
sistenciais do Brasil. O progra-
ma também vai formar médi-
cos especialistas em Medicina 
de Família e Comunidade. 

Em coletiva de imprensa, 
o ministro da Saúde, Luiz Hen-
rique Mandetta, informou que 
os primeiros médicos contra-
tados pelo novo programa co-
meçarão a trabalhar em cerca 
de quatro meses. 

“Já iniciamos a constru-
ção do processo seletivo, espe-
ramos trabalhar com isso no 
mês de fevereiro, para chegar-
mos com os primeiros profis-
sionais aproximadamente no 
mês de abril, porque é o tempo 

de fazer, corrigir, publicar, ver 
as questões que normalmente 
são questionáveis em relação 
ao resultado, homologar e já 
começar a colocar os médicos 
nos locais de mais difícil provi-
mento do país”, afirmou.

Contratação
Os aprovados no progra-

ma serão alocados em unida-
des de saúde pré-definidas 
pelo ministério e terão dois 
anos para realizar curso de es-
pecialização em Medicina de 
Família e Comunidade. O valor 
da bolsa-formação que eles re-
ceberão será de R$ 12 mil men-
sais e gratificação de R$ 3 mil 
adicionais para locais remotos 
ou R$ 6 mil adicionais para dis-
tritos indígenas, além de locali-
dades ribeirinhas e fluviais. 

Para a função de tutor mé-
dico, serão selecionados espe-
cialistas em Medicina de Famí-
lia e Comunidade ou de Clínica 
Médica. Após aprovação em 
processo seletivo, estes profis-
sionais serão contratados pelo 
regime da Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) e serão 
responsáveis pelo atendimento 
à população nas unidades defi-
nidas e pela supervisão dos de-
mais médicos durante o perío-
do do curso de especialização.

Os contratos com car-
teira assinada podem variar 
entre quatro níveis salariais 
que variam entre R$ 21 mil 
e R$ 31 mil, já incluído os 
acréscimos por desempenho 
que pode variar entre 11% a 
30% do salário - medido pela 
qualidade de atendimento e 
satisfação da população - e 
dificuldades do local. O valor 
também inclui gratificação 
(R$ 1 mil por mês) para os 
médicos que acumularem o 
cargo de tutor. Além disto, há 
previsão de progressão sala-
rial a cada três anos de parti-
cipação no programa.

Ao contrário do progra-
ma anterior, o Mais Médicos, 
no Médicos pelo Brasil todos 
os selecionados deverão ter 
registro nos Conselhos Regio-
nais de Medicina (CRM). 

Revalida
O presidente Bolsonaro 

decidiu vetar a proposta apro-
vada pelo Congresso Nacional, 
no mês passado, que permiti-
ria a realização do exame de 
revalidação de diplomas para 
médicos formados no exterior, 
o Revalida, também por facul-
dades privadas. Ser aprovado 
no Revalida é uma condição 
obrigatória para que médicos 

que não tenham diplomas ex-
pedidos no Brasil possam ter 
registro no CRM e exercer a 
profissão no país.  

Segundo o texto aprovado 
pelo Legislativo, as faculdades 
privadas que poderiam revali-
dar os diplomas estrangeiros 
seriam aquelas com notas 4 e 5 
no Exame Nacional de Desem-
penho dos Estudantes (Ena-
de), e que oferecessem cursos 
de Medicina. Com o veto, ape-
nas instituições públicas de 
ensino mantém a prerrogativa 
de revalidação.

  
Maior oferta
A lei ainda autoriza a cria-

ção da Agência para o Desen-
volvimento da Atenção Primá-
ria à Saúde (Adaps), que será 
responsável pela seleção e 
contratação dos profissionais 
que atuarão no programa. Ca-
berá ao Ministério da Saúde a 
seleção dos municípios de des-
tino dos médicos contratados.

Para classificação dos 
locais, o novo programa foi 
elaborado a partir da meto-
dologia do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), baseada em estudo 
da Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE).

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil 

A Polícia Militar cap-
turou dois homens pro-
curados pela Justiça, acu-
sados de vários crimes na 
região do Sertão da Paraí-
ba. As prisões acontece-
ram, ontem, em Sousa.

Na ação mais recen-
te, por volta das 12h, um 
homem de 28 anos de 
idade, que tinha um man-
dado de prisão em aberto 
pelo crime de lesão corpo-
ral, foi localizado no bairro 
Angelim, nas proximida-
des de um posto de saúde. 
Policiais militares do 14 º 
Batalhão fizeram a prisão 
a partir das orientações da 
Coordenadoria de Inteli-
gência (COInt).

Já por volta das 10h, 
um homem de 55 anos fo-
ragido da Justiça foi locali-
zado no bairro Guanabara 
e preso pela PM. Contra o 
acusado havia um man-
dado de prisão expedido 
pela 2ª Vara Mista de Sou-
sa, onde ele responde pe-
los crimes de porte ilegal 
de arma de fogo e adulte-
ração veicular.

Capturados 
foragidos 
da Justiça 
no Sertão 

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Guedes descarta CPMF, mas 
estuda imposto sobre transações

O ministro da Economia, 
Paulo Guedes, confirmou on-
tem que a equipe econômica 
estuda a criação de um imposto 
sobre transações para financiar 
a desoneração da folha de pa-
gamento. Ele negou o retorno 
da Contribuição Provisória so-
bre Movimentação Financeira 
(CPMF), que incidia sobre tran-
sações financeiras para finan-
ciar a saúde. No entanto, disse 
que a criação de um imposto 
que incidiria sobre pagamentos, 
inclusive de serviços digitais, 
está em discussão pelo governo.

“A ideia de tributar não 

apenas o consumo e a renda 
[como ocorre hoje], mas tam-
bém as transações, foi conside-
rada desde o início. As transa-
ções digitais estão crescendo. 
O brasileiro poderá fazer pa-
gamentos daqui a um ano com 
celular encostando um aparelho 
em outro. Então, a transação di-
gital precisa ter algum imposto”, 
declarou o ministro em entre-
vista coletiva para apresentar o 
balanço de fim de ano da pasta.

Segundo Guedes, o Brasil 
atualmente tributa bases de 
cálculo estreitas com alíquotas 
altas, o que resulta muitas ve-
zes em sonegação. O imposto 
sobre transações, em contra-
partida, incidiria sobre uma 

base de arrecadação grande 
(pagamentos) com alíquotas 
pequenas.

Para o ministro a tributa-
ção sobre a folha de pagamen-
tos representa o imposto mais 
perverso, porque resulta em 
informalidade, ao onerar o em-
presário. “O que nós sabemos 
é que para desonerar folha de 
pagamento, só tem um jeito, que 
é o mais cruel e perverso de to-
dos os impostos. Precisa de uma 
base alternativa de tributação. 
Tributar o trabalhador, botar im-
posto em cima de salário é uma 
arma de massa de destruição de 
empregos, é tirar do mercado 
formal 20 milhões a 40 milhões 
de brasileiros”, disse.
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Rota Rei do Ritmo
Paraíba contará com mais uma opção para incentivar o turismo 
regional. Foi lançada nesta terça-feira, a Rota Turística Jackson 
do Pandeiro, em Alagoa Grande.  Página 8
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Segundo o órgão, escolas particulares não podem incluir nas listas itens de uso coletivo, como copos descartáveis

Com a proximidade do 
início do ano letivo, a pro-
cura por itens da lista de 
materiais escolares, geral-
mente indicado por esco-
las, causa preocupação em 
vários pais e responsáveis 
que devem estar atentos 
ao que é realmente neces-
sário estar incluído na lis-
ta para não serem explora-
dos. De acordo orientação 
de Helton Renê, secretário 
municipal de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
(Procon-JP), “apenas ma-
teriais de uso não coletivo 
podem ser cobrados aos 
alunos”.

Pelo menos é o que 
estabelece a lei municipal 
de nº 8.689/1998 que visa 
combater os excessos e irre-
gularidades que as escolas 
privadas podem cometer 
nas exigências da lista de 
materiais para o ano letivo

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Procon orienta consumidores 
na compra de material escolar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Valores embrulhados 
para presente

O ano vai chegando ao fim. A magia do Natal já está 
no ar com as luzes, árvores e enfeites nas casas, nas ruas 
e nos pontos comerciais. Momento esperado por todos 
que acompanham o calendário de marketing, pois este 
é um dos períodos de maior aquecimento de vendas!  As 
grandes marcas querem embalar seus presentes com 
mensagens nas mídias que vendam não apenas seus pro-
dutos, mas seus valores.

Foi-se o tempo em que as cenas de famílias e amigos 
reunidos, que o papai noel por si sós inspiravam o espíri-
to natalino. O público espera algo além da apresentação 
dos produtos. Os grandes anunciantes aproveitam esse 
momento para fazer campanhas que renovem e ampliem 
a conexão com seus consumidores, mandando mensa-
gens não apenas belas e criativas, mas que inspirem!

Uma das campanhas que chama atenção é a da Itaú, 
que sintetiza grandes tendências e discussões do futuro: 
a tecnologia versus o ser humano. O vídeo veiculado traz 
uma reflexão importante sobre como os seres humanos, 
nesse contexto cada vez mais intrínseco da tecnologia, 
modelarão o futuro.

Um questionamento feito pela personagem infantil 
logo nos primeiros segundos do filme, de 2 minutos, faz 
o personagem principal, um robô, elaborar uma reflexão 
se ele (representando todos os avanços tecnológicos) é o 
futuro. Na construção de uma resposta, o robô, presen-
ciando diversos acontecimentos reais que ocorreram ao 
longo de 2019, em que a sensibilidade e criatividade hu-
mana foi fundamental, chega à conclusão de que a perso-
nagem infantil (representando o ser humano) é que é o 
futuro.

Em um segmento tão competitivo e permeado pelos 
avanços tecnológicos, como o de instituições financeiras, 
não basta apelar para a apresentação da cartas de produ-
tos, em um momento que todo o público busca fazer uma 
retrospectiva sobre os acontecimentos do ano e definir 
metas para o ano que se inicia. Valorizar o capital huma-
no, inspirar o que há de melhor é um caminho que gera 
um retorno maior para as marcas que a estereotipação 
ou venda em si.

Em João Pessoa ainda percebemos uma certa recor-
rência ao lugar comum, do uso dos estereótipos e das 
campanhas de varejo. As promoções de natal, o apelo 
para as compras ainda domina grande parte das men-
sagens veiculadas em nossa cidade. Mas não podemos 
generalizar essa tendência, pois vez ou outra nos depa-
ramos com ações que, sem fugir do espírito natalino, cau-
sam impacto.

A ação da Sintur-JP (Sindicato das Empresas de 
Transporte Coletivo Urbano de João Pessoa) pôs em cir-
culação desde a semana passada os “ônibus de Natal”, 
que passam por alguns bairros da nossa capital. Seja dos 
motoristas ou dos transeuntes, os ônibus decorados com 
adesivos chamam atenção! Ainda mais durante a noite, 
quando suas luzes iluminam o percurso.

Seguindo a linha de outra ação já feita, o “Love Bus” 
(em que os ônibus foram decorados com pelúcias), os 
ônibus natalinos se vestem e distribuem a magia do na-
tal pela cidade. Em sua viagem inaugural, inclusive, um 
passageiro muito especial, o Papai Noel, pegou carona na 
promoção da ação, que até agora parece fazer grande su-
cesso.

A Sin Comunicação, agência de grande renome de 
João Pessoa, foi a idealizadora dessa ação para a Sintur-
-PB, mostrando que o mercado e o público paraibano tem 
excelente receptividade para estratégias diferenciadas 
no período de fim de ano. Outras agências, como a OTB, a 
Sala 10, dentre outras, seguem nos últimos anos criando 
campanhas “fora da caixa” para seus clientes e sempre 
buscam inspirar através de tendências criativas.

Nós que fazemos o Feedback, esperamos mais pre-
sentes de natal nesta linha: campanhas e ações que nos 
envolvam e encantem, seguindo o espírito da comemora-
ção e entregando valor. Desejamos um feliz natal a todos 
com nosso mercado gerando resultados!

por Daniel Costa

SERVIÇO 
Atendimentos do Procon Municipal 
na Capital
n Sede: Av. Dom Pedro I, nº 473, no 
bairro de Tambiá. Funcionamento de se-
gunda a sexta-feira, das 8h às 14h.
n MP-Procon: Parque Solon de Luce-
na, Lagoa, nº 300, no Centro. Funcio-
namento de segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h.

n Uninassau:  Núcleo de Práticas Jurídi-
cas da Faculdade Uninassau. Localizado 
na Av. Amazonas, 173, no Bairro dos 
Estados. Funcionamento de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h.
n Telefones:  3214-3040; 3214-3042; 
3214-3046; 2107-5925 (Uninassau) e  
0800  083 2015.
n Instagram:  @proconjp

Confira abaixo os itens proibidos: 
n álcool; algodão
n balões; bolas de sopro; plástico bolha
n bastão de cola quente
n botões; cotonete; maquiagem; latejoulas
n carimbo; clipes; envelopes; estêncil; fita dupla face; fita durex 
(inclusive colorida), fita para impressora; flanela; grampeador e 
grampos; toner para impressora; material de escritório
n copos descartáveis; lenços descartáveis; pratos descartáveis; 
sacos plásticos; talheres descartáveis; sabonete líquido, material 
de limpeza em geral
n creme dental (exceto no envio diário na bolsa do aluno para 
seu uso exclusivo)
n caneta para quadro; marcador para retroprojetor; piloto para 
quadro branco; giz branco e colorido
n palitos para churrasco; palitos para dente; palito de fósforo
n papel contato; papel ofício (exceto colorido); papel higiênico
n medicamentos

No caso de percep-
ção de abusos e excessos 
por parte da instituição 
escolar acerca da lista de 
materiais, os pais e res-
ponsáveis podem acionar 
o Procon-JP fazendo uma 
denúncia. Segundo Helton 
Renê, os estabelecimentos 
de ensino autuados podem 
ser multados em, no míni-
mo, R$ 6 mil.

A lei proíbe que a esco-

la faça indicação de marca, 
modelo ou estabelecimen-
to de venda do material es-
colar a ser consumido pelo 
educando. Além disso, o 
Procon Municipal dispõe 
de uma lista de itens, já 
dispostos na lei também, 
que não podem ser inseri-
dos. O orgão diz ainda que 
novos itens podem ser in-
cluídos mediante interpre-
tação da secretaria. 

O Procon dispõe de uma lista de produtos escolares, dispostos em leis, que não podem constar nas listagens

Foto: Procon-JP
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Secretários estaduais são exonerados, conselheiros do TCE-PB são suspensos e prefeito interino de Conde assume o cargo
A sétima fase da Opera-

ção Calvário, nomeada Juízo 
Final, realizada pelo Grupo de 
Atuação Especial contra o Cri-
me Organizado (Gaeco), Mi-
nistério Público Federal na Pa-
raíba (MPF) e a Polícia Federal 
na Paraíba, que resultou com 
17 decretos de prisão (com 
13 já cumpridos), teve desdo-
bramentos nessa quarta-feira 
(18). Dois conselheiros foram 
afastados do Tribunal de Con-
tas do Estado da Paraíba, a de-
putada Estadual Estela Bezer-
ra (PSB) deixou a prisão e dois 
secretários foram exonerados 
do Governo do Estado. No 
Conde, o prefeito interino Car-
los André de Oliveira tomou 
posse do cargo e a prefeita 
presa, Márcia Lucena, emitiu 
nota se defendendo. 

Com relação ao Governo 
da Paraíba, três auxiliares do 
governador João Azevêdo, que 
são citados na operação, foram 
exonerados. Edvaldo Rosas 
deixou o cargo de secretário 
chefe do Governo, Cláudia Ve-
ras deixou a Secretaria de De-
senvolvimento e da Articula-
ção Municipal e Gilberta Soares 
saiu da Secretaria da Mulher e 
da Diversidade Humana.

No TCE-PB, os conse-
lheiros Arthur Cunha Lima e 
Nominando Diniz foram sus-
pensos por 120 dias de suas 
funções por determinação do 
Superior Tribunal de Justiça. A 
decisão foi tomada com base 
em elementos obtidos nas 
buscas e apreensões realiza-
das na casa dos conselheiros.

Arthur Cunha Lima e No-
minando Diniz estão impedi-

No dia seguinte, seguem os 
desdobramentos de operação

Foto: PF

dos de ir até as instalações do 
TCE ou ter qualquer comu-
nicação com funcionários e 
membros da corte.

Por meio de nota, o TCE 
afirmou sua “disposição de co-
laborar e, assim, de oferecer 
meios, informações e equipa-
mentos que se façam necessá-
rios às investigações”. Mas, em 
defesa dos conselheiros, ressal-

tou “a mais absoluta confiança 
na honradez, decência e digni-
dade daqueles que o integram”.

Já a deputada estadual 
Estela Bezerra (PSB) deixou, 
na noite de ontem, o Centro 
de Reeducação Feminina Ma-
ria Júlia Maranhão, em João 
Pessoa, após o desembarga-
dor do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, Ricardo Vital, emitir 

um alvará de soltura.  
Presa na última terça-feira 

(17), em decorrência da séti-
ma fase da operação, a deputa-
da foi encaminhada na manhã 
de ontem ao presídio por de-
cisão do juiz Adilson Fabrício, 
da Câmara Criminal, depois de 
passar por audiência de cus-
tódia. No fim, contudo, preva-
leceu a decisão da Assembleia 

Legislativa da Paraíba, que por 
25 a 6 votou pela liberação da 
partlamentar. 

Finalmente no Conde, o 
presidente da Câmara Munici-
pal, Carlos André de Oliveira, 
tomou posse como prefeito in-
terino. Já o vereador Juscelino 
Correia assumiu a presidência 
da Câmara Municipal. 

Isso aconteceu depois da 

prisão da prefeita Márcia Luce-
na, que ontem emitiu nota. Ela 
se diz inocente das acusações: 
“Estou segura e serena quan-
to às acusações promovidas à 
minha pessoa, pois fui eleita 
prefeita por um absoluto senti-
mento mobilizador da vontade 
de transformação política e so-
cial deste próspero município 
paraibano”, diz a nota. 

Operação Calvário foi deflagrada anteontem na Paraíba e em mais quatro estados e resultou em 17 mandados de prisão expedidos e mais 54 mandados de busca e apreensão

Solidariedade

LBV entrega cestas básicas
para famílias de João Pessoa

A LBV realizou na tar-
de de ontem a entrega das 
cestas com os alimentos 
não perecíveis arreca-
dados através da edição 
2019 da campanha “Na-
tal Permanente da LBV”. A 
ação ocorreu na unidade 
João Pessoa, que funciona 
no bairro de Jaguaribe. Ao 
todo, 210 famílias assisti-
das ao longo do ano pela 
instituição participaram 
da festa.  

Em toda a Paraíba, 
são 1.135 famílias que re-
cebem neste mês as doa-
ções: 210 em João Pessoa, 
115 em Campina Grande e 
810 famílias do Brejo pa-
raibano. 

De acordo com a di-
retora da LBV João Pes-
soa, Ana Paiva, o evento 
significou a conclusão do 
atendimento realizado em 
2019 e que exercia diaria-
mente o sentido do Natal, 
ou seja, a solidariedade. 
Ela acrescenta que os ali-
mentos vieram de variadas 
formas: pelos voluntários 
que arrecadaram de porta 
em porta, além das campa-

nhas em supermercados, 
escolas, universidades e 
também os amigos, em-
presários, dentre outras 
pessoas que foram à LBV 
fazer sua doação. 

“A ideia é oferecer um 
Natal feliz, um Natal farto. 
Uma ceia de fato digna. Em 
um momento como esse, 
que é uma época em que a 
sociedade por si só se en-
contra mais sensível a essa 
causa e muitas pessoas se 
dispõem a ajudar, doando 
alimento. E a gente culmi-
na essa campanha com a 
entrega das cestas”, come-
morou. 

Maria Edlucia dos 
Santos tem 62 anos, mora 
na comunidade Renascer e 
desde os 40 anos frequen-
ta o centro comunitário. 
Ontem, a costureira rece-
beu a sua cesta no evento 
e afirma que fazer parte do 
local promoveu mudanças 
em sua vida e, por isso, não 
perde nenhuma das ações 
promovidas pela entidade. 

“Eu era dessas mu-
lheres rebeldes, aí depois 
que eu comecei a frequen-
tar aqui, eu me sinto mais 
leve, mais Edilucia. Quan-
do eu não frequentava 

aqui eu não era Edlúcia 
e depois que eu comecei 
a freqüentar, conheci as 
amigas, pessoas boas. Ago-
ra eu me reconheço. Aqui 
eu venho dançar, brincar, 
rir, abraçar minhas cole-
gas. Eu tava em baixo e fui 
pra cima. Vivo muito bem, 
a LBV me mudou muito 
mesmo”, elogiou

Em todo o Brasil, a 
LBV iniciou a campanha 
“Natal Permanente” com 
a entrega das cestas para 
mais de 40 mil famílias 
em situação de vulnera-
bilidade social. “Nessa 
época do ano para a LBV, 
essa entrega dessas ces-
tas, além de garantir esse 
Natal feliz para essas famí-
lias, ela também funciona 
como um coroamento de 
todo um trabalho, porque 
nós passamos o ano todo 
trabalhando e em um mo-
mento como esse onde 
elas saem daqui cada uma 
com seu presente, com a 
sua cesta de Natal garanti-
da ela poderá reunir toda 
a sua família e fazer a sua 
ceia de Natal de uma for-
ma mais feliz e mais digna 
também”, concluiu a dire-
tora da LBV João Pessoa.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Phelipe Caldas
phcaldas1982@gmail.com

OAB da Paraíba emite nota oficial

Em meio aos desdobramentos 
da Operação Calvário, o presidente 
da Ordem dos Advogados do Bra-
sil - Seccional Paraíba, o advogado 
Paulo Maia, emitiu uma nota oficial 
durante o dia de ontem em que fala 
em nome da instituição. Ele lem-
brou que a OAB-PB é uma entidade 
representativa da sociedade civil 
paraibana, apartidária, e que tem 
como bandeira principal “a defesa 
intransigente da democracia e dos 
valores que fundamentam o Estado 
Constitucional de Direito”.

Assim, duas vertentes principais 
foram defendidas pelo jurista ao 
longo do texto disponibilizado à 
imprensa e publicado no site oficial 
da entidade. 

De um lado, ele foi enfático ao 
registrar que a OAB-PB manifestava 
“seu apoio ao combate à corrupção 
pelo Estado brasileiro, por suas au-
toridades constituídas”, repudiando 
em seguida quaisquer “atos que 
desviem a Administração Pública 
dos princípios orientadores da lega-
lidade, impessoalidade, moralidade, 
publicidade e eficiência”.

A OAB da Paraíba dizia reco-
nhecer também, ainda por meio 
da nota, “os efeitos nefastos que a 
prática de corrupção provoca para a 
democracia, ao desenvolvimento e 
ao crescimento econômico do Brasil”. 

De forma que o combate à cor-
rupção deveria-se configurar “em 

objetivo a ser compartilhado por toda 
a sociedade, instituições e comuni-
dade jurídica”.

Ao mesmo tempo, na outra 
vertente defendida pela OAB-PB 
por meio de seu presidente, a nota 
lembrava que a instituição era defen-
sora da “Carta Cidadã de 1988”, o 
que tornava imperativo reconhecer 
a todos o direito assegurado às 
“garantias constitucionais do devido 
processo legal, da ampla defesa e do 
contraditório, sem que se estabeleça 
antecipadamente qualquer juízo de 
valor sob eventual culpabilidade”.

Em outras palavras, pois, Paulo 
Maia dizia que a OAB da Paraíba iria 
atuar sempre pelo respeito à Cons-
tituição Federal, apoiando qualquer 
ação de combate à corrupção, mas 
sem admitir condenações premedi-
tadas de quem quer que seja antes 
dos devidos julgamentos legais.

Paulo Maia, presidente da OAB Paraíba

Foto: Assessoria / OAB-PB
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Conforme Fecomércio-PB, percentual já é bem superior ao mesmo período de Natal e Ano Novo de 2018

Com os governos do Es-
tado e Municípios pagando 
em dia o salário dos servido-
res e com a iniciativa privada 
comemorando o aquecimen-
to da economia, a expecta-
tiva entre os lojistas é que 
o comércio paraibano tenha 
um crescimento de 7,5% nas 
vendas para o Natal e Ano 
Novo em relação ao mesmo 
período do ano passado. A 
informação é do presidente 
da Federação do Comércio de 
Bens e de Serviços do Estado 
da Paraíba (Fecomércio-PB), 
Marconi Medeiros. 

Ainda segundo Marconi, 
o otimismo com as vendas 
vem na esteira da retomada 
da economia brasileira, que 
tem apresentado diariamen-
te números que indicam a 
retomada do crescimento do 
país. Ele ressaltou que a esti-
mativa de crescimento vem 
acompanhada de melhores 
condições de compra entre 
os consumidores. “Esse oti-
mismo se explica com o cres-
cimento do Produto Interno 
Bruto (PIB) e a redução da 
taxa básica de juros de 5% 
para 4,5% ao ano”, falou.

A opinião do presiden-
te da Fecomércio também é 
compartilhada pelo presi-
dente da Câmara de Dirigen-
tes Lojistas de João Pessoa, 
Nivaldo Vilar. Ele informou 
que as vendas estão bem e 
que alguns setores do co-
mércio estão abrindo as por-
tas até aos domingos, uma 
iniciativa que aquece as ven-
das para as pessoas que não 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Comércio espera aumento de 
7,5% nas vendas de fim de ano

encontram tempo para fazer 
as compras de fim de ano nos 
dias úteis. 

Quanto ao horário do co-
mércio neste período, ele disse 
que geralmente os principais 
shoppings estendem os horá-
rios até as 23h ou 24h, e que 
o comércio em geral estende o 
horário, abrindo as portas aos 
domingos, principalmente no 
Centro, na praia e também no 

bairro de Mangabeira. 
A expectativa de au-

mento nas vendas na ordem 
de 7,5% significa um cresci-
mento bem forte e maior do 
que os comprovados em anos 
anteriores. O presidente da 
Fecomércio afirmou que o 
comércio paraibano vem al-
cançando números espetacu-
lares, inclusive com a oferta 
de empregos temporários, 

que cresceu bastante em re-
lação ao ano passado, ou seja, 
foram ofertadas cerca de 6 
mil novas vagas de empre-
gos temporários desde o mês 
passado. 

Marconi Medeiros ob-
servou também que a cida-
de de João Pessoa, há anos 
não oferecia tantas vagas de 
empregos temporários como 
ocorreu neste período. “Foi 

um excelente crescimento 
de ofertas de empregos tem-
porários. Com essas ofertas, 
ganham os lojistas com o au-
mento das vendas, e ganham 
também os trabalhadores, já 
que muitos que iniciam os 
trabalhos nos empregos tem-
porários acabam conquistan-
do uma vaga em definitivo no 
mercado de trabalho”, con-
cluiu Medeiros.

Fotos: Evandro Pereira

A Secretaria de Es-
tado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia 
realizou, nessa quarta-
feira (18), a III Mostra 
de Experiências Inter-
nacionais do programa 
Gira Mundo Estudante. 
O evento é a culminân-
cia de projetos e ativida-
des desenvolvidas pelos 
estudantes da Rede Es-
tadual de Educação que 
fizeram intercâmbio na 
Espanha, Canadá e Ar-
gentina pelo programa 
Gira Mundo 2018. As 
apresentações aconte-
ceram no auditório da 
Escola Cidadã Integral 
Pastor João Pereira Go-
mes Filho, no bairro de 
Mangabeira, em João 
Pessoa. 

Os estudantes cur-
saram no país de des-
tino o correspondente 
a um semestre letivo, 
com duração em torno 
de cinco meses, em es-
colas de nível médio. Ao 
retornarem, desenvol-
veram em suas escolas 
atividades e projetos a 
partir do conhecimento 
adquirido no intercâm-
bio. Na III Mostra 70 
intercambistas apre-
sentaram essas ações, 
assim como realizaram 
apresentações culturais 
sobre cada país. Os alu-
nos receberam certifica-
dos de participação no 
programa e na Mostra. 

Segundo o coorde-
nador do Gira Mundo 
Estudante, Tulhio Ser-
rano, “o Gira Mundo é 
um programa de suces-
so, que abre oportuni-
dades para estudantes 
da Rede Estadual. Essa 
Mostra hoje vem con-
solidar a participação 
dos alunos que de-
senvolveram projetos 
escolares em diversas 
áreas, além de integrar 
os novos alunos no 
programa que estão se 
preparando para viajar 
em 2019”, falou.

A estudante da Es-
cola Cidadã Integral 
Técnica Professor Lor-
dão, em Picuí, Millene 
Vasconcelos, viajou 
para o Canadá em 2018 
e ao retornar realizou o 
projeto ‘Bem-estar que 
gera crescimento’. “Ten-
tamos proporcionar um 
ambiente escolar dife-
rente, colocamos frases 
motivacionais em toda 
a escola e realizamos 
uma feira de profissões. 
Isso trouxe um resulta-
do muito positivo para 
os meus colegas, eles 
puderam tirar dúvidas 
e escolher que carreira 
seguir”, disse.

Gira Mundo 
apresenta 
mostra de 
experiências

Período escolar

Livros usados são opções de economia

Com mais um ano de 
aulas se avizanhando, os 
pais ou responsáveis por 
estudantes que quiserem 
diminuir os gastos com li-
vros em até 70% têm uma 
opção: comprar o material 
didático na “Feira de Livros 
Usados de Mangabeira” que 
será aberta no dia 2 de ja-
neiro no Mercado Público 
daquele bairro, mais preci-
samente no prédio da anti-
ga agência do Banco do Bra-
sil. Segundo o coordenador 
da feira, Wallace Albuquer-
que, a expectativa para este 
ano é vender ou trocar 8 mil 
livros no horário das 7h às 
17h, até o dia 28 de feverei-
ro de 2020.

A feira de compra, 
venda e troca de livros es-
colares usados já está em 
sua 21ª edição, comercia-
liza materiais didáticos e 
paradidáticos que estejam 
em bom estado de conser-
vação e também abre aos 
sábados no horário das 7h 
às 14h. A compra de livros 
nesta feira pode ser feita à 
vista ou no cartão. 

Nesta feira, segun-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

do Wallace, é possível os 
pais terem uma economia 
de 50% até 70% na com-
pra ou troca de livros de 
Ensino Fundamental, que 
custam em média R$ 170 
nas livrarias e editoras. Já 
na feira de livros usados, 
o mesmo livro reutilizado 
e em bom estado pode ser 
adquirido por R$ 60 ou R$ 
70. Serão colocados em ex-
posição livros voltados aos 
Ensinos Fundamental e 
médio, além de obras lite-
rárias, todos em bom esta-
do de conservação.

Orientações
Wallace alerta aos pais 

que ao visitarem a feira, 
levem a lista de materiais 
fornecida pela escola, uma 
vez que é preciso conferir o 

nome do autor, da editora e 
qual edição está sendo soli-
citada. Ele também orienta 
aos pais que querem ven-
der ou trocar os livros do 
ano anterior na feira, que 
mantenham os livros sem 
rabiscos e em bom estado 
de conservação ao longo do 
ano letivo.  

Ele contou ainda que 
a ideia de organizar a fei-
ra surgiu após assistir 
uma reportagem sobre 

um evento de troca e ven-
da de livros que era rea-
lizado em uma escola no 
Rio Grande do Sul. Walla-
ce informou também que 
quem quiser fazer doação 
de livros, pode fazer na 
Associação do Prosind, na 
Rua Roseane de Fátima 
Clemente, 99, no bairro 
de Mangabeira, onde será 
criada uma biblioteca para 
pessoas carentes. “Na as-
sociação podem ser doa-

dos livros e revistas para a 
futura biblioteca”, informou.

“Os pais que estiverem 
sem tempo de ir à feira, po-
dem fazer a lista dos livros 
dos filhos e enviar por apli-
cativo”, disse Wallace, com-
plementando que também 
faz entrega em domicílio 
para qualquer bairro de 
João Pessoa. 

Os whatsapp da feira do 
livro usado são 988123703; 
987044121; e 988414263.

Diminuição com gastos 
nos materiais didáticos 
pode chegar a 70%, 
segundo organização 
da Feira de Livros de 

Mangabeira

Esta será a 21º edição da feira que conta com livros usados e em bom estado de conservação para consumidores

Federação afirmou que, assim como as vendas, também houve incremento na oferta de empregos temporários, com 6 mil vagas de trabalho abertas
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Objetivo é transformar trecho de 50 km em uma estrada viva, que gere emprego e renda para população local
Teresa Duarte
Teresaduarte2@hotmail.com

Rota Turística Jackson do 
Pandeiro é lançada na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Paraíba deu mais um 
importante passo para a con-
solidação do turismo com a 
realização da nova rota inti-
tulada “Rota Turística Jackson 
do Pandeiro”, lançada na últi-
ma terça-feira (17) no Teatro 
Santa Ignez, em Alagoa Gran-
de, região do Brejo. A nova 
rota é fruto de uma ação par-
lamentar do deputado Chió, 
cujo objetivo é transformar o 
trecho de 50km da PB – 079 
em uma estrada viva, que gere 
emprego e renda para popu-
lação local com o incremento 
do turismo.

Compreendem a rota os 
municípios de Juarez Távora, 
Alagoa Grande, Areia e Re-
mígio. O projeto conta com a 
parceria do Programa de De-
senvolvimento Territorial do 
Banco do Nordeste (Prodeter), 
com a parceria do Sebrae-PB 
para  capacitação e apoio 
técnico, Governo do Estado, 
através de diversas institui-
ções e as quatro prefeituras 
envolvidas na Rota Turística 
Jackson do Pandeiro, cuja esti-
mativa é que elas apresentem 
crescimento de 10% ao ano 

durante cinco anos.
 Representando o gover-

nador João Azevêdo, a pre-
sidente Empresa Paraíba de 
Turismo – PBTur, Ruth Aveli-
no, destacou a importância do 
novo produto turístico e ga-
rantiu a parceria do Governo 
Estadual nos órgãos envolvi-
dos. “A PBTur, que vai cuidar da 
divulgação do destino e demais 
órgãos envolvidos nessa rota, a 
exemplo do DER, que vai cuidar 
do recapeamento asfáltico da 
PB-079; Secretaria do Turismo 
e Desenvolvimento Econômico, 
que vai cuidar da sinalização 
e capacitação, ou seja,  todos 
estarão envolvidos para con-
solidação desse projeto de de-
senvolvimento do turismo no 
Brejo paraibano”.

O superintendente do 
Banco do Nordeste na Paraíba, 
Wesley Máciel, destacou a atu-
ação do Programa de Desenvol-
vimento Territorial (Prodeter) 
na nova rota. “O Prodeter é um 
plano de aceleração do desen-
volvimento territorial com um 
prazo determinado e objetivos 
específicos, então, hoje nós esta-
mos fazendo a construção desse 
plano onde existe um comitê 
gestor que tem uma vocação 
natural para as atividades que 

devem ser priorizadas nesses 
quatro municípios envolvidos, 
cuja intenção é voltada para o 
desenvolvimento turístico, e 
para isso, uma série de ações 
estão planejadas para que pos-
samos executar durante o tem-
po planejado”.

Fazem parte da Rota, 
pousadas, engenhos de ca-
chaça e rapadura, comunida-
des quilombolas, cachoeiras, 
trilhas ecológicas em reservas 
florestais, esportes radicais, 
bem como a força da cultura 
local através da música, dan-

ça, artesanato, gastronomia e 
o patrimônio arquitetônico.
Também participam do pro-
grama, cooperativas de pro-
dutores, a Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Rural e 
Regularização Fundiária (Em-
paer), o Serviço Nacional de 

Aprendizagem Rural (Senar), 
o Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB), a Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), a Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) e o Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan).

Foto: Teresa Duarte

Solenidade de lançamento da nova rota ocorreu no Teatro Santa Ignez e a proposta é uma iniciativa do Governo do Estado com o Banco do Nordeste

Solidariedade

Instituto realizará Jantar 
da Misericórdia em JP

O final do ano é uma épo-
ca de família, solidariedade e 
para muitos, a ceia de Natal 
representa essa união e co-
operação. Baseado nesses 
ideais o Instituto Vem Cuidar 
de Mim, em parceira com a 
Casa da Divina Misericórdia e 
JM eventos, realiza pelo quinto 
ano consecutivo o “Jantar da 
Misericórdia”, voltado princi-
palmente para atender e ofe-
recer o sentimento natalino a 
famílias carentes. 

O evento acontece na 
Praça da Paz, no bairro dos 
Bancários, nesta sexta-feira, 
a partir das 18h.

A programação conta 
com uma apresentação de 
canto das crianças acolhidas 
pelo  Instituto Vem Cuidar de 

Mim através do conservató-
rio de música da organização. 
Logo após, se apresentará um 
pastoril natalino realizado pe-
las crianças. 

Também haverá entrega 
de presentes pelo Papai Noel 
aos acolhidos pelo instituto 
- que escreveram cartinhas 
e foram apadrinhadas por 
famílias, amigos e parceiros 
da instituição. E, por último, 
será servido o jantar com 
apresentação musical no 
anfiteatro da praça. 

O advogado, presiden-
te e idealizador do instituto, 
João Eduardo Melo, afirmou 
que o foco são pessoas caren-
tes, mas o evento é aberto e 
toda a sociedade está con-
vidada. “A gente não quer 
nada além do que agradecer 
a Deus. No Natal a gente pro-
cura ficar em casa, ceiar, ter 

um frango, um peru… mas 
muitas pessoas não têm essa 
chance. 

Por isso a gente tomou a 
decisão de juntar os amigos e 
servir aqueles que precisam, 
num momento de congraça-
mento, de festa, mas também 
de alimento e solidariedade”, 
disse João Eduardo.

O instituto
O Instituto Vem Cui-

dar de Mim é um órgão de 
inclusão social de crianças 
e adolescentes em áreas de 
vulnerabilidade social. 

Há três anos atuando 
na comunidade do Timbó, 
ele visa contribuir na for-
mação social desses jovens, 
através da defesa dos seus 
direitos e da realização de 
atividades socioeducativas 
e esportivas. 

UFPB está entre universidades 
que possuem obras em Braille

A Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) é uma das 
31 instituições de Ensino Su-
perior do país com materiais 
disponíveis em braille para 
todos os cursos de gradua-
ção, conforme levantamento 
de revista do Quero Bolsa, 
site de busca de faculda-
des que ajuda estudantes a 
comparar cursos e conseguir 
bolsas de estudo até o fim 
do curso.

Essa informação é re-
sultado da extração e do 
cruzamento de dados públi-
cos do Ministério da Edu-
cação (MEC), referentes ao 
ano de 2018.

De acordo com a trans-

critora em Braille da UFPB 
Dina Melo, a universidade 
possui material disponível 
em 105 cursos e conta atu-
almente com 21 discentes 
com deficiência visual, 16 
cegos e cinco com baixa vi-
são. O Núcleo de Educação 
Especial (Nedesp) da UFPB 
é o responsável por adaptar, 
transcrever e providenciar 
os materiais para os alunos.

“Recebemos as referên-
cias dos materiais de que os 
discentes precisam para as 
aulas e fazemos a adaptação 
no centro de conversão. De-
pois, disponibilizamos con-
soante às necessidades de 
cada um”, ressalta Dina.

Conforme a pesquisa 
do Quero Bolsa, no Ensino 
Superior brasileiro, 44 mil 
estudantes possuem algum 
tipo de deficiência. Desses, 
29,2% possuem baixa visão, 
5,8% têm baixa cegueira e 
0,3% são pessoas com sur-
docegueira.

Lara Brito
Especial para A União

Evento acontecerá nesta sexta, na Praça da Paz, a partir das 18h, para população em vulnerabilidade social

Foto: Divulgação

Instituição está 
entre 31 instituições 
inclusivas, segundo 
levantamento da 

revista ‘Quero Bolsa’

O Núcleo de Educação Especial  é o responsável por adaptar, transcrever e providenciar os materiais para os alunos

Foto: Divulgação
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Festa nas letras
Com homenagem ao escritor e ator W.J. Solha (foto), 
sarau e filme, Pôr do Sol Literário comemora seis anos 
de promoção da literatura paraibana. Página 12
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Mostra foca em produção nunca vista pelo público, com obras dedicadas ao estudo de anatomia e ao nu artístico

Acontece nesta quinta-
feira o lançamento da ex-
posição póstuma Desvelo, 
do artista visual Hermano 
José, falecido em 2015, aos 
92 anos. O evento acontece 
a partir das 16h30, no NAC 
(Núcleo de Arte Contempo-
rânea), em João Pessoa, e a 
exposição segue em cartaz 
até o dia 30 de janeiro de 
2020. As visitações podem 
ser feitas de segunda a sex-
ta-feira, das 9h às 16h, com 
entrada gratuita e de clas-
sificação indicativa de 16 
anos. A realização é do Mu-
seu Casa de Cultura Her-
mano José (MCCHJ/UFPB), 
NAC e INSS Cultural. 

Hermano José (1922-
2015), reconhecido pela 
sua produção de pinturas 
em telas e gravuras, de-
monstra mais uma verten-
te do seu trabalho, que ex-
plorou diversas técnicas e 
temas durante a vida.

A exposição reúne 65 
desenhos, até então inédi-
tos, produzidos entre 1949 
e 1988, que passam por 
diversas fases artísticas da 
vida de Hermano José. A 
série conta com obras  de-
dicadas ao estudo da ana-
tomia humana e ao nu ar-
tístico masculino.

As ilustrações são for-
madas utilizando carvão, 
lápis, marcadores e pastel, 
com um traço de estilo sin-
gular e contemporâneo. 

Alexandre Santos, coor-
denador do Museu Casa de 
Cultura Hermano José, con-
tou que o próprio Hermano 
fez uma doação de sua casa 
e de seu acervo à UFPB, que 
recebeu todo o material 
após a sua morte. 

“Nós catalogamos cer-
ca de 6.300 objetos e bens 
culturais. A exposição é 
fruto dos processos de in-
vestigação e análise dentro 
desse acervo”, explica. “A 
gente foi abrindo as caixas 
e pastas e foi encontran-
do tanto os trabalhos dele, 
quanto os de artistas que 
dialogaram com ele ao lon-
go de sua trajetória”. 

O material de Desve-
lo foi, literalmente, um 
“achado”, nas palavras de 
Alexandre, que afirmou 
ter se deparado, junto com 
a equipe de curadoria do 
museu, com centenas de 
desenhos. “No processo de 
reconhecer essas obras, 
nós identificamos uma sé-
rie muito interessante. Ini-
cialmente, realizamos uma 
seleção bem extensa com 
mais de 100 obras. Depois 
afinamos o processo com 
as 65 obras finais mais re-
presentativas”, afirma Ale-
xandre. 

Tabu
Hermano José se tor-

nou conhecido através dos 
retratos que fazia das pai-
sagens naturais de João 
Pessoa, tendo exposto os 
seus trabalhos de nu ar-
tístico apenas uma vez, na 

década de 1990. Em 2019, 
entretanto, a necessidade 
de se debater o nu ressurge 
com a oportunidade. 

“Esse é um tema que 
nós precisamos pautar a 
partir de um museu que 
está ligado à universidade, 
ambos espaços da cultu-
ra e educação que vivem 
processos de ataque muito 
fortalecidos e sem medo. 
Precisamos fazer valer a 
liberdade de expressão 
como um direito funda-
mental à democracia”, com-
pleta o coordenador.

Maria Costa, integran-
te da curadoria coletiva 
da exposição, acrescenta a 
importância de exibir o nu 
masculino retratado, quan-
do se tem, em grande parte 
da história da arte, o corpo 
feminino exaltado. 

“Um dos pontos é a im-
portância de um homem 
abordar o nu artístico mas-
culino. O outro vem em re-
lação ao contexto da época, 
de quando as ilustrações 
foram realizadas, conside-
rando o tabu e tudo o que 
paira sobre esse aspecto”, 
afirma.

A curadora ressalta, 
ainda, o contexto atual e o 
retrocesso que pode esti-
mular a produção e visibi-
lidade artística. “Diante de 
um momento político que 
estamos vivendo, de tanto 
conservadorismo e autori-
tarismo, a exposição acaba 
se tornando uma forma de 
estabelecer um movimento 
contrário”, conta Maria.

A curadoria coletiva é 
assinada por Fabiane Bas-
to, Maria Costa, Mariana 
Lira, Mayara Ismael, Ro-
berto Farias e Ronielli Vic-
tor, sob coordenação de 
Alexandre Santos, gestor 
do Museu Casa de Cultura 
Hermano José, ligado à Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba. A exposição é resultado 
do projeto de Extensão uni-
versitária desenvolvido no 
Museu que, neste ano, teve 
apoio do Programa de Bol-
sas de Extensão (Probex).

A seleção de obras foi 
realizada a partir de uma 
doação do acervo feita pelo 
próprio Hermano José à 
UFPB em 2015. Este é um 
tema pelo qual o artista 
aparenta ter demonstrado 
mais interesse, com cente-
nas de trabalhos produzi-
dos em épocas distintas. 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

NAC expõe, a partir de hoje, 
desenhos de Hermano José

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
da exposição “Desvelo 
- Desenhos de 
Hermano José”
n Data: Hoje
n Horário: 16h30
n Período de 
visitação: 19/12/2019 
a 30/1/2020, de 
segunda a sexta-feira 
n Hora: 9h às 16h
n Local: Núcleo de 
Arte Contemporânea 
(NAC) - Rua das 
Trincheiras, 275,
Centro

Achado: do acervo deixado por Hermano José (acima) para a UFPB, foram extraídos 65 desenhos produzidos entre 1949 e 1988 para a mostra ‘Desvelo’



João Azevêdo era secretário de Infraestrura 
da capital, na gestão do então prefeito Luciano 
Agra. Não o conhecíamos de perto, mas as opi-
niões sobre o seu perfil de responsabilidade e 
compromisso com a coisa pública, além do rico 
e maduro preparo técnico, eram unanimemente 
convergentes no âmbito da construção civil, no 
qual transito há quase 40 anos.

Como urbanista, há alguns anos fui convoca-
do para tratar de um assunto pertinente ao de-
senvolvimento da cidade em que era necessária a 
orientação do Secretário. Tendo trabalhado num 
projeto de loteamento próximo ao distrito indus-
trial, a construtora para a qual eu prestava servi-
ços, precisava de um ajuste no acesso viário que 
se encontrava estrangulado exatamente na entra-
da do novo bairro.

Entretanto, somente uma intervenção física 
na ponta do terreno de uma instituição pública vi-
zinha, para abrir a largura da curva da via públi-
ca, resolveria o afunilamento prejudicial ao fluxo 
do trânsito local.

A solução estava posta, mas, tal como a pará-
bola em que os ratos decidiam quem colocaria o 
guizo no gato, para se precaverem de um ataque 
furtivo, não havia conclusão. É que o proprietário 
da construtora se desentendera seriamente com o 
prefeito, em passado recente de então, durante a 
transição política de um mandato a outro.

Como colega e muito bem relacionado com 
o ex-professor Luciano Agra, fui sondado a uma 
possível abordagem para a solução do acesso viá-
rio na entrada do loteamento. Nem hesitei. Afinal, 
como era para o bem de todos, sobretudo da cida-
de, disse que iria.

Evidentemente que um certo receio rondava 
meu espírito à chegada do dia da audiência. Só 
conhecia João Azevedo de cumprimentos cordiais 
em alguns eventos. Mas tinha uma boa impressão 
dele.

Exposta a situação, plantas de desenho urba-
nístico na mesa, o suspense reinou. Lembrar-se-ia 
ele de que a empresa patrocinadora e proprietária 
desse projeto era um grande desafeto de seu che-
fe, o prefeito? Era o que eu imaginava...

Mas a surpresa foi melhor do que o soneto. 
Num instante ele captou e concordou com a inter-
venção para resolver. Saí de lá com e melhor das 
impressões que poderia ter de um gestor público. 
Que não mistura posições políticas, pessoais, com 
interesses coletivos. Posteriormente, tomamos 
conhecimento que as ações planejadas haviam se 
concretizado em proveito de todos.

Hoje, como governador, ele prova e compro-
va que é o mesmo. Com visão que transcende a 
questões partidárias, priorizando os benefícios 
comuns, obras importantes e necessárias ao povo 
da Paraíba, segue com sua gestão quase imune 
aos conflitos de méritos e divergências ideológi-
cas, mesmo tendo que enfrentar as adversidades e 
distorções ainda comuns na atividade político-ad-
ministrativa.

Com apenas um ano, ainda é longo o caminho 
a percorrer na gestão de um Estado que nunca foi 
prioridade dos governos federais. Mas, a julgar 
pelo seu histórico pessoal, bagagem técnica, com-
promisso com o trabalho e com os projetos que a 
Paraíba merece, terá uma grande oportunidade 
de auferir os merecidos resultados.

É importante que o seu olhar se amplie para 
os municípios carentes e aqueles cujo potencial, 
por si só, se configuram como focos de investi-
mentos de excelente retorno. Como é o caso do 
Conde, um precioso município que, independente 
de qualquer cor partidária e dos problemas ora 
enfrentados, inclusive pela administração esta-
dual, merece ser abraçado e incluído nas metas de 
trabalho com a bandeira erguida pelo governador 
até hoje. O Conde merece. Que assim seja!

O Conde 
merece!

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Ela endossou minha ficha de fi-
liação ao Partido. Quer dizer, foi mi-
nha madrinha no PCdoB. Um respei-
to e uma admiração que já vinham 
de longe, pois a filiação partidária 
era o capítulo final do engajamen-
to e da militância. Antes, o neófito 
tinha de mostrar que era comunista 
e porque era. Não é o desembarque 
que faz um comunista mudar de 
idéia; ele continuará sendo comuna 
até a morte. É assim que se supera 
a tortura e a cadeia. Um policial 
federal me disse que o verdadeiro 
comunista morre no pau e não muda 
nem diz. É uma ideologia inamoví-
vel, a tortura sequer alui.

Eu admirava a capacidade que 
ela tinha de mobilizar a multidão 
apenas com um microfone. Eu não 
tinha aquele dom. Na mão dela, um 
carro de som tinha a força de um 
tanque de guerra. Não era à toa que 
ocupava o cargo de Agitação e Pro-
paganda no PCdoB. Senti um vazio 
quando ela saiu. Eu já havia saído, 
mas continuava ligado ao Partido. 
Como a entidade da Balada do Café 
do Vento, do Poeta Luís Correia:

“Bebi no Café do Vento / minha 
última alegria. A hospedeira demen-
te num cano da sala ria / de mim, eu 
que estava à minha mesa sentado. / 
Então ela ria, ia, vinha e disfarçava. 
/ E à guisa de fingimento / pôs por 
sobre a mesa fria / o mais branco 
atoalhado / que havia na hospedaria 
/ como se aquele dia / fosse um dia 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Mão no fogo

de casamento. / E antes que a noite 
morena / florescesse ou desse cria, 
saí. / Mas não saía:/ Metade de mim 
ficava / na mesa da hospedaria.”

Por que pessoas como Luís Cor-
reia morrem? Como Garcia Lorca? 
Eles foram a lâmpada de sua geração. 
Tanto escreviam como resgatavam 
poemas perdidos na noite das trevas: 

“de los cuatro muleros / qua van 
al água /el de la mula torda / me roba 
el alma.”

Aqui tivemos alguma dessas lâm-
padas: Vanildo Brito, Zezito Cabral, 
Geraldo Carvalho, Geraldo Porto, ... 
Não se apagaram, queimaram até a 
última gota do azeite. Até quando 
foram recolhidos à caixa das pedras 
do grande xadrez pela mão do destino. 
Ivo Bichara foi grande enxadrista. Ele 
descobriu uma variante que empatava 
com Bob Fisher a partida que Spassky 

perdeu. Mas a glória de jogar com 
Ivo ficou só para seus conterrâneos 
e contemporâneos do Cabo Branco. 
Quando A noite chegasse, sair do 
clube e ouvi-lo cantar “sabor a mi”.

A Paraíba é muito pobre para 
corromper Cida Ramos, a Cida de 
Jaldes, minha comadre Cida. Sim, eu 
padrinho sou de suas filhas, como 
ela foi minha madrinha para entrar 
no Partido. Pode o fogo queimar até 
a última cinza da minha mão, quero 
dizer, da minha alma.Uma vez eu 
vi um trabalhador da noite deixar 
cair a mão dentro do brazeiro de 
uma churrascaria e não dar por ela. 
Continuou a dormir, sentado à beira 
do fogo. Foi na Toca do Coelho, o bar 
da minha vida, na ladeira da Granja 
Bela Vista – uma transversal sul da 
av. Ruy Carneiro. Muita gente pen-
sava que eu era sócio de Edmar Ara-
gão, o dono do bar. Todas as noites 
eu estava lá, tinha crédito.

Edmar só tinha um defeito: o 
líder da juventude campinense não 
era comunista, mas tinha tudo para 
ser. Sabia até fazer bombas de con-
tato, daquelas que detonam quan-
do de chocam com um obstáculo, 
como uma viatura, uma parede, um 
escudo. Ficou me devendo uma coisa 
: não ensinou-me a fazer as bombas 
da sua Campina Grande. Quis me 
poupar. Mas, se Cida souber, ela me 
ensina.

(Terça, quinta, sábado) 

Eu admirava a 
capacidade que 

ela tinha de 
mobilizar a 

multidão apenas 
com um microfone

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Para André Lira e Paulo Matias, afetos permanentes 
nas câmeras do meu coração.

 
No excelente livro de ensaios intitulado Valise de Cro-

nópio, o escritor cubano-argentino Julio Cortazar afirmou 
que o romance está para o cinema assim como o conto 
está para a fotografia. No romance, a vida aparece mati-
zada pela complexidade dos vários acontecimentos que a 
essencializam, dos numerosos e multiplicados episódios 
que compõem o seu diversificado enredo. No conto, a 
despeito dos olhares divergentes aqui/acolá existentes 
no território plural da teoria da literatura, ao contrário, 
como vezes sem conta pontuou o crítico literário Massaud 
Moisés, é a partir da fixação numa só célula dramática 
que a existência é captada. É, aqui, que conto e fotografia 
irmanam-se e exibem inescondíveis processos de simi-
laridades composicionais no trato com a desbordante 
realidade.

O fotógrafo flagra o mistério fascinante do existente 
num só clique, principalmente quando é capaz de con-
sorciar competência técnica e sensibilidade íntima na 
captura das cenas e cenários que escorrem no cotidiano, 
de modo a extrair o máximo do mínimo. Nesse sentido, o 
fotógrafo é o poeta das imagens, o esteta do não verbal, o 
escritor sem palavras. O singular narrador de um mundo 
convertido em cores pluridimensionais: ora coloridas, 
ora cinzentas; ora alegres, ora tristes; ora soberbamente 
ostensivas, ora tão ínfimas quanto anônimas, mas sem-
pre, todas elas, carentes do olhar de quem as perceba e 
as retire do tenebroso pântano de uma morte simbólica 
chamada invisibilidade social.

O fotógrafo parece atualizar, admiravelmente, o velho 
apotegma popular, segundo o qual “o que os olhos não 
veem o coração não sente”. O fotógrafo tanto vê quanto 
sente. O fotógrafo é o olho vigilante que percorre todos 
os vãos e desvãos que se infiltram nas frestas quase 
imperceptíveis do real. O fotógrafo é flanêur do mundo. 
O fotógrafo é o cronista de todos os espaços e ambientes 
que perfazem a realidade. O fotógrafo deve ser portador 
de um coração compassivo e interessado em todos os 
espetáculos oferecidos pelo mundo;

Todas essas considerações preliminares vêm a pro-
pósito de emitir as minhas entusiasmadas impressões de 
leitura acerca do belíssimo livro: Da minha terra à terra, 
autêntico e comovido depoimento daquele que é consi-
derado o maior fotógrafo do mundo, uma grande orgulho 
brasileiro chamado Sebastião Salgado.

Transitando da memória da fotografia à fotografia da 
memória, Sebastião Salgado relata-nos, com a perícia de 

um narrador apaixonado e plenamente seguro do seu ofí-
cio profissional e afetivo, a sua história com a fotografia; e 
como a fotografia passou a ser não somente o traço mais 
relevante da sua história, como também a sua modalidade 
peculiar de se comunicar com o mundo, a sua privilegiada 
e inescapável linguagem diante de si, do outro e da vida 
em suas mais diversificadas formas de manifestação.

O acendrado amor pela fotografia, que se transfor-
mou, diria Machado de Assis, numa espécie de sua se-
gunda alma, converteu Sebastião Salgado num viajante 
contumaz, em alguém que alargou as fronteiras da sua 
descentrada territorialidade; em alguém que, sendo ge-
nuinamente brasileiro, fez-se um verdadeiro cidadão do 
mundo, sobretudo de um mundo em que a fome, a guer-
ra, o racismo, o desamor e as inomináveis brutalidades 
insistem em rasurar o já sumamente fraturado projeto de 
plenificação humana. Em alguém que, teluricamente ape-
gado à sua terra, andou por todas as terras, delas fazendo 
o mapa mundi das suas alargadas cogitações estéticas e 
existenciais. Por esse patamar, a fotografia de Sebastião 
Salgado constitui-se num vigoroso testemunho social de 
um artista das imagens que tanto transfigura a realidade 
quanto denuncia os seus aspectos mais predatórios e avil-
tantes, daí a dimensão de humanismo que a reveste, por 
qualquer que seja o ângulo que a apreciemos.

O livro de Sebastião Salgado é uma delicada decla-
ração de amor à arte da fotografia, por meio da qual o 
excepcional artista brasileiro, mais do que cantar as ima-
gens, contando as histórias por elas traduzidas, cantou o 
referente para onde tais imagens não cessam de apontar: 
o ser humano. Da minha terra à terra é uma narrativa de 
compaixão e um poema de ternura entoado à alteridade. 
Para o inesquecível mestre da crítica poética brasileira 
Eduardo Portella, “nós somos um ser para o outro e fora 
do diálogo o que existe é o precipício”. 

O livro de Sebastião Salgado cartografa esse diálo-
go em tonalidade maior, que o diga a afirmação que, em 
perspectiva metalinguística, ele fez acerca da sua missão 
no mundo: “Minha fotografia não é uma militância, não é 
uma profissão. É minha vida. Adoro a fotografia, fotogra-
far, estar com a câmera na mão, olhar pelo visor, brincar 
com a luz. Adoro conviver com as pessoas, observar as 
comunidades – e agora também os animais, as árvores, 
as pedras. Minha fotografia é tudo isso, e não posso dizer 
que são decisões racionais que me levam a olhar para isto 
ou aquilo. É algo que vem de dentro de mim. O desejo de 
fotografar está constantemente me levando a recomeçar. 
A buscar outros lugares. A procurar outras imagens. A 
tirar fotografias, ainda e sempre”.

Da minha terra à terra

Artigo José Mário Da Silva
APL – ALCG



Entra em cartaz nesta quinta-fei-
ra, no Cine Banguê do Espaço Cultu-
ral, em João Pessoa, o “docudrama” A 
Rosa Azul de Novalis, filme de Gustavo 
Vinagre e Rodrigo Carneiro. Polêmi-
co, o filme tem feito carreira nos fes-
tivais e até ganhado alguns prêmios. 
As sessões podem ser conferidas na 
agenda abaixo. O filme é recomenda-
do apenas para maiores de 18 anos e 
traz cenas de sexo explícito.

De acordo com a sinopse enviada 
pela produtora do filme, A Rosa Azul 
de Novalis narra a história de Marce-
lo, um dândi de cerca de 40 anos que 
possui uma memória inigualável. Ele 
revive lembranças familiares em sua 
cabeça e tem recordações de suas 
vidas passadas. Em uma delas, foi 
Novalis, poeta alemão que perseguia 
uma rosa azul. E nessa vida atual, o 
que Marcelo persegue?

“Queríamos fazer um filme com 
um personagem, não sobre um per-
sonagem”, respondem os diretores, 
em comunicado enviado à imprensa. 
“Partimos sempre de uma relação o 
mais horizontal possível com o docu-
mentado, que sempre tem direito de 
opinião na criação do roteiro, e poder 
de veto sobre certas coisas”.

De acordo com os diretores, não 
se trata de fazer concessões, “afinal, 

Cinema

Há certos momentos na vida da gen-
te que são eternos, por menor que sejam, 
ou mesmo abrangente na simplicidade. Há 
pessoas que se tornam duradouros estes 
momentos como são eternos os diamantes 
lapidados, no uso da palavra que constrói 
mundo predominante de serenidade. Tra-
zendo alegria e paz quando vividos como 
dádiva de Deus.

Os momentos que vivemos, em todas 
as circunstâncias, devem ser preservados 
como registro de nossa vida, por menor 
que seja. São os registros que fazemos do 
nosso caminhar que ajudam na composição 
da história da Humanidade, culminando 
como projeto de Deus.

Quando completa setenta anos, o pro-
fessor Augusto Moraes resolver registrar 
seu tempo. Sua história de emoções e reali-
zações profissionais e familiares. Um tem-
po que começa em terras distantes – ele 
nasceu no Piaui e cedo conviveu na harmo-
nia da paisagem da cidade de Patos, na Pa-
raíba, para, na juventude, passando a resi-
dir na cidade de João Pessoa, aqui chegando 
com a carga de anseios e realizações logo 
evidenciadas no novo mundo, onde avan-
çou em outras emoções.

Livro escrito para registrar certas pas-
sagens, ele augustamente percorre os anos 
de sua vida lembrando-se de seus entes 
queridos, amigos que conquistou e preser-
vou como tesouro. Não se esqueceu de suas 
conquistas, nem das conquistas de quantos 
igualmente ajudou a edificar suas vidas e 
seus progressos.

Percorreu com serenidade e profissio-
nalismo, a atividade que abraçou, e con-
tinua com a mesma dedicação exercendo 
suas atividades na Universidade Federal da 
Paraíba e outras entidades onde empresta 
seu saber. A arte da Paraíba, na sua abran-
gência, desde a preservação do patrimônio 
imaterial e cultural, do artesanato a arte 
sacra, deve muito a Augusto Moraes.

Os caminhos percorridos, a começar 
em Piaui e depois em Patos, ajudaram Au-
gusto a reservar na alma espaço para guar-
dar boas amizades, ajudando a construir 
mundo fraterno.

Um livro para se guardar como um te-
souro recebido de um amigo. Amigos que 
nos prezam, a estes oferecemos bons pre-
sentes, seja a mão amiga ou obras de artes, 
como o livro, que contêm a essência da alma 
humana. Como este que conta as sete déca-
das da vida do historiador Augusto Moraes.                   

Todos momentos 
de uma vida 
são eternos

em destaque
Crônica

José Nunes 
Jornalista
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Polêmico, ‘A Rosa Azul de 
Novalis’ estreia no Bangüê

Destaque

Governo libera R$ 700 mi 
para setor do audiovisual

 Foi aprovado terça-feira o Plano Anual de Inves-
timentos (PAI), documento essencial para a liberação 
de um dos principais programas de incentivo ao au-
diovisual brasileiro, informou a agência Folhapress. 
Com atraso de oito meses em relação à época da apro-
vação em anos anteriores, o documento permite agora 
o uso de recursos do Fundo Setorial do Audiovisual, 
que prevê cerca de R$ 700 milhões em aportes para 
este ano. A aprovação do PAI foi feita por meio de vo-
tação em reunião no Ministério da Cidadania, em Bra-
sília, pelo Comitê Gestor do Fundo Setorial do Audio-
visual (CGFSA), cinco dias após André Sturm assumir 
a Secretaria do Audiovisual. Pela proposta aprovada, 
R$ 337 milhões serão alocados no Programa de Apoio 
ao Desenvolvimento do Cinema Brasileiro, R$ 298 mi-
lhões, no Programa de Apoio ao Desenvolvimento do 
Audiovisual Brasileiro e R$ 68,7 milhões, no Progra-
ma de Apoio ao Desenvolvimento da Infraestrutura do 
Cinema e do Audiovisual.

Editoração: Ada Carina
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Edição: André Cananéa

Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

A Rosa Azul de Novalis. (Brasil. Dir.: Gustavo Vinagre, Rodrigo Carneiro. Drama. 18 
anos). Marcelo, um dândi de cerca de 40 anos, possui uma memória inigualável. Revive lem-
branças familiares em sua cabeça e tem recordações de suas vidas passadas. Em uma delas, 
foi Novalis, poeta alemão que perseguia uma rosa azul. E nessa vida atual, o que Marcelo 
persegue?  Cine Bangüe: Qui (19/12), 20h30; Dom (22/12), 18h; Dom (29/12), 16h. 

Playmobil: O Fime. (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Anima-
ção. Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no universo 
mágico e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de sua vida para 
trazê-lo de volta para casa. MAG 2 (dub): 13h45, 16h. Manaíra 4 (dub): 13h15 (sáb. 
e dom.), 15h30, 18h (exceto ter); Mangabeira 3 (dub): 14h, 16h15, 18h45 (exceto ter).

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. Dir.: 
J.J. Abrams. Ação/Ficção Científica. 10 Anos.). A Resistência sobrevivente enfrenta a Primeira 
Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. MAG 1 (leg, 3D): 13h15, 20h30; 
MAG 2 (leg): 18h30; MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h30 (exceto qua.), 17h45; MAG 3 
Atmos (leg, 3D): 21h. Manaíra 1 (dub): 13h (sáb e dom), 16h15*; Manaíra 1 (leg): 
19h30*, 22h45*; Manaíra 5 (dub): 18h15*; Manaíra 5 (leg): 15h, 21h30*; Manaíra 
6 (dub, 3D): 14h45, 17h45*, 21h*; Manaíra 7 (leg): 13h45 (sáb e dom), 16h45*, 20h*; 
Manaíra 9 XE (dub, 3D): 12h30 (sáb e dom), 19h*; Manaíra 9 XE (leg, 3D): 15h45, 
22h15*; Manaíra 10 VIP (leg, 3D): 14h15, 17h30*, 20h45*. Mangabeira 1 (dub, 
3D): 15h45, 19h*, 22h15*, Mangabeira 4 (dub, 3D): 15h, 18h15*, 21h30*; Manga-
beira 5 (dub, 3D): 14h15, 17h30*; Mangabeira 6 (leg, 3D): 20h45*. Tambiá 4 
(dub): 14h20, 17h15, 20h10; Tambiá 5 (dub): 15h, 18h, 21h; Tambiá 6 (dub, 3D): 
14h40, 17h40, 20h40. (* exceto ter)

ESPECIAL

Cats (Cats. EUA. Dir.: Tom Hoope. Musical/comédia. Livre). Uma tribo de gatos chamada 
Jellicles deve decidir anualmente qual ascenderá à camada Heaviside e voltará a uma nova 
vida Jellicle. MAG 1 (leg): 19h*. Manaíra 11 VIP (leg): 14h30*, 17h15*, 20h15*. (* 
apenas qua).

CONTINUAÇÃO

A Revolução em Paris. (Un Peuple Et Son Roi. França, Bélgica. Dir.: Pierre Schoeller. Dra-
ma. 16 Anos). Em 1789, sob o reinado de Luís 16, o povo francês rebela-se contra a monarquia 
e exige uma transformação na sociedade baseada nos princípios de liberdade, igualdade e fra-
ternidade. Cruzando as histórias de homens e mulheres comuns com figuras históricas, traça-se o 

destino do Rei e o surgimento da República. Manaíra 8 (leg): 18h45 (sáb e dom).

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 18, 
e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pianista pro-
fissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam para 
se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 2: 19h45 (sáb 
e dom). 

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma equi-
pe de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe 
em seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no elenco. 
Manaíra 8 (leg): 21h20 (exceto ter). 

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada em um 
imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que participa do Mara-
catu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de maracatu convertido 
à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do Maracatu, evangelizando 
toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica um ritual religioso com cinco 
caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine 
Bangüê: Dom (22/12), 16h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroeste, 
Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambuco, 
some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam 
a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). O 
corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do documen-
tário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua presença 
de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de esteriótipos de 
gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Sáb (28/12), 16h. 

Brincando com Fogo. (Playing With Fire. EUA. Dir.: Andy Fickman. Comédia. Livre). 
Uma equipe de bombeiros encontra um desafio à altura quando tentam resgatar três crian-
ças indisciplinadas. MAG 1 (dub): 16h30. Manaíra 8 (dub): 14h, 16h30* (exceto qua); 
Mangabeira 2 (dub): 14h45. Tambiá 11 (dub): 16h20, 18h20, 20h20.

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de Nova 
York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma dupla 

assassinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 4 (leg): 
20h30 (exceto qua); Mangabeira 3 (dub): 21h15 (exceto qua). 

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). Um 
grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, o patriarca 
morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto isso, todos os pos-
síveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se instala. MAG 1 (leg): 
18h50 (exceto qua), 16h15 (somente qua). Manaíra 2 (leg): 14h40*, 19h45** (* somente 
qua; ** exceto sab, dom, ter); Manaíra 11 VIP (leg): 14h30*, 17h15**, 20h15** (* 
exceto qua; ** exceto ter e qua); Mangabeira 2 (dub): 19h30 (exceto ter.).

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Rønning. 
Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, 
Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que 
são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças som-
brias em jogo. Tambiá 1 (dub): 14h.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). Trei-
nador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jornada de 
amizade e aprendizado. Tambiá 3 (dub): 15h50, 18h10, 20h30.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), Ray 
Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga num ho-
tel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) muda as coisas, 
e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias para adolescentes para 
conseguir dinheiro. Manaíra 2: 12h45 (sab e dom). 15h10 (exceto qua), 17h20 (exceto ter). 
Mangabeira 4: 17h*, 22h10* (*exceto ter). Tambiá 2: 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos os 
quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso faz com 
que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados 
com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (21/12), 18h; Sáb (28/12), 18h.

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. Ro-
mance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por 
uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra 
conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos de Natal que 
funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele 
entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. Manaíra 8 (leg): 
18h45 (exceto sáb e dom). 

‘Star Wars’ está em 16 salas de João Pessoa
O nono episódio da saga Star 

Wars estreia hoje em todo o mun-
do dando sequência ao legado 
criado por George Lucas no final 
dos anos 1970. Somente em João 
Pessoa, Star Wars Episódio 9: A As-
cenção Skywalker, de J.J. Abrams 
(diretor do episódio 7, O Desper-
tar da Força), chega a ocupar 16 
salas, entre cópias dubladas e 
legendadas, com opção em 3D 
em algumas salas (veja horários 
na agenda abaixo).

A Ascenção Skywalker encerra 
a trilogia iniciada em 2015 justa-
mente com O Despertar da Força, 
em que uma nova leva jedi surge 

na tela. É a terceira trilogia da 
franquia iniciada em 1977 com o 
Episódio 4, Star Wars, Episódio IV: 
Uma Nova Esperança (apenas em 
1999, George Lucas retomaria a 

franquia criando uma nova trilogia 
para contar as origens dos perso-
nagens a partir do Episódio 1).

A história: com o retorno do 
Imperador Palpatine, todos voltam 
a temer seu poder e, com isso, 
a Resistência toma a frente da 
batalha que ditará os rumos da 
galáxia. Treinando para ser uma 
completa Jedi, Rey (Daisy Ridley) 
ainda se encontra em conflito 
com seu passado e futuro, mas 
teme pelas respostas que pode 
conseguir a partir de sua complexa 
ligação com Kylo Ren (Adam Dri-
ver), que também se encontra em 
conflito pela Força.

‘Ascenção...’ encerra trilogia iniciada em 2015

Foto: divulgação

nunca trabalhamos com personagens 
que queiram apenas ter seu lado “bo-
nito” representado - mas sim de uma 
relação de respeito e admiração por 
essas pessoas que nos presenteiam 
com seus conflitos”. 

“Nosso trabalho parte sempre 
de uma realidade, para recriá-la, 

transformá-la em algo que de algu-
ma forma possa colocar o espectador 
em cheque sobre algumas questões 
geralmente consideradas tabu, e ao 
mesmo tempo muitas coisas são tam-
bém colocadas em cheque para o per-
sonagem que atua como si mesmo, e 
para nós, que dirigimos”, comentam.

Cena de ‘A Rosa Azul...’: “Nosso trabalho parte de uma realidade, para recriá-la”, dizem os diretores

Foto: divulgação
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Programação especial acontece nesta quinta-feira, a partir das 17h30, na Academia Paraibana de Letras, em JP

Uma edição especial do 
Pôr do Sol Literário acon-
tece hoje, promovida pela 
Confraria Sol das Letras. 
No Jardim dos Academos 
da Academia Paraibana de 
Letras, Centro Histórico de 
João Pessoa, o evento tem 
início às 17h30. Esta será 
a 68ª edição do sarau que 
comemora seis anos de ati-
vidades ininterruptas. Na 
ocasião, o escritor, cordelis-
ta, ator e artista plástico W. 
J. Solha será homenageado. 

A abertura do evento 
fica por conta do duo violão 
e clarinete, de Uirá Garcia e 
Daniele Dantas, seguida da 
entrega do troféu “Solito” ao 

escritor homenageado, com 
saudação de Helder Moura, 
presidente da confraria, e 
depois da performance lite-
rária da jornalista Marjorie 
Guimarães.

Durante o sarau ainda 
acontecem as exibições de 
trechos de filmes, como A 
Canga (making of), do ci-
neasta Marcos Villar e deba-
te com o também cineasta 
Durval Leal. De acordo com 
um dos idealizadores do Pôr 
do Sol Literário, Juca Pontes, 
Solha merece a homenagem 
pelo conjunto de sua obra 
enquanto escritor e ator. 

“Pelo espaço que con-
quistou, é um nome parai-
bano que é respeitado e 
que merece como homena-
geado”, justifica. W. J. Solha 

já publicou obras das quais 
se destacam A Canga, Israel 
Rêmora e Relato do Prócula, 
e, como ator, já trabalhou 
em filmes como O Salário da 
Morte, Fogo Morto e O Som 
ao Redor.

As atividades do sarau 
seguem com um debate so-
bre as dificuldades que os 
escritores e editores enfren-
tam no mercado literário, 
principalmente no Nordeste, 
que se distancia do foco de 
visibilidade cultural do país. 

Serão abordados pon-
tos como a “busca do autor 
pelo espaço para publicar, 
como procurar o caminho 
para chegar até a edição do 
livro e como a literatura ofe-
rece o espaço nas editoras 
locais”, explica Juca.

A confraria terá tam-
bém a mostra do artista 
plástico Alberto Lacet e per-
formance musical de Arthur 
Pessoa, da banda Cabruêra.

O encerramento da edi-
ção de aniversário do Pôr do 
Sol Literário fica por conta 
de uma sessão lítero gastro-
nômica e da feira de livros 
organizada pela Livraria do 
Luiz, com autógrafos de au-
tores paraibanos. A Livraria 
do Luiz apoia o projeto, que 
conta também com o supor-
te do Café São Braz e dos 
projetos culturais Divulga 
Escritor e Agenda Viva.

Segundo o organizador, 
o foco do Pôr do Sol Literá-
rio tem o objetivo de “utili-
zar o livro como uma ponte 
para trazer a convivência 

entre autor, leitor e editor e 
criar um movimento de va-
lorização da literatura para 
valorizar cada vez mais a 
nossa produção”. 

Desde a primeira edi-
ção do Por do Sol Literário, 
há 6 anos, Juca observa que 
os eventos do mesmo porte, 
voltados para a literatura, 
têm crescido na região. “En-
quanto estamos em um país 
que não valoriza a cultura, 
a Paraíba resiste. Isso tem 
sido importante para divul-
gar a nossa produção”, fina-
liza Juca Pontes.

Projeto
A confraria Sol das Le-

tras foi criada em novembro 
de 2013 para estimular a 
produção, a criação, a di-

vulgação e o debate sobre 
a literatura paraibana, nos 
cenários regional e nacio-
nal. Já o Pôr do Sol Literário 
tem se consolidado, em seis 
anos de atividades ininter-
ruptas, como um dos mais 
prestigiados eventos da 
área literária na Paraíba.

Com homenagem a Solha, 
‘Pôr do Sol’ celebra 6 anos

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

‘Esta Chama Não Se Apaga’

Aos 92 anos, poeta lança livro de sonetos

“O que posso dizer da 
poesia?”, propõe o poeta 
João Theotonio de Car-
valho em seu novo livro, 
Esta Chama Não Se Apaga 
- Sonetos (Editora Ideia, 
200 págs.)’. Como não po-
deria deixar de ser, a res-
posta vem em versos: “É 
a expressão de quem vive 
a escrever / É o dizer do 
poeta, da paixão / É o de-
sejo de falar e reviver / É 
o amor que vem de dentro 
do seu coração”.

Terceiro livro do poe-
ta nascido em Rio Tinto, 
e o segundo de sonetos, 
Esta Chama Não Se Apaga 
será lançada hoje, às 16h, 
no Centro de Ciências Mé-
dicas da UFPB, em João 
Pessoa, mesmo local onde 
eu lançou, em 2016, seu 
segundo livro, Sonetos de 
Vida (o primeiro, lançado 
em 2011, é Balaio Nor-

destino, este com poemas 
sertanejos).

Composto por cerca 
de 160 sonetos, os poe-
mas estão blocados em 
‘Sonetos Família’, ‘Sonetos 
Religiosos’, ‘Sonetos Coti-
dianos’ e um dedicado a 
pessoas, como Dona Iraci, 
a quem o poeta é extrema-
mente agradecido: ‘A Gra-
tidão de Todos Nós’.

São poemas que ver-
sam sobre o dia a dia do 
poeta, que vive em João 
Pessoa e costuma proferir 
palestras sobre vida, res-
ponsabilidade, costumes 
e família. 

“Meu avô escreve so-
netos. Sonetos sobre a 
vida. Meu avô já acordou 
de madrugada muitas ve-
zes com sonhos em pala-
vras inquietas que foram 
parar no papel. Meu avô 
escreve o que vive”, sinte-
tizou o neto do poeta, Ra-
phael Aragão, no prefácio 
da obra.

Poeta e cordelista 
(ocupa a cadeira de nº 14 
da Academia de Cordel 
do Vale do Paraíba), Seu 
Theo, como é conhecido, 
é uma usina de poemas. 
Prestes a completar 92 
anos, dia 22 de janeiro, ele 
segue escrevendo poemas 
em um caderno que guar-
da em casa.

“Este título, por exem-
plo (Esta Chama Não Se 
Apaga). A gente tinha o 
título, mas não tinha o so-
neto. Aí eu fui e fiz”, revela 
o poeta, de memória pro-
digiosa e lucidez invejá-
vel, capaz de criar poemas 
ali, na hora, e recitar ou-
tros tantos que escreveu 
há tempos.

Grêmio literário
Como muitos de sua 

geração, Seu Theo cresceu 
lendo. “Quando eu tinha 
lá meus 9, 10 anos, meu 
pai pega o Jornal A União, 
que em 1938 era o único 

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

que chegava lá em Rio Tin-
to, para ler as notícias sobre 
a guerra para os operários”, 
recorda.

Em 1940, ele veio para 
João Pessoa, onde se inte-
grou ao Grêmio Literário da 
escola e abraçou a poesia 
para nunca mais largar. 

“Eu tenho lido por aqui 
muita gente fazendo poe-
sia, mas fazem de qualquer 
jeito. Para fazer soneto, aí 
precisa respeitar a métrica, 
as regras”, pondera o poe-
ta, que tem agenda extensa 
para lançar Esta Chama Não 
Se Apaga.

Depois de hoje, João 
Theotonio apresenta a obra 
em Salvador (BA), onde mo-
rou, no dia 10 de janeiro. De 
volta à Paraíba, quer lançar 
em Belém, onde também 
morou (a data a ser defini-
da) e em 7 de março, estará 
autografando o livro de so-
netos na Biblioteca Juarez 
da Gama Batista no Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo, 
em João Pessoa.

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de ‘Esta Chama Não 
Se Apaga’, de João 
Theotônio de Carvalho
n Quando: Hoje
n Horário: 16h
n Local: Centro de 
Ciências Médicas da 
UFPB (ao lado do HU)
n Endereço: R. Tab. 
Stanislau Eloy, 585, 
Castelo Branco, João 
Pessoa.

SERVIÇO 
n Evento: 68º Pôr do 
Sol Literário
n Quando: Hoje
n Horário: 17h30
n Local: Academia Pa-
raibana de Letras
n Endereço: R. Duque 
de Caxias, 37, Centro, 
João Pessoa 
n Ingresso: Gratuito

João Theotonio lança seu terceiro livro nesta quinta-feira, em João Pessoa

Criado em 2013 pela Confraria Sol das Letras, o Pôr do Sol Literário surgiu com disposição para estimular a produção, a criação, a divulgação e o debate sobre a literatura paraibana e tem lugar na Academia de Letras do Estado

Foto: reprodução/Facebook

Foto: Roberto Guedes 
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Reprovação
Atuais congressistas não conseguiram até agora alterar o 
histórico cenário de descrédito popular. Cenário geral do 
Congresso é muito ruim na avaliação popular. Página 14
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Deputados aprovaram na noites de terça-feira o Orçamento de 2020; produção na Casa foi maior que anos anteriores

A Assembleia Legisla-
tiva do Estado se reuniu an-
teontem à noite para tratar 
da prisão da deputada Este-
la Bezerra (PSB), mas sur-
preendeu e, na mesma noi-
te, aprovou o Orçamento do 
Estado para 2020, deixando 
a reforma da Previdência e 
a criação da PBSaúde para a 
retomada dos trabalhos no 
começo de fevereiro de 2020.

Anunciando um aumento 
de mais de 450% na produção 
de matérias, o presidente da 
Casa, Adriano Galdino(PSB), 
fez questão de informar que, 
entre requerimentos, projetos 
de lei, projetos de resolução, 
vetos e medidas provisórias, 
mais de 10 mil matérias pas-
saram pelo plenário no decor-
rer deste ano.

Ele disse também que a 
produção de projetos de lei 
em 2019 atingiu a marca de 
1.416, superando os núme-
ros registrados nos dois anos 
de 2017 e 2018 que, juntos, 
somaram um total de 889 
PLs. “Nunca houve tamanha 
produção do parlamento pa-
raibano e isso se deve, prin-
cipalmente, ao compromisso 
de todos os deputados com o 
povo paraibano”, justificou o 
presidente Adriano Galdino.

A exemplo do que já ha-
via acontecido na Comissão 
de Orçamento no começo da 
semana, a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) para o exercício 
financeiro do Estado de 2020 
foi aprovada sem questiona-
mentos e inserindo todas as 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

PBSaúde e Previdência ficam
para o próximo ano na ALPB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Projetos pendentes
Apesar dos debates que chegaram a pro-

vocar na última semana, o projeto e a PEC que 
tratam da reforma da Previdência e a proposta 
de criação de uma fundação para gerenciar os 
hospitais do Estado no lugar das OSs acaba-
ram ficando para a retomada dos trabalhos no 
começo de fevereiro de 2020.

O Projeto de Lei Complementar 12/2019 
que dispõe sobre a organização da Previ-
dência Social da Paraíba tem como objetivo 
atualizar a legislação previdenciária estadual 
aos novos parâmetros definidos pela Emenda 
Constitucional 103/2019, isto é, a reforma da 
Previdência Social apresentada pelo governo 
Jair Bolsonaro.

Novamente questionado sobre a expec-
tativa em relação à aprovação do projeto, o 
procurador do Estado Fábio Andrade alertou 
que o sistema de alíquota progressiva, defen-
dida pela oposição afetaria os aposentados e 
pensionistas, que são isentos da contribuição 
em sua grande maioria.

“Evidentemente cada uma tem suas vanta-
gens e desvantagens [alíquota linear de 14% x 
progressiva]. O Estado apresentou uma alíquo-
ta linear, porque ela protege os aposentados, 
pensionistas, reformados, que ganham menos. 
Essa foi a intenção”, disse.

Também adiado para fevereiro foi o impor-
tante projeto do Governo do Estado que propõe 
a criação de uma fundação cujo objetivo é, aos 
poucos, ir substituindo as Organizações Sociais 
no gerenciamento dos hospitais do Estado.

O secretário Geraldo Medeiros, da Saú-
de, já estava com participação agendada na 
Comissão de Saúde da Casa para explicar 
detalhes do projeto, mas essa audiência tam-
bém terminou adiada para antes da votação 
da matéria depois da retomada dos trabalhos 
do Legislativo.  

emendas apresentadas pelos 
deputados. A receita ficou es-
timada no valor de cerca de 
R$ 12, 8 bilhões e junto com 
a matéria, os parlamentares 
também aprovaram o Plano 
Plurianual (PPA) para os pró-
ximos quatro anos.

O projeto do Governo 
prevê um aumento de 0,18% 
no orçamento estadual des-
tinado às secretarias e à se-
guridade social e supera o 
orçamento anterior em R$ 22 
milhões. O presidente da Co-
missão de Orçamento, Wilson 
Filho, agradeceu o esforço dos 
parlamentares e avaliou que a 

aprovação da matéria de for-
ma unânime é resultante da 
democratização do debate fei-
to com o Executivo, Judiciário 
e demais órgãos e autarquias, 
além da população, prefeitos 
e secretários municipais, atra-
vés da realização de seis au-
diências públicas temáticas e 
regionais em algumas cidades 
do Estado.

Ainda de acordo com 
a LOA 2020, aproximada-
mente 46% do orçamen-
to total, o equivalente a R$ 
5.416.415.526, ficaram des-
tinados para pastas de Edu-
cação, Saúde e Segurança 

Pública, ficando já autori-
zado a abertura de créditos 
suplementares no limite de 
até 20% do total da despesa 
fixada, o que corresponde 
a R$ 2,3 bilhões. Detalhan-
do a distribuição de recur-
sos, Educação ficou com R$ 
2.557.311.369; Saúde com 
R$ 1.551.028.784; e, Segu-
rança com R$ 1.308.075.373

De acordo com infor-
mações repassadas pela Se-
cretaria de Planejamento do 
Estado (Seplan), a pasta que 
apresentou o maior cresci-
mento no orçamento foi a 
PBPrev.

Presidente da Assembleia Adriano Galdino (PSB): “Dez mil matérias passaram pelo plenário no decorrer deste ano”

Foto: Nill Pereira

Mais de R$ 2,5 bilhões

Câmara de JP quer votação da LOA ainda hoje
O presidente e o relator 

da Comissão de Finanças e 
Orçamento da Câmara dos 
Municipal, vereador  Damá-
sio Franca (Progressistas) 
disse, ontem, que reúne 
todos titulares nesta quin-
ta-feira, 19, para aprovação 
do Orçamento 2020 de João 
Pessoa e que, em seguida, 
fará a entrega da peça ao 
presidente da Casa João Co-
rujinha (PSDC) para decidir 
quando levará ao plenário

De acordo com Damá-
sio Franca, esse posiciona-
mento está relacionando ao 
impasse gerado pela judicia-
lização da inclusão, ou não, 
das Emendas Impositivas. 
“Vamos fazer nossa parte, a 
parte da comissão e, depois 
disso, fica com o presidente 
as condições e agendamen-
to para votação da Casa”, ex-
plicou.

Até o final da tarde 
de ontem, o presidente da 

Cãmara não chegou a ser 
localizado, mas a previsão 
na Câmara é no sentido de 
que os trabalhos da Casa de-
verão ir para além do Natal, 
isso porque o Poder Legis-
lativo, conforme o próprio 
regimento, só pode entrar 
em recesso depois de votar 
o orçamento para o ano se-
guinte.

A previsão orçamen-
tária da capital em 2020 é 
de R$ 2.574.975.079,00 e 
as discussões em torno do 
tema nas últimas semanas 
reuniram secretários de to-
das as áreas da gestão mu-
nicipal. Os debates foram 
conduzidos pelo presidente 
da Comissão de Finanças, 
Orçamento, Obras e Admi-
nistração Pública, vereador 
Damásio Franca (PP), e se-
cretariados pelo relator da 
LOA 2020, vereador Carlão 
(DC).

Em reunião realizada 
ontem, a Comissão de Orça-
mento e Finanças aprovou 
o projeto que assegura, no 
âmbito do Sistema de Saúde 
Pública, o teste genético que 
identifica a mutação no gene 
BRCA às mulheres que fo-

rem classificadas em laudo 
médico com alto risco de de-
senvolver câncer de mama.

Em sua justificativa, o 
autor da matéria, vereador 
João Almeida (Solidarie-
dade), destacou que a sín-
drome de câncer de mama 
e ovário representa de 5 a 
10% dos casos de câncer 
de mama, tem herança au-
tossômica dominante e está 
relacionada à presença de 
mutações germinativas nos 
genes BRCA1 e BRCA2.

Ainda de acordo com 
o autor, há indícios de que 
algumas mutações nesses 
genes elevam em até 80% o 
risco de desenvolver câncer. 
“A chamada medicina perso-
nalizada ou de precisão já é 
oferecida por instituições 
privadas do sistema de saú-
de.

A Agência Nacional de 
Saúde (ANS) também auto-
rizou a realização de testes 
genéticos para o câncer de 
mama hereditário, mas 70% 
dos pacientes são usuários 
do Sistema Único de Saúde 
(SUS) e não têm acesso ao 
exame ou ao tratamento de 
precisão na rede privada. 

Portanto, é preciso univer-
salizar a chamada medicina 
personalizada”, justificou 
Almeida.

 
Outros projetos
Também recebeu pa-

recer favorável o projeto 
que obriga a utilização do 
percentual mínimo de 10% 
do valor arrecadado com 
multas de trânsito, para 
assegurar a mobilidade e 
acessibilidade a pessoas 
com deficiência. A matéria, 
proposta pelo vereador Ti-
bério Limeira (PSB), ainda 
define que a acessibilidade 
e a mobilidade serão efeti-
vadas mediante construção 
de rampas, rebaixamento 
das guias e piso tátil nas 
calçadas, e instalação de se-
máforos sonorizados, entre 
outras intervenções afins.

De autoria do vereador 
Humberto Pontes (Avan-
te), também foi aceito pe-
los membros da comissão a 
matéria que preconiza que 
os cardápios do programa 
de alimentação escolar, for-
necidos na rede de ensino 
pública e privada da capital, 
incluirão, obrigatoriamente, 

opções de alimentos ade-
quados a crianças e adoles-
centes que necessitem de 
atenção nutricional indivi-
dualizada. De acordo com o 
documento, a alimentação 
adequada será definida por 
nutricionistas, respeitando 
os hábitos alimentares de 
cada localidade, e o aluno 
deverá apresentar atestado 
médico comprovando a ne-
cessidade de atenção nutri-
cional individualizada.

A comissão ainda foi 
favorável a dois outros pro-
jetos propostos pelo verea-
dor Leo Bezerra (PSB).  O 
primeiro determina que as 
estruturas físicas das Unida-
des de Saúde da Rede Públi-
ca da capital serão avaliadas 
periódicas e sistemicamen-
te, mediante vistoria, com 
o objetivo de observar as 
condições e elaborar dire-
trizes de padrões de infraes-
trutura, e o segundo obriga 
os hospitais e as maternida-
des a colocarem pulseiras 
de identificação invioláveis 
no recém-nascido e em sua 
mãe, com gravação numéri-
ca indelével, imediatamente 
após o parto.Presidente da Câmara Municipal de João Pessoa, João Corujinha (PSDC)

Fo
to

: C
M

JP



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 19 de dezembro de 2019

Apesar da renovação, deputados e senadores não conseguiram até agora alterar o histórico cenário de descrédito popular

Tendo assumido o man-
dato em meio a uma onda re-
novadora, antissistema e de 
forte apelo conservador, os 
atuais congressistas não con-
seguiram até agora alterar o 
histórico cenário de descré-
dito popular.

De acordo com pesqui-
sa do Datafolha realizada no 
início deste mês, 45% dos 
eleitores reprovam o traba-
lho de deputados federais e 
senadores, dez pontos per-
centuais a mais do que no fi-
nal de agosto - apenas 14% o 
aprovam, oscilação negativa 
de dois pontos percentuais 
em relação ao último levan-
tamento.

Os números do institu-
to mostram uma piora no 
quadro no decorrer deste 
primeiro ano da nova legis-
latura.

No final de 2018, a onda 
que elegeu Jair Bolsonaro 
levou a população brasilei-
ra a demonstrar expectativa 
otimista: 56% dos entrevis-
tados diziam acreditar que 

Ranier Bragon
Da Folhapress

Reprovação a congressistas 
volta a subir e atinge 45%

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

os novos congressistas te-
riam um desempenho ótimo 
ou bom, número superior ao 
verificado antes das duas le-
gislaturas anteriores (49% e 
40%). Após a posse, em fe-
vereiro de 2019, o Datafolha 
já realizou quatro pesquisas 
sobre o desempenho dos 
congressistas. Enquanto o 
índice dos que consideram 
ótimo ou bom o trabalho de 

deputados e senadores caiu 
de 22% para 14%, a rejeição 
foi de 32% para 45%.

Em outubro de 2018, 
os eleitores patrocinaram a 
maior renovação na Câma-
ra desde pelo menos 1998, 
reduzindo o rol de reeleitos 
a menos da metade das 513 
cadeiras.

Até então nanico, o en-
tão partido de Bolsonaro, o 

PSL, elegeu 52 deputados, 
tornando-se a segunda maior 
bancada da Casa. A primeira 
continuou sendo a do oposi-
cionista PT.

O resultado das urnas 
mexeu também com o perfil 
da Câmara, elevando a repre-
sentação de militares e líde-
res evangélicos, enquanto a 
de professores e médicos re-
gistrou queda.

Previdência se destacou
O principal projeto aprovado por deputados e 

senadores em 2019,  foi a reforma da Previdência, 
cuja votação foi concluída na Câmara em agosto 
e, no Senado, em outubro.

Em meio à falta de articulação do governo 
Bolsonaro, o Congresso foi protagonista não só 
nas mudanças previdenciárias, mas assumiu a 
frente de outras decisões no campo econômico, 
além de barrar várias medidas do Planalto no 
campo dos costumes.

Sob o comando do deputado Rodrigo Maia 
(RJ) e do senador Davi Alcolumbre (AP), ambos 
do DEM, o Congresso amenizou, por exemplo, a 
flexibilização de porte e posse de armas e rejeitou 
ou engavetou -tornando-as sem efeito- várias 
medidas provisórias editadas pelo presidente da 
República, assim como derrubou vetos dele a leis 
aprovadas pelos parlamentares.

Bolsonaro assumiu com o discurso de que al-
teraria a forma de se relacionar com o Executivo e 
tentou negociar com frentes parlamentares (como 
a evangélica e a ruralista) em vez de partidos. 
O modelo tem mostrado limitações e ocasionou 
derrotas governistas ao longo do ano.

Crítico durante a campanha eleitoral do cha-
mado toma lá, dá cá, ele reduziu a nomeação de 
apadrinhados dos parlamentares para cargos públi-
cos, mas incrementou a promessa de liberação de 
verbas do Orçamento para deputados e senadores.

Pesquisa divulgada pela Datafolha revela que apenas 14% dos eleitores aprovam o trabalho de deputados e senadores

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress
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Organização destaca em relatório liberação de presos políticos, falha no acesso à saúde e educação e violência no país

A alta comissária da Or-
ganização das Nações Unidas 
para os Direitos Humanos 
(ONU), Michelle Bachelet, 
apresentou ontem um novo 
relatório sobre a situação na 
Venezuela. Entre os temas 
abordados estão a liberação 
de presos políticos, a falha no 
acesso à saúde e educação, os 
altos índices de violência e a 
preocupação com uma possí-
vel incorporação das milícias 
às Forças Armadas nacionais.

A alta comissária da ONU, 
em sua apresentação ontem, 
em Bruxelas, demonstrou 
preocupação com apelos de al-
tas autoridades venezuelanas 
para que continuem a armar 
as milícias, bem como a apre-
sentação, no Congresso, de um 
projeto de lei que fortalece e in-
corpora esses grupos às Forças 
Armadas Nacionais da Bolívia.

Bachelet afirmou ainda 
que membros de sua equipe 
fizeram visitas a nove centros 
de detenção e entrevistaram, 
de maneira confidencial, mais 
de 70 pessoas privadas de li-
berdade. Foram detectados 
118 casos (109 homens e nove 
mulheres) que requerem uma 
resposta urgente por motivos 
de saúde, atrasos em processos 
judiciais e demora na liberação 
de pessoas que já cumpriram 
suas penas.

“Destaco a liberação em 
setembro e outubro de 28 
pessoas (24 homens e quatro 
mulheres) privadas de liber-
dade por motivos políticos e 
exorto as autoridades a liberar 
incondicionalmente todas as 
pessoas detidas por motivos 
políticos, incluso militares. Rei-

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

ONU alerta para a inclusão de 
milícias às forças venezuelanas

Imagine o Natal

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

O Natal lembra a casa de mainha, que já foi também 
minha. Embora as pessoas falem do “Menino Jesus”, não 
me lembro, ao menos da imagem de um Cristo crian-
ça. Na minha imaginação Jesus Cristo já nasceu grande. 
Pode parecer estranho mas o Messias pra mim soa mais 
como um pensar, um existir, uma ética, e não consigo 
associar a nada que se traduza em imagem ou objeto. É 
mais como uma experiência de transformação de vida, 
uma cosmovisão. 

Embora tudo se modifique no espaço em virtu-
de do nascimento de Jesus, onde novas paisagens são 
criadas, eu sigo associando essa data às vivências em 
família, ou o que foi um dia a minha família. Levei a 
única pisa de que eu me lembre na vida por causa de 
uma árvore de Natal. Deixei minha irmã, ainda bebê, 
segurar uma das bolas em que via seu rosto e deixar 
tudo ruir, quebrou tudo, não sobrou nem estrelinha, 
nem Papai Noel. Lá em casa, se um dia chegou Papai 
Noel atendia pelo nome de Raminho (que era meu pai) 
ou pelo nome de meus irmãos mais velhos, a gente não 
era dado às ilusões desse tipo. Mas entendia que o pre-
sente vinha se o ano fosse bom e nem exigiam de nós 
tão bom comportamento. Não se fazia chantagem para 
dar e receber algo.

Ninguém era doido de exigir de mainha uma Ceia 
de Natal. Como não gostava de cozinhar, a gente se vira-
va com os dons de minha irmã mais velha. Ela fazia com 
que nosso Natal, por mais simples que fosse, represen-
tasse A Festa de Babette (Dir. Gabriel Axel, 1987). 

E eu sempre ficava muito mexida com as músicas 
que tocavam nas rádios da cidade. Se por um lado eu 
achava que as músicas eram penosas (tristinhas), elas 
tinham uma suavidade e não sei por quais razões me 
faziam crer que em pouco tempo as chuvas voltariam a 
cair sob solo sertanejo. Meu calendário interior se mo-
via como as nuvens no céu.

Eu gostava muito mesmo de escutar Imagine, 
e tudo era muito tocante em cada sonoridade, mes-
mo que naquela época não entendesse um triz se-
quer do que significava. Ainda hoje meu coração se 
emociona muito. No tempo de criança minha mãe 
permitiu que meu irmão Pedro fizesse um desenho 
imenso de John e Yoko e uma montanha no quarto 
dos meninos. Toda vez que entrava naquele quarto 
era lindo ver, como se fosse um desenho em naquim 
gigante, aquele pé direito do quarto bem grande, e 
aquela cena dos dois numa imensidão. Representava 
para mim estar noutro mundo, eu entrava naquela 
paisagem. Aquela imagem nunca esqueci, me mar-
cou e sempre que encontro meu irmão a gente lem-
bra daquele mundo particular.

Outra música que amava escutar era uma versão 
do Cantor Cristão que os corais das igrejas adoravam 
cantar, ‘Cantai que o Salvador chegou’, porque era uma 
canção(gospel) muito animada, e bem executada. E 
claro me deixava bem longe da melodia triste de Noi-
te Feliz, que só dava vontade de chorar. Os corais e as 
cantatas na igreja sempre me pareceram uma vivência 
especial desse período do ano.

E sempre tinha o lado tenso do Natal, a correria 
aparente para deixar tudo pronto, para todo mundo se 
arrumar e se abraçar, e estar junto, e até isso acontecer 
era muito aperreio dento de casa, movido pela necessi-
dade de deixar tudo em ordem. Com o passar dos anos 
o Natal foi se transformando, como num filme borra-
do, cujas cenas vão lentamente se processando em fade 
out. Porque inevitavelmente as ausências vão se fazen-
do presentes. 

Celebro o Natal sem tantos rituais, mas não tenho 
fobia, nem corro da data. Procuro entender o que per-
manece, o que faz sentido, o que vale a pena, o que pre-
cisa ficar ou ir embora. Observo minhas crenças para 
tentar entender onde a presença de Cristo (a quem a 
data se refere ou deveria se referir) se integra à minha 
própria existência. Eu busco os símbolos necessários 
e identitários, procuro fugir das filas dos shoppings e 
supermercados, do trânsito e de gente falsa que vem 
buscar abraço por protocolo. 

Talvez essa data seja o momento em que estar in-
tegralmente no interior da casa seja muito singular. E 
sempre agradeço: a Deus pela Vida, agradeço as pes-
soas que amo presentes no cotidiano, penso em todos 
os natais, como no conto de Charles Dickens. Gosto de 
olhar para as estrelas e contemplar também os pisca
-piscas. E abraçar, abraçar, abraçar…

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

tero meu pedido para que se 
continue dando cumprimento 
às orientações do grupo de tra-
balho sobre detenções arbitrá-
rias”, afirmou Bachelet.

Bachelet relatou atos de 
assédio, ameaças e detenções 
pelos serviços de inteligência 
e forças de segurança, além de 
outros casos de restrição das 
liberdades públicas que “limi-
tam o espaço cívico-democráti-
co”, como a detenção de jorna-
listas.

Economia
Em relação à situação 

econômica e social, a alta co-
missária da ONU afirmou que 
a crise continua afetando os 
direitos dos venezuelanos. De 
acordo com a Comissão Eco-
nômica para a América Latina 

e o Caribe (Cepal), em 2019, a 
economia do país sofrerá uma 
contração de 25,5%, atingindo 
uma perda acumulada do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) de 
62,2% desde 2013.

“Embora nos últimos me-
ses tenha havido melhora no 
suprimento de alimentos, ape-
nas a minoria da população 
com acesso a divisas estrangei-
ras pode cobrir regularmente 
os altos preços dos alimentos 
devido à hiperinflação e à do-
larização de fato da economia”, 
relata Bachellet, acrescentando 
que o salário mínimo no país 
cobre apenas 3,5% da cesta bá-
sica.

Na apresentação, feita 
hoje em Bruxelas, Bachelet dis-
se que sua equipe visitou a ci-
dade de Maracaibo, onde veri-

ficou longas filas para comprar 
combustível, em meio a pro-
longados e repetidos cortes de 
eletricidade, que também afe-
tam o abastecimento de água. 
“Os direitos à saúde e educação 
também foram afetados, princi-
palmente devido à falta de pes-
soal, infraestrutura precária e 
falta de insumos”.

Segundo Bachelet, duran-
te o mês de novembro, a Cáritas 
informou que, nas paróquias 
mais pobres de 19 estados do 
país, 11,9% das crianças apre-
sentam sinais de desnutrição 
aguda – um aumento de 56% 
em relação a 2018 – e que 
32,6% têm atrasos de cresci-
mento. A Cáritas também re-
latou que 48,5% das gestantes 
atendidas apresentam defi-
ciências nutricionais.

Michelle Bachelet 
está preocupada com 

a incorporação das 
milícias às Forças 

Armadas da Venezuela

Foto: Agência Brasil

Mais de 60 homicídios por 100 mil habitantes
Diante da ausência de dados 

oficiais atualizados e públicos, 
o Observatório Venezuelano da 
Violência estimou uma taxa de 
60,3 homicídios violentos por 
100 mil habitantes de janeiro 
a novembro de 2019. Embora 
tenha havido uma redução em 
relação a 2018, o número se-
gue sendo um dos mais altos 
da região.

“Reitero minha preocupa-
ção com os níveis de violência 
que nos últimos meses também 
impactaram os líderes políticos 
locais, como ilustrado pelos 
assassinatos do ex-vereador da 
oposição Edmundo “Pipo” Rada 
Angulo e do ex-governador ofi-
cialista Johnny Yáñez Rangel. De 

agosto até hoje, meu escritório 
documentou alegações de su-
postas execuções extrajudiciais 
por membros das Forças de 
Ações Especiais (Faes), princi-
palmente contra jovens, no con-
texto de operações de segurança 
em favelas.”

Bachelet afirmou ainda que 
vê com preocupação altos ín-
dices de violência e a presença 
de grupos armados irregulares 
envolvidos em exploração ilegal 
de recursos naturais.

Migrações
A Plataforma de Coorde-

nação das Nações Unidas para 
Refugiados e Migrantes da Ve-
nezuela estima que 4,7 milhões 

de venezuelanos deixaram o 
país e projeta que esse número 
chegará a 6,5   milhões no final 
de 2020.

“Estou preocupada com o 
aumento da migração irregular 
devido, por um lado, às maiores 
exigências de entrada em alguns 
países de trânsito e destino, mas 
também pelas dificuldades que 
o povo venezuelano enfrenta na 
obtenção de sua documentação 
de viagem. Recentemente, as 
autoridades venezuelanas au-
mentaram o custo da emissão de 
passaportes em 70%, um custo 
equivalente a 54 salários míni-
mos. O uso de rotas mais peri-
gosas e a exposição ao tráfico de 
pessoas aumentaram”, afirmou.

EUA afirmam que Coreia do Norte pode
ter míssil como “presente de Natal”

O comandante da Força 
Aérea do Pacífico dos Esta-
dos Unidos (EUA) disse que a 
ameaça da Coreia do Norte, de 
um “presente de natal” para 
os americanos, pode se referir 
a um míssil balístico de longo 
alcance.

O general Charles Q. Bro-
wn deu a declaração à impren-

sa americana nessa terça-feira 
(17). Ele se referia a um co-
mentário da Coreia do Norte 
neste mês, quando o país aler-
tou que depende apenas dos 
EUA o tipo de “presente de 
natal” que vão receber.

Pyongyang estabeleceu 
de maneira unilateral o fi-
nal do ano como prazo para 
Washington suspender san-
ções e fazer concessões nas 

negociações bilaterais sobre 
desnuclearização.

Brown disse que a retó-
rica da Coreia do Norte e uma 
série de testes nas últimas 
semanas sugerem que o país 
está se preparando para al-
guma coisa. Acrescentou que 
imagina que algum tipo de 
míssil balístico de longo al-
cance seja o “presente”.

Brown disse ainda que 

há uma “variedade de coisas” 
que poderiam acontecer e que 
a Coreia do Norte poderia fa-
zer um anúncio em vez de lan-
çar um míssil.

Ele ressaltou a importân-
cia de manter um sistema de 
resposta rápida. “Nosso traba-
lho é apoiar os esforços diplo-
máticos” e se esforços diplo-
máticos falharem, precisamos 
estar prontos”.
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Seminário
SEECT realizou, na última terça-feira, o Seminário Estadual 
Final do Soma – Pacto Pela Aprendizagem da Paraíba. O 
evento aconteceu no Teatro Paulo Pontes, em JP. Página 18
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Grupo promoverá o respeito às diferentes crenças e convicções e a preservação do padrão constitucional brasileiro de laicidade

O Diário Oficial da União 
publicou ontem (18) a Por-
taria nº 3.075, do Ministério 
da Mulher, da Família e dos 
Direitos Humanos, que cria o 
Comitê Nacional da Liberdade 
de Religião ou Crença, com a 
finalidade de viabilizar a arti-
culação do ministério com ou-
tros órgãos e entidades para o 
reconhecimento do direito à 
liberdade religiosa. 

O comitê trabalhará tam-
bém para promover o respeito 
às diferentes crenças e convic-
ções, e a preservação do padrão 
constitucional brasileiro de lai-
cidade, bem como para subsi-
diá-lo na formulação e propo-
sição de diretrizes de ação e na 
implementação de planos, pro-
gramas e projetos relacionados 
ao respeito às diferentes cren-
ças e convicções, à liberdade de 
culto e à laicidade do Estado.

De acordo com a portaria 
assinada pela ministra Dama-
res Alves, o colegiado será for-
mado por sete membros titu-
lares e suplentes, com direito a 
voz e voto, sendo quatro repre-
sentantes do Ministério da Mu-
lher, da Família e dos Direitos 
Humanos; e três da sociedade 
civil, sem vínculo com a Admi-
nistração Pública e com rele-
vante atuação na promoção da 
liberdade de religião ou crença.

A portaria estabelece ain-
da que poderão ser convidados 
a participar das reuniões do 
colegiado, com direito a voz, o 
Ministério Público Federal, a 
Defensoria Pública da União, a 
Comissão de Defesa dos Direi-
tos Fundamentais do Conselho 
Nacional do Ministério Público, 
o Conselho Nacional de Procu-
radores-Gerais, o Colégio Na-
cional de Defensores Públicos 
Gerais, a Advocacia Geral da 
União; dentre outros; e além, 
na condição de pessoas convi-
dadas, lideranças com atuação 
na promoção e defesa da liber-
dade de religião ou crença.

Da Agência Brasil 

Criado Comitê da Liberdade 
de Religião ou Crença no país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Nas unidades de atenção primária

Ministério da Saúde lança lista de serviços

O Ministério da Saúde 
lançou ontem (18) uma lis-
ta de serviços oferecidos 
por equipes e unidades de 
atenção primária.

O objetivo é informar 
a população sobre os pro-
cedimentos e cuidados 
que podem ser solicitados 
e orientar profissionais e 
gestores da área sobre o 
funcionamento do Sistema 
Único de Saúde (SUS).

A Carteira de Serviços 
da Atenção à Saúde traz 

um conjunto de ações divi-
didas por tipo de procedi-
mento e público-alvo, que 
inclui idosos, gestantes e 
crianças e adolescentes. 

A atenção primária é 
a porta de entrada do SUS. 
O trabalho começa com a 
formação das equipes de 
saúde da família (ESF) que 
fazem o acompanhamento 
e orientam famílias sobre 
cuidados básicos que de-
vem ser tomados em cada 
caso.

Se o problema não for 
resolvido, o cidadão pode 
recorrer às unidades bá-

sicas de atenção primária, 
que são os postos de saú-
de. Para acessar, é preciso 
fazer um cadastro.

Entre os serviços vol-
tados para adultos e idosos, 
estão incluídos, por exem-
plo, assistência a mulheres 
grávidas, na menopausa, 
com problemas ginecológi-
cos ou em situação de vio-
lência. Também é oferecido 
atendimento domiciliar a 
pessoas acamadas, busca 
de diagnóstico e tratamen-
to para pessoas com han-
seníase, tuberculose, sífilis, 
hepatites virais.

Para crianças e ado-
lescentes os serviços são 
teste do pezinho, vacina-
ção, prevenção e aconse-
lhamento sobre tabagis-
mo, uso abusivo de drogas, 
saúde sexual e violência. 
Também são atendidos 
jovens com dificuldade de 
aprendizado, deficiências 
físicas e mentais e outras 
patologias como diabe-
tes, tuberculose e doenças 
crônicas.

Na lista de procedi-
mentos constam ações 
como verificação de pres-
são arterial, aplicação de 

injeção ou de medicamen-
tos, biópsia, exames como 
os de urina e sangue, imo-
bilização provisória, dre-
nagens de hematomas e 
abcesso, remoção de cis-
tos e testes diversos, como 
para gravidez, hepatites, 
sífilis e HIV, entre outros.

Nas ações da atenção 
primária também figuram 
cuidados relacionados à 
saúde bucal, como aplica-
ção de flúor gel, verifica-
ção de placa bacteriana, 
atendimento e orientação 
sobre higiene oral e de 
próteses dentárias.

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Foto: Marcello Casal Jr./Agência Brasil

Objetivo é informar a população sobre os procedimentos e cuidados que podem ser solicitados e orientar profissionais e gestores da área sobre o funcionamento do Sistema Único de Saúde

Estava no Largo do Machado, no 
Rio de Janeiro. Tinha saído de mais 
um louco longo dia de trabalho na TV 
Tupi (nunca foi dada baixa na carteira 
do MTPS...). Não encontrei nenhum 
amigo. Entrei no Cine Condor para ver 
“Play Time - Tempo de diversão”, de 
Jacques Tati. Faltou alguém para rir ao 
meu lado. Vi uma sessão e meia.   
       Depois, na própria galeria do Con-
dor, à esquerda de quem sai do cinema, 
entrei num barzinho. Quase ninguém 
lá. O som era devastador: uma guitarra 
diferente que nunca tinha ouvida em 
minha vida. Bebendo lentamente uma 
dose de Campari, perguntei ao rapaz 
do balcão: “É disco ou fita?”. Era fita, 
importada. “Quem é esse guitarrista?”. 
Era Jimi Hendrix. Uma das músicas 
era “Hey Joe”. Foi assim que conheci o 
som de Hendrix, antes de sua primeira 
edição em disco no Brasil.
       Tempos depois, morando novamente 
em João Pessoa, ouvia direto “If six was nine”, 
de Hendrix, em tempos em que um grupo 
amigo de Jaguaribe/ABC/Cruz das Armas, 
encontrava-se para tomar umas cervejas e 
discutir a vida na Churrascaria Marambaia: 

Amávamos Beatles, Hendrix e Stones
eu, Cleodato Porto, Roberto Soares, Alex 
Madureira, outros. Foi “If six was nine” que 
“inventou” a mim e Cleodato para o planeja-
mento de um show de vanguarda, chamado 
“S.O.S. - Se 6 fosse 9”. O “S.O.S.” era uma 
música minha e de Cleodato que apresenta-
mos num festival local de MPB. O show “Se 6 
fosse 9” era óbvia alusão a Hendrix, comple-
tada por uma canção chamada “Oh, Jimi, oh, 
Janis” (aqui, Janis Joplin).

   Cleodato era ligadíssimo a um conjunto 
local chamado Os Diplomatas (foto), cujo 
destaque era o guitarrista Luciano Coutin-
ho (terceiro à esq.); eles já tinham defen-
dido uma música de Cleodato, chamada 
“Traficante espacial”, num festival no giná-
sio do Astréa, em que entrei (também com 
os Diplomatas, na carona) para mostrar 
minha “Ivone, pelo telefone”. Era 1969 e o 
festival no Astréa tinha transmissão direta 
pelas AMs locais.  

        Lembro bem que o pessoal 
da Rádio Arapuan insistia em 
dizer que eu era então um “pa-
pel-carbono de Caetano Veloso”. 
Eu ficava rindo durante cervejas 
inteiras, inclusive porque num 
programa de debates alguém 
falou que “Ivone, pelo telefone” 
era uma mistura de “Irene” (de 
Caetano) com o antigo samba 
“Pelo telefone” (de Donga).
       Outra vez, quando cantei 
“Giramulher” (minha e de meu 
irmão, Fernando) no programa 
de tevê “Convocação geral” (que 
José Pimentel produzia e apre-
sentava no auditório do Canal 
2, no Recife), o crítico Celso 
Marconi escreveu um artigo 

elogioso, no “Jornal do Commercio”, descobrindo 
coisas na letra que jamais pensei. Lembro isso 
para refletir que os críticos às vezes criam mais 
que os compositores...
       Quanto a “Ivone, pelo telefone”, não tinha 
nem “Irene” nem “Pelo telefone”. As citações - 
não percebidas pelos debatedores da Arapuan 
- que fiz foram de um trecho instrumental de 
John Barry para a trilha sonora que marcou 
o personagem James Bond no cinema (por 
sugestão do compositor Marcus Vinícius) e, 
na letra, de um trecho da antológica “Stairway 
to Heaven”.
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       Daquele festival de 69 nasceu a ligação 
maior entre nós e Os Diplomatas, que poste-
riormente encerraria sua trajetória com um 
inesquecível concerto de rock no Cinema 
Tambaú. Essa ligação foi inteiramente avaliza-
da por João Manoel de Carvalho, que assumiu 
a produção de “S.O.S. - Se 6 fosse 9”, inclusive 
conseguindo empréstimo bancário para que 
enfrentássemos algumas despesas. O produtor 
executivo era Alarico Correia Neto, que che-
gou a fazer um poema para o show, chamado 
“O ovo virgem” ou “O primeiro plágio”.
       João Manoel de Carvalho foi seguramente 
o maior incentivador de nosso grupo, naquela 
fase em que os chamados “poderes da cidade” 
ainda olhavam com reservas os jovens que - 
como nós - amavam Beatles, Jimi Hendrix e 
Rolling Stones.
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Modelo é aplicado atualmente em 153 unidades de ensino da Rede Estadual e será ampliado para mais 76 no próximo ano

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Educação e da Ciên-
cia e Tecnologia da Paraíba 
(SEECT), divulgou na última 
terça-feira (17) a lista das 
escolas da Rede Estadual de 
Ensino que serão Cidadãs In-
tegrais em 2020. Atualmente 
a Rede possui 153 escolas in-
tegrais, e a partir de janeiro 
mais 76 integrarão o mode-
lo.  A lista está disponível no 
endereço eletrônico https://
paraiba.pb.gov.br/diretas/
secretaria-da-educacao-e-
da-ciencia-e-tecnologia/es-
colas-integrais.

 Na expansão, das 76 no-
vas escolas, 12 serão técni-
cas, assim como mais 19 que 
já eram integrais, ou seja, 
oferecerão cursos técnicos 
integrados ao Ensino Médio. 
Assim, a Rede passará a ter 
229 escolas integrais, das 
quais 99 ofertando cursos 
técnicos.

Para o secretário da 
Educação e da Ciência e Tec-
nologia, Cláudio Furtado, “a 
expansão realiza a promessa 
do governo de levar a mais 
escolas um modelo de edu-
cação que tem dado certo e 
transformado a vida de mi-
lhares de jovens paraibanos. 
A Paraíba superou, já em 
2018, a meta de matrículas 
do Plano Nacional de Educa-
ção para 2024, com 25,1% de 
matrículas em escolas inte-
grais. Em 2020 daremos um 
salto ainda maior, e assim 
será nos anos seguintes”.

Novo modelo  
O Programa Escola Cida-

dã Integral é um novo mode-
lo de escola pública que tem 
a proposta de organização e 
funcionamento em tempo úni-
co (integral). É uma política 
pública e está inserida no Pla-
no Nacional de Educação, de 

acordo com a meta 6: “Ofere-
cer educação em tempo inte-
gral em, no mínimo, 50% das 
escolas públicas, de forma a 
atender, pelo menos, 25% dos 
(as) alunos (as) da educação 
Básica” e também no Plano 
Estadual de Educação.

O programa tem como 
foco a formação dos jovens 
por meio de um desenho 
curricular diferenciado e 
com metodologias especí-
ficas, que apresentam aos 
estudantes do Ensino Mé-
dio possibilidades de se 
sentirem integrantes do seu 
projeto de vida. Essas esco-
las são organizadas com sa-
las temáticas, laboratórios 
de informática, ciências e 
outros espaços de vivên-
cias, onde os jovens podem 
transitar, a partir do seu 
projeto de vida, em suas 
competências cognitivas e 
socioemocionais, de forma 
a desenvolver as suas po-
tencialidades.

Dentro dessa proposta 
existem também as Escolas Ci-
dadãs Integrais Técnicas. Elas 
seguem o mesmo modelo que 
a Escola Cidadã Integral, mas 
têm como diferencial os cur-
sos técnicos, que visam à for-
mação dos jovens para atua-
rem no mercado de trabalho. 
Ambas têm como foco propor-
cionar aos jovens se reconhe-
cerem como protagonistas em 
seus locais de atuação.

O Programa de Educa-
ção Integral tem um currícu-
lo diversificado e com orga-
nização curricular flexível. O 
currículo escolar conta com 
as disciplinas obrigatórias 
da base, parte diversificada, 
componentes integradores e 
também as disciplinas eleti-
vas que são elencadas a par-
tir da escolha dos estudantes 
de acordo com seu interesse 
e aptidão.

Divulgada lista das escolas 
que serão Cidadãs Integrais

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) rea-
lizou, na última terça-feira 
(17), o Seminário Estadual 
Final do Soma – Pacto Pela 
Aprendizagem da Paraíba. 
O evento aconteceu no Tea-
tro Paulo Pontes, no Espaço 
Cultural, em João Pessoa, 
e contou com a presença 
de 500 participantes, entre 
secretários de Educação, 
gerentes regionais, coorde-
nadores, formadores e pro-
fessores da rede estadual e 
municípios pactuados.

 Na ocasião, houve a en-
trega dos diplomas das for-
mações que aconteceram ao 
longo do ano de 2019, além 
de mesas-redondas e rodas 
de conversa com professo-
res de instituições federais 
da Paraíba, sobre letramen-
to e alfabetização na idade 
certa, além de apresenta-
ções de práticas pedagógi-
cas exitosas realizadas nas 
escolas.

 O Soma é um progra-

ma realizado em parceria 
com a Fundação de Apoio 
à Pesquisa do Estado da 
Paraíba (Fapesq) e visa à 
melhoria dos indicadores 
de desempenho no Ciclo de 
Alfabetização e à progressão 
da aprendizagem no Ensino 
Fundamental, trabalhando 
em colaboração com os mu-
nicípios. Diante da meta de 
promover a alfabetização 
plena dos alunos ao fim do 
3º ano do Ensino Fundamen-
tal e garantir o letramento 
adequado para os estudan-
tes do 5º ano desta mesma 
etapa, o Soma atua na base 
escolar com a participação 
dos profissionais da educa-
ção: professores alfabetiza-
dores, diretores escolares, 
coordenadores municipais 
e supervisores regionais, 
realizando avaliações, ana-
lisando os resultados e pro-
pondo ações imediatas. Em 
2019, o programa abrange 
219 municípios, 2.788 esco-
las estaduais e municipais e 
163.603 alunos.

Na abertura do seminá-
rio, o secretário de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia, Cláudio Fur-
tado, falou sobre a impor-
tância do programa Soma 
para o Estado da Paraíba. 
“O Soma é um dos progra-
mas prioritários para a edu-
cação do Estado. Primeiro 
porque, de acordo com as 
diretrizes nacionais da edu-
cação, o Estado é respon-
sável pelo Ensino Médio, 
mas a partir da política de 
colaboração do Soma, tam-
bém se responsabiliza pela 
melhoria de indicadores do 
Ensino Fundamental, como 
a alfabetização na idade 
certa. Por isso, essa parceria 
e essa colaboração com os 
municípios são importantes 
para melhorar os indicado-
res da Educação Básica da 
Paraíba”, destacou Cláudio.

Para Evangelina Brito, 
coordenadora de formação 
do Soma, professora da Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba, parceira do programa, 

o evento é de extrema im-
portância para integralizar 
o trabalho feito ao longo do 
ano. “As formações realiza-
das durante o ano são divi-
didas em polos e temos cin-
co polos na Paraíba, ou seja, 
esses grupos são separados. 
Nesse momento, nós temos 
os cinco polos presentes, 
então todos os formadores 
juntos vão partilhar esses 
trabalhos de boas práticas. 
É um momento de confra-
ternização e partilha do que 
foi plantado ao longo do ca-
minho”, observou.

Durante participação 
no seminário, a professo-
ra do município de Tacima, 
Edineide Esmerilda, comen-
tou que “a união de muni-
cípios e Estado foi muito 
bacana, nós estamos nessa 
vivência do Soma e vimos o 
quanto melhorou no nosso 
município. A minha expec-
tativa é de que haja mais 
formações e que tenhamos 
acesso a elas já no início do 
ano de 2020”, explicou.

Seminário Pacto Pela Aprendizagem 
na Paraíba reúne 500 participantes

Evento aconteceu no Teatro Paulo Pontes, em João Pessoa, e contou com a presença de secretários de Educação, gerentes regionais, coordenadores e professores 

Foto: Secom-PB

Em São Bento

Suspensas as posses de dois eleitos 
para o cargo de Conselheiro Tutelar

Em decisões monocrá-
ticas, na manhã de ontem, o 
juiz convocado Onaldo Rocha 
de Queiroga suspendeu as 
posses de Erison John Carnei-
ro dos Santos e José Alberlan 
Dantas de Sousa, no cargo de 
conselheiro tutelar do Muni-
cípio de São Bento, até o jul-
gamento final do mérito das 
ações que tramitam na Vara 
Única da Comarca de São 
Bento. A posse dos agravan-
tes estava marcada para o dia 
10 de janeiro de 2020.

O juiz Onaldo Queiro-
ga indeferiu os pedidos de 
efeito suspensivo da decisão 
de 1º Grau formulados pelas 
defesas de Erison dos Santos 
e José de Sousa, mantendo, 
assim, a determinação para 
que o Município de São Ben-
to se abstenha de dar posse 
aos agravantes no cargo de 
conselheiro.

O Ministério Público 
ajuizou as Ações Civis Públi-
cas, alegando que a eleição 
para o Conselho Tutelar teria 

sofrido uma indevida influên-
cia externa, sendo capturada 
pela estrutura política, em 
face do suposto apoio de po-
líticos influentes em favor dos 
candidatos que vêm ser os 
próprios agravantes.

No recurso de Erison 
John, a defesa afirmou que 
a decisão liminar confun-
de-se com o mérito da de-
manda, que visa a cassação 
do mandato de conselheiro 
tutelar, bem como que não 
houve violação dos precei-

tos apontados pelo Ministé-
rio Público na ação, reque-
rendo a atribuição de efeito 
suspensivo ao recurso e, no 
mérito, a reforma da deci-
são de 1º Grau.

Já a defesa de José de 
Sousa argumentou inexistir 
previsão na lei e no edital a 
sanção de suspensão de pos-
se na hipótese dos autos. Res-
saltou a desproporcionalida-
de da medida de suspensão 
da posse do candidato com 
base em meras especulações. 

O balanço de ativida-
des do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro, na cidade de Patos, 
relativo ao período do dia 1º 
de janeiro a 30 de novembro 
deste ano, somente no que 
diz respeito aos atendimentos 
totaliza 44.990 procedimen-
tos, sendo 34.876 de serviços 
de urgência e emergência e 
10.114 de consultas e retor-
nos no ambulatório.

Nesse mesmo período, 
foram realizadas 3.290 ci-
rurgias, 6.017 internações, 
44.763 exames laboratoriais 
e ainda 45.859 exames radio-
lógicos diversos. Esses da-
dos contabilizam os serviços 
prestados pelo Hospital do 
Bem que integra o complexo 
com atendimentos na área de 
oncologia.

Grande polo receptor de 
pacientes de mais de 60 mu-
nicípios da região do Sertão 
paraibano e referência para 
urgências e emergências em 
casos de pequena e média 
complexidades, o hospital, 
que integra à rede estadual de 
saúde, registrou como princi-
pais motivos de atendimento 
nos plantões de urgência e 

emergência, nesse período, 
lesões oriundas de quedas, 
casos de hipertensão, aciden-
tes de trânsito (a maior par-
te envolvendo motos), dores 
abdominais, de cabeça e no 
peito, além de casos de insu-
ficiência respiratória e contu-
sões diversas.

De acordo com o relatório 
de gestão, das 3.290 cirurgias, 
a maior parte delas foi na área 
de ortopedia, com 1.531 casos, 
seguido de cirurgia geral, com 
747 procedimentos, oncoló-
gicas, com 467 casos, depois 
vascular, com 323 interven-
ções cirúrgicas, e buco, com 
174 registros. As demais cirur-
gias aconteceram em otorri-
no (21 casos), urologia (20) e 
ainda sete cirurgias plásticas 
reparadoras.

Em relação aos exames 
radiológicos, o maior núme-
ro de registros foi de raio-x, 
com 23.887 casos, seguido 
de tomografias, com 14.426 
exames, e ultrassom e eco-
cardiograma, que juntos to-
talizam 6.047 exames. O Cen-
tro de Imagem da unidade 
registrou ainda a realização 
de 791 endoscopias e 583 
colposcopias.

Hospital de Patos faz 
44 mil atendimentos
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Em 2018, considerando até o último dia do ano, o valor pago em tributos no país somou R$ 2,3 trilhões

O Impostômetro, da As-
sociação Comercial de São 
Paulo (ACSP), chegou, na úl-
tima terça-feira (17), à mar-
ca R$ 2,4 trilhões de impos-
tos pagos pelos brasileiros 
em 2019. No ano passado, 
considerando até o último 
dia do ano, o valor pago em 
tributos somou R$ 2,3 tri-
lhões.

Segundo o economista 
da ACSP, Marcel Solimeo, o 
valor arrecadado em impos-
tos, em 2019, pelos brasi-
leiros está dentro das pre-
visões e reflete o índice de 
inflação. “Está dentro das 
previsões, levando em con-
sideração os problemas que 
o governo enfrenta”, disse 
Solimeo. “O esforço que as 
autoridades vêm fazendo 
com o teto dos gastos tem 
tido resultados muito lentos 
se considerar a urgência da 
redução no gasto governa-
mental”, acrescentou.

Corte de gastos
De acordo com Solimeo, 

para mudar esse cenário 
será necessária mais eficá-
cia no corte dos gastos e na 
gestão das contas públicas. 
“O Brasil tem uma das car-
gas tributárias mais altas do 
mundo, equivalente ou até 
superior à carga de nações 
desenvolvidas. É uma tribu-
tação de primeiro mundo, 
que deveria retornar à po-
pulação por meio de servi-
ços essenciais e políticas pú-
blicas de qualidade”.

Bruno Bocchini 
Repórter da Agência Brasil

Impostômetro atinge marca 
de R$ 2,4 tri e bate recorde

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Desde o início da campanha da Caixa Econômica Federal, em maio deste ano, já foram liquidados mais de 583 mil contratos, totalizando R$ 3,54 bilhões em dívidas quitadas

Foto: Agência Brasil

Renegociação de dívidas 

Campanha da Caixa termina no dia 31

Clientes da Caixa têm 
até o dia 31 de dezembro 
para participar da campa-
nha de renegociação de 
dívidas de créditos comer-
ciais para pessoas físicas 
e empresas, chamada de 
Você no Azul. A campa-
nha proporciona facilida-
des para regularização de 
débitos com atraso supe-
rior a 360 dias, oferecen-
do descontos que podem 

chegar a 90% para liqui-
dação à vista, conforme a 
situação dos contratos e o 
tipo de operação de crédi-
to.

Desde o início da cam-
panha, em maio deste ano, 
já foram liquidados mais 
de 583 mil contratos, to-
talizando R$ 3,54 bilhões 
em dívidas quitadas.

A Caixa oferece ain-
da outras possibilidades 
de negociação. No crédi-
to comercial é possível 

unificar os contratos em 
atraso e parcelar a dívida 
em até 96 meses, realizar 
uma pausa no pagamento 
de até uma prestação ven-
cida ou a vencer, ou ainda 
efetuar a repactuação de 
dívida, com possibilidade 
de aumento do prazo.

Para os contratos ha-
bitacionais, os clientes po-
dem pagar uma entrada e 
incorporar as demais par-
celas em atraso, realizar 
acordo com um pagamen-

to inicial ou utilizar o saldo 
do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) 
para reduzir em até 80% o 
valor de 12 prestações, in-
clusive até três prestações 
atrasadas. As condições 
variam de acordo com as 
características do contrato 
e tipo de operação.

Canais de Atendimen-
to: além das agências, 
os clientes poderão ser 
atendidos por meio dos 
sites Você no Azul e Nego-

ciar Dívidas, pelo telefo-
ne 0800 726 8068 opção 
8, nos perfis da Caixa no 
Facebook ,Twitter e nos 
caminhões Você no Azul. 
Para dívidas relativas a 
financiamentos de imó-
veis, os clientes contam 
ainda com a possibilida-
de de renegociação pelo 
serviço Habitação na Mão 
do Cliente, nos telefones 
3004-1105 (capitais), op-
ção 7, ou 0800 726 0505 
(demais cidades).

PB registra 7a maior taxa de sindicalização
A Paraíba registrou a 7ª 

maior taxa de sindicalização do 
Brasil e a 4ª maior do Nordeste 
em 2018, segundo a Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua: Característi-
cas Adicionais do Mercado de 
Trabalho 2018, divulgada pelo 
IBGE, nessa quarta-feira (18). 
A publicação apresenta infor-
mações como a associação a 
sindicatos e a cooperativas de 
trabalho e de produção, a ins-
crição no Cadastro Nacional da 
Pessoa Jurídica e o local e turno 
de trabalho.

Embora tenha oscilado de 
2012 a 2015, a partir de 2016 
taxa de sindicalização no es-
tado teve reduções, seguindo 
uma tendência nacional. Em 
comparação a 2012, quando o 
indicador era de 18,7%, o nú-
mero de pessoas ocupadas na 
Paraíba em 2018 aumentou 
aproximadamente 2,1%, en-
quanto a proporção de traba-
lhadores sindicalizados sofreu 
uma retração de 3,7 pontos 
percentuais e atingiu 15%. Essa 
é a menor taxa desde o início da 
série histórica.

No entanto, mesmo com 
as reduções, o indicador em 
2018 foi maior do que a média 
nacional, de 12,5%, e a média 
do Nordeste, de 14,1%. A pes-
quisa constatou ainda que, pro-
porcionalmente, nesse ano a 
sindicalização foi mais comum 

entre homens, com uma taxa 
de 15,3%, ao passo que entre 
as mulheres esse percentual foi 
de 14,5%.

Empregadores
A quantidade de empre-

gadores em empreendimentos 
registrados no Cadastro Nacio-
nal da Pessoa Jurídica (CNPJ) 
na Paraíba teve uma alta de 7,9 
pontos percentuais em 2018, 
em comparação a 2012, de 
acordo com os dados da PNAD 
Contínua. O aumento foi su-
perior ao observado nacional-
mente, de cerca de 3,8 pontos 
percentuais.

A taxa, que no início da 
série era de 58,3%, oscilou 
durante o período e em 2018 
alcançou 66,2%, aumento que 
acompanha o crescimento no 
número de empregadores, que 
nesse mesmo espaço de tempo 
passou de 47 mil para 72 mil, 
no estado. Ainda assim, a pro-
porção de pessoas ocupadas 
nessa função em empreendi-
mentos com CNPJ na Paraíba é 
inferior à média brasileira, de 
79,4%.

Já em relação aos traba-
lhadores paraibanos por conta 
própria, a proporção daqueles 
que estavam inscritos no cadas-
tro em 2018 foi bem inferior, de 
9,6%, enquanto no cenário bra-
sileiro como um todo esse per-
centual foi de 19,4%.

Na série histórica, porém, 
o saldo é positivo. A taxa passou 
de 7,8%, em 2012, para 11,6% 
em 2016, a maior do período. 
A partir daí, teve tendência de 
queda e caiu para 10,2%, em 
2017, e 9,6%, no último ano. 
Entre os extremos do período, 
o crescimento foi de 1,8 ponto 
percentual.

Cooperativas
Entre as pessoas de 14 

anos ou mais ocupadas como 
empregadores ou trabalhado-
res por conta própria, a Paraíba 
registrou a 4ª menor taxa do 
país de associação a coopera-
tivas de trabalho ou produção, 
em 2018, conforme os dados da 
PNAD Contínua. A proporção, 
de 4%, foi maior apenas do que 
as constatadas para São Paulo 
(3,2%), Piauí (3,3%) e Ceará 
(3,8%). 

As informações da pes-
quisa apontam que, no período 
analisado, a taxa sempre ficou 
situada um pouco abaixo da 
verificada para o Brasil. O indi-
cador teve crescimento entre 
2012, quando registrou 5,3%, 
e 2014, momento em que atin-
giu o pico da série, com 5,9%. 
Assim como verificado para o 
Brasil, essa proporção caiu a 
partir de 2015, quando chegou 
a 5,1%, e girou em torno de 4% 
nos anos de 2017 e 2018.

O número de emprega-

dores ou trabalhadores por 
conta própria na Paraíba, po-
rém, cresceu nesse período. A 
quantidade aumentou de 491 
mil pessoas, em 2012, para 503 
mil no último ano, o que indica 
que a queda na taxa de associa-
ção não está necessariamente 
ligada a uma retração no total 
da população ocupada nessas 
categorias.

Trabalho no domicílio
O exercício de atividades 

no domicílio de residência do 
trabalhador, em via ou área 
pública e em estabelecimento 
do próprio empreendimento 
cresceu em 2018 na Paraí-
ba, em comparação ao ano de 
2017, como indicam os dados 
da PNAD Contínua. 

No último ano, cerca de 
88 mil pessoas trabalhavam 
no domicílio em que residiam, 
66 mil em via ou área pública e 
554 mil em estabelecimento do 
próprio empreendimento, ca-
tegoria que representa a maior 
parte da população ocupada no 
setor privado na Paraíba, 1,2 
milhão de pessoas, aproxima-
damente 47,5% do total.

Outros pontos que se des-
tacam entre esse grupo é o tra-
balho em local designado pelo 
empregador, patrão ou freguês, 
que representa 16% do total, e 
em ambientes como fazenda, 
sítio, granja ou chácara, 15,4%.

Na série histórica, de 2012 
a 2018, foi observada uma que-
da na participação relativa dos 
ocupados em “fazenda, sítio, 
granja, chácara, etc.”, que pas-
sou de 22% para 15,4%, bem 
como em estabelecimento do 
próprio empreendimento, que 
caiu de 49,9%, para 47,5%. Por 
outro lado, nesse mesmo perío-
do houve um crescimento na 
participação dos ocupados em 
local designado pelo empre-
gador, patrão ou freguês, que 
aumentou de 12,1% para 16%; 
em domicílio de residência, que 
passou de 5,3% para 7,5%; e 
em veículo automotor, de 3,3%, 
para 5,1%.

Brasil
No país, segundo o IBGE, 

mesmo com o aumento de cer-
ca de 1,3 milhão na população 
ocupada, os sindicatos perde-
ram mais de 1,5 milhão de as-
sociados no ano passado. Essa 
foi a mais intensa queda dos 
últimos seis anos. Segundo a 
PNAD, o percentual da popula-
ção ocupada filiada a sindicatos 
vem caindo desde 2012, quan-
do era de 16,1%, e teve sua 
queda mais intensa no ano de 
2018, quando chegou a 12,5%. 
Nos seis anos analisados, os 
sindicatos perderam quase 2,9 
milhões de associados, grupo 
que chegou ao total de 11,5 mi-
lhões em 2018

O Índice Geral de 
Preços-Mercado (IGP-M), 
usado no reajuste de 
contratos de aluguel, 
registrou inflação de 
2,06% na segunda pré-
via de dezembro. Na 
segunda prévia de no-
vembro houve deflação 
de 0,01%, segundo da-
dos da Fundação Getu-
lio Vargas (FGV).

Em 12 meses, o 
IGP-M acumula infla-
ção de 7,27%. A alta da 
taxa de novembro para 
dezembro foi puxada 
pelos preços no ataca-
do e no varejo. O Índice 
de Preços ao Produtor 
Amplo, que mede o ata-
cado, subiu de -0,06% 
para 2,85%. Já o Índice 
de Preços ao Consumi-
dor, que mede o varejo, 
subiu de 0,03% para 
0,74%.

O Índice Nacional 
de Custo da Constru-
ção não registrou va-
riação de preços em 
dezembro. Em novem-
bro, houve inflação de 
0,24%.

Inflação do 
aluguel é de 
7,27% em
12 meses

Vitor Abdala
Repórter da Agência Brasil

Agência Brasil 
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Diversidade

Alain Moskowicz, Antônio 
Izidro Gomes da Silva, Arthur 
Cunha Lima, Cássia Maia, 
Dalila Ribeiro Coutinho 
Gonçalves, Dijacyr Cabral 
Paiva, Francisco Ruffo, 
Giordano Targino, Giovane 
Almeida, Isadora Grego e 
Sebastião Lucena.

. Dica de presente lindo: até o próximo 
domingo, tem Feira de Flores, com 
inúmeras espécies diretamente de 
Holambra, na Praça das Acácias, em 
frente a loja C&A, na Lagoa do Parque 
Solon de Lucena, das 8h às 20h.
. Estão abertas vagas para o 
tradicional Curso de Teatro para 
crianças e adolescentes, no Teatro 
Lima Penante. Será de 6 a 25 de 
janeiro e as reservas podem ser 
feitas pelos telefones 9 9981-6520 e 
9 8831-6521.
. No bar e restaurante Cheirimbom, 
nos Bancários, nesta sexta-feia, 20, 
tem os músicos Gracinha Telles e Liss 
Albuquerque, a partir das 21h.
. Hoje, a Agência de Assessoria 
de Imprensa Vivass, dirigida 
pela jornalista Andréia Barros, 
comemorando dois anos de criação, 
promove festinha às 18h30, 
especialmente para os clientes, no 
rooftop da HUB 360. Parabéns

Pesar

Jantar delícia Arrasou

Presentes

A coluna lamenta a morte do engenhei-
ro Fred Pitanga, ocorrida durante viagem aos 
Estados Unidos, ontem. Fred Pitanga era filho 
de uma das mais tradicionais famílias da Paraí-
ba, que uniu os Guedes Pereira e os Pitanga. 
O pai, Praxedes Pitanga, foi político influente 
em Itaporanga, e a mãe, a dama Regina Pitan-
ga. Inteligente, irreverente, alto astral, cheio de 
amigos, Fred vai deixar uma lacuna nos meios 
sociais. Nossos sentimentos à viúva, Adriana 
Maia Pitanga, aos filhos e familiares.

Nesta quinta-feira, 19, a partir das 19h, 
vai acontecer primeiro jantar  festivo do Reserve 
Garden Restaurante, recém inaugurado na Praia 
de Manaíra, do empresário André Nonino. Se-
rão servidas duas paellas – a tradicional de frutos 
do mar, feita pelo chef Marcelo Braga e uma ve-
gana, pela chef Francis Córdula. Há mais de um 
ano que Francis vem se especializando no cultivo 
de plantas alimentícias não convencionais e se 
destacando com muita beleza e sabor nos pra-
tos. As reservas podem ser feitas pelo telefone 9 
9677 – 7484, e o jantar custa R$89 por pessoa.

A Abrasel - Associação de Bares 
e Restaurantes da Paraíba fecha o 
ano com balanço positivo. Realizou 
cursos, qualificações e ofertas de es-
tágios, e entre os principais projetos 
destaca-se o curso de ‘Gastronomia 
Social’, que está na quinta edição e 
oferece capacitação gratuita em gas-
tronomia e o projeto ‘Primeira Chan-
ce’, que foi lançado este ano para 
inserção no mercado de trabalho e 
vai beneficiar duzentos e trinta jo-
vens. E tem ainda o programa “Co-
zinhas Comunitárias”, uma ação de 
inclusão socioeconômica oferecendo 
um curso bem completo com apre-
sentação de técnicas e certificação da 
Vigilância Sanitária. Segundo Arthur 
Lira, presidente da Abrasel, “as aulas 
estão acontecendo estrategicamente 
nesse período, pois estamos chegan-
do no verão e após o curso os profis-
sionais estarão prontos para atender 
a demanda da alta estação”.

As crianças estão cada vez mais ante-
nadas com produtos de beleza. A marca O 
Boticário, tradicional em produtos específi-
cos para elas, traz novidades neste Natal, 
tudo testado e aprovado por pediatras e 
dermatologistas. Para o público infantoju-
venil tem o perfume Quasar Next, para as 
idades de 7 a 12, com cheiro de aventura.  

Para as meninas da mesma faixa etária  a 
novidade é a linha Sophie para se diverti-
rem e aprenderem todos os truques de ma-
quiagem. Tem ainda as novas saboneteiras 
das linhas Sophie, com formato de borbo-
leta e o Boti Baby com a forma do passa-
rinho Fido. E tem até nécessaire para os 
pequenos colocarem seus itens de beleza.

O juiz Marcos Coelho de Salles, 
representando o Fórum Nacional de 
Saúde do Conselho Nacional de Jus-
tiça e o Comitê Estadual de Saúde 
da Paraíba, está participando do XV 
Congresso de Secretários Municipais 
de Saúde do Estado do Rio Grande 
do Norte. O evento discute os ‘30 
anos do COSEMS e seus reflexos no 
SUS RN’ e reúne representantes de 
instituições voltadas à questão da 
saúde pública. O juiz Marcos Coe-
lho explicou que foi convidado pelo 
Conselho Municipal de Saúde do Rio 
Grande do Norte e que falar sobre 
a regulação no setor com um con-
junto de ações de diversos sujeitos 
sociais e sua interface com a judicia-
lização. Serão expositores, além do 
Poder Judiciário e Ministério Público, 
o Conselho Nacional de Secretarias 
Municipais de Saúde (Conasems) e 
a Secretaria de Saúde Pública do Rio 
Grande do Norte. 

A chef vegana Francis Córdula, hoje fazendo cardápio especial no Garden Restaurante

Arthur Lira, presidente da Abrasel e a esposa Jenifer

Jornalista José Vieira Neto e a filha Stephanie, na Fundação Casa de José Américo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Divulgação

Bela iniciativa

Mercado é turístico

de peso

FóruM  

Curtas
Hoje, o Manaíra e o Mangabeira Sho-

pping abrem as portas mais cedo para re-
ceber uma turma muito bacana. Crianças 
autistas e com necessidades especiais vão 
conhecer o Papai Noel. Os shoppings deci-
diram abrir mais cedo especialmente para 
elas poderem ficar mais à vontade e possam 
aproveitar o momento de Natal. Essa inicia-
tiva foi inspirada com o que já acontece nos 
Estados Unidos. No Mangabeira Shopping  
a entrada será pela portaria Bancários e 
no Manaíra nas suas entradas normais. O 
Papai Noel estará no Manaíra e no Manga-
beira Shopping das 9h às 10h. Há vagas no 
Manaíra Shopping específicas para autistas.

A Associação Brasileira dos Jornalistas 
de Turismo, Abrajet, seccional Paraíba, entre-
gou à Prefeitura Municipal de João Pessoa, 
através do secretário de Turismo Fernando 
Milanez, documento solicitando melhorias 
na infraestrutura do Mercado Central da 
cidade. A iniciativa foi decidida depois da 
divulgação do canal 50+ que postou um ví-
deo apontando João Pessoa como a melhor 
cidade para morar no Nordeste, mas com 
um único problema: o Mercado Central, 
considerado sem estrutura e sujo. Os mer-
cados públicos são muito procurados por tu-
ristas para conhecerem os produtos locais. A 
Abrajet PB aguarda uma solução.

Nos dias 25 e 26 tem badalação na 
linda Praia do Jacaré, em Cabedelo. A co-
luna já deu que vai acontecer por lá o Fes-
tival Gastronômico Terroá. E a novidade 
é que trinta marcas conceituadas já con-
firmaram participação. Nomes de peso 
na gastronomia como Al Dente Cucina, 
Anita Pâtisserie, Arbóreo, Cachaça Matu-
ta, Casa de Nara, Cervejaria Colorado, 
Cervejaria Vierbrauer, Chandon Passion, 
Chicama, Cozinha Roccia, Due Amori, 
Engenho Baraúna, Estação Bananeiras 
e Chef Marcilio Cavalcante, Fazenda 
Carnaúba, Farina, ItaliAmo, Kombucha 
Tierra Morena, LaCumparsita, Limonito, 
Mangai, Natuê, Nau, Nicole Santos Con-
feitaria, Pão com Gergelim, Pirlimpimpim, 
Pudinni, Quintal Gastrô, São Braz, Sonho 
Doce, Vinícola Família Bebber e Yaguara 
Ecológicodas. Os ingressos já estão sen-
do vendidos no  site sympla.com.br/ter-
roa, com valores de R$ 40,00 (inteira) e 
R$ 20,00 (meia-entrada).

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Flávio Eduardo, Fuba, com Fernanda Melo, na premiação da Abrajet PB



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 19 de dezembro de 2019 21

Esportes
Petrúcio, o melhor
O Comitê Paralímpico Brasileiro elegeu os melhores atletas de 
2019 em diversas modalidades e Petrúcio Ferreira ganhou o 
prêmio de melhor atleta ao lado de Beth Gomes.  Página 22 Fo
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Palmeiras x Corinthians e Internacional x Grêmio devem fazer parte dos confrontos na fase de grupos em 2020

A Conmebol (Confe-
deração Sul-Americana de 
Futebol) sorteou na noite 
desta terça-feira (17) os con-
frontos iniciais da próxima 
Copa Libertadores. A fase de 
grupos poderá ter clássicos 
regionais importantes, des-
de que o Corinthians avance 
para enfrentar o Palmeiras e 
o Internacional sobreviva à 
etapa preliminar para enca-
rar o Grêmio.

Corinthians e Inter 
estão na fase prévia da 
competição e precisam so-
breviver a dois duelos de 
mata-mata, cada um, para 
concretizar os embates com 
seus maiores rivais. Já Fla-
mengo, Santos, Palmeiras, 
Grêmio, Athletico-PR e São 
Paulo começam a disputa 
dois passos à frente.

No caso do Corinthians, 
será necessário, na primei-
ra fase, bater um boliviano 
ainda indefinido ou o Gua-
raní-PAR, seu carrasco na 
edição de 2015. Depois, caso 
cumpra seu papel, terá de 
derrotar o Cerro Largo-URU 
ou o Palestino-CHI para cair 
no Grupo B, onde já estão o 
Palmeiras, o Bolívar-BOL e o 
Tigre-ARG.

Já o Inter começará sua 
campanha contra um repre-
sentante do Chile a ser defini-

do. Na sequência, avançando, 
enfrentará Macará-EQU ou 
Tolima-COL. Caso confirme 
o favoritismo, cairá no Grupo 
E, com o arquirrrival Grêmio, 
a Universidad Católica-CHI e 
o América de Cali-COL.

No Grupo D, o São Pau-
lo caiu em uma chave teo-
ricamente difícil, com os 
campeões River Plate-ARG e 
LDU-EQU, além do menor Bi-
nacional-PER. O Santos está 
no Grupo G, ao lado do Olim-
pia-PAR, do Delfín-EQU e do 
Defensa y Justicia-ARG.

Atual campeão, o Fla-
mengo encabeça o Grupo A. 
Vai enfrentar o Independien-
te del Valle-EQU, vencedor 
da última Copa Sul-Ameri-
cana, o Junior Barranquilla-
COL e um time oriundo das 
fases anteriores. O Athleti-
co-PR está no Grupo C, com 
Peñarol-URU, Colo-Colo-CHI 
e o segundo representante 
da Bolívia.

Também foram sortea-
dos os confrontos iniciais da 
Copa Sul-Americana. O Vas-
co começará a disputa con-
tra um time boliviano, ainda 
indefinido, o Atlético-MG 
enfrentará o Unión-ARG, o 
Bahia terá pela frente o Na-
cional-PAR, o Goiás medirá 
forças com o Sol de América
-PAR, o Fluminense pegará o 
Unión La Calera-CHI, e o For-
taleza encarará o Indepen-
diente-ARG.

Folhapress

Clássicos regionais podem
acontecer na Libertadores

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Sempre decisivo

Bruno Henrique vive a rotina de ser o melhor pelo Fla

Bruno Henrique pas-
sou escoltado por assesso-
res de imprensa e seguran-
ças do Mundial de Clubes 
da Fifa, nesta terça-feira 
(17), após a vitória do Fla-
mengo por 3 a 1 sobre o 
Al-Hilal, da Arábia Saudi-
ta. Acelerava o passo para 
receber o troféu de melhor 
em campo.

A cena não era inédita. 
Neste ano, o atacante tam-
bém foi eleito o principal 
nome das conquistas ru-
bro-negras do Campeonato 
Brasileiro e da Copa Liber-
tadores. Também tornou-
se o grande motivo pelo 
qual o time voltou à final 
do Mundial, disputado na 
cidade de Doha, no Qatar.

Bruno Henrique de-
sempatou a partida com o 
segundo gol flamenguista 
e ainda foi o responsável 
pelos principais lances 
ofensivos do time, às vezes 
trocando de posição com 
Gabriel e atuando como 
centroavante. Deu passe 
para o empate e só não 
anotou o terceiro porque 
o zagueiro Al-Bulayhi em-
purrou a bola para dentro.

"Eu mudei de posição 
com o Bruno porque ele é 
forte na bola aérea. Faz a 
diferença", disse Gabriel.

Em grande parte por 
causa de Bruno Henrique, 
os cerca de 10 mil torcedo-
res brasileiros que estavam 
no estádio terminaram a 
partida entoando cânticos 
de apoio aos jogadores.

"A torcida fez o esforço 
para estar ao nosso lado no 
Qatar. O que a gente pode 
fazer é dar essa alegria a 
eles", afirmou o melhor em 
campo.

Estar na final do Mun-
dial é também uma recom-
pensa para o jogador, que 
fez de tudo para deixar o 
Santos no final do ano pas-
sado por causa da propos-
ta do Flamengo.

Pelo time da Gávea, em 
2019, já conquistou três tí-
tulos (começou a tempora-
da ganhando o estadual). O 
Mundial seria a cereja do 
bolo para quem, no come-
ço de 2018, chegou a ouvir 
comentários de que não 
voltaria mais a atuar em 
alto nível. Ele havia sofrido 
lesões no olho após rece-
ber uma bolada em partida 
do Campeonato Paulista.

Mas houve um mo-
mento da semifinal em 
que foi difícil pensar que o 
meia-atacante seria o me-
lhor em campo. Nem ele, 
nem ninguém do Flamen-
go. O Al-Hilal dominou os 
primeiros 45 minutos e foi 
para o intervalo vencendo 

por 1 a 0, gol marcado por 
Al-Dawsari. O lado esquer-
do da defesa brasileira era 
uma avenida, e os árabes 
poderiam ter anotado mais 
vezes.

"Mais agressividade", 
pediu Jorge Jesus aos seus 
comandados no vestiário, 
segundo relatos dos late-
rais Rafinha e Filipe Luís.

Foi o que aconteceu. 
Tal qual na final da Liber-
tadores diante do River 
Plate (quando o Flamengo 
também foi dominado e vi-

rou na etapa final), houve 
a aposta de que o Al-Hilal 
não conseguiria sustentar 
o mesmo sistema de marca-
ção e contra-ataque por 90 
minutos. "Percebemos que 
eles estavam cansando", 
disse Gabriel.

Era tudo o que Bruno 
Henrique precisava. Ele pas-
sou a ganhar todas as joga-
das, fosse pelo alto, em ve-
locidade ou partindo com a 
bola para cima da marcação.

Foi dele o passe para 
o gol de Arrascaeta, jogada 

que acalmou toda a equipe 
brasileira e sua torcida por 
ter acontecido logo aos três 
minutos do segundo tem-
po. O meia-atacante pode-
ria até ter tentado finalizar, 
mas teve a presença de es-
pírito para perceber que, se 
rolasse para o uruguaio, o 
gol estaria aberto.

Não foi apenas o instan-
te que animou os jogadores 
em campo. Mudou também 
o espírito da torcida, que 
havia ficado calada em al-
guns momentos do primei-

ro tempo. Tão quieta que 
permitiu ouvir os cerca de 
300 fãs do Al-Hilal presen-
tes no estádio. A virada virou 
questão de minutos, porque 
o adversário não conseguia 
mais atacar. Veio aos 32, com 
Bruno Henrique de cabeça 
(como lembrou Gabriel para 
justificar a troca de posições) 
e foi completada aos 38, com 
o gol contra.

Nenhum flamenguista 
percebeu ou estava preocu-
pado com isso após a clas-
sificação, mas o Flamengo 
quebrou uma escrita. Jamais 
no Mundial de Clubes um 
sul-americano saiu atrás no 
placar na semifinal e con-
seguiu a vaga na decisão. 
Internacional (2010), Atlé-
tico-MG (2013), Atlético Na-
cional-COL (2016) e River 
Plate-ARG (2018) ficaram 
pelo caminho na busca de 
um título que, para eles, se-
ria o maior de todos. Todos 
levaram o primeiro gol e não 
reagiram.

O clube rubro-negro evi-
tou também que a ausência 
de um representante da Con-
mebol na final se tornasse ro-
tina. Se o Al-Hilal avançasse, 
seria o segundo ano consecu-
tivo que uma equipe da Ásia 
estaria na final. Em 2018, o 
Al-Ain, dos Emirados Árabes, 
tirou o River Plate (ARG) para 
decidir o título e ser derrota-
do pelo Real Madrid (ESP).         

O quarteto fantástico do Flamengo tem funcionado muito bem e Bruno Henrique tem sido o melhor dos quatro

Jogo pelo Campeonato Brasileiro deste ano entre Palmeiras e Corinthians, que pode ter repetição na fase de grupos da Taça Libertadores de 2020

Foto: Fifa/Getty Images

Foto: Cesar Greco/Ag. Palmeiras/Divulgação

Alex Sabino 
Folhapress
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Paraibano conquista pela quarta vez consecutiva o prêmio da CPB; técnico Pedrinho Almeida também recebeu destaque

CPB

Petrúcio Ferreira volta a ser
o melhor paratleta brasileiro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A mitologia grega personificava a passa-
gem do tempo através de um Deus, eterno e 
imortal, chamado Chronos, revelando a estima 
ao conceito desde a antiguidade. O tempo 
comanda as nossas vidas diárias, afinal “tempo 
é dinheiro”.

 No futebol, o tic tac do relógio tem papel 
preponderante, desde o treinamento até o jogo 
em si, bem porque, diferentemente de outros 
esportes, o limitante das partidas é sempre a 
duração (90 minutos mais acréscimos) e não o 
número de gols ou pontos.

Diversas são as avaliações decorrentes do 
tempo no futebol, desde tempo de treinamen-
to, passando por conceitos evidenciados nos 
scouts, como tempo de jogo, posse de bola, etc. 
Destarte, um dos pleitos mais formulados é o 

tempo de trabalho dos treinadores a frente dos 
clubes, sendo tema amplamente debatido por 
jornalistas, dirigentes e demais profissionais 
da bola.

Infortunadamente, estabeleceu-se no 
Brasil uma exigência demasiada sobre resulta-
dos de curto prazo, decorrente da inexistência 
de uma gama de partidas por campeonato e/ou 
duração de pré-temporada que permita ajustes 
de médio e longo prazo, como na temporada 
europeia que dura em média dez meses.

 Por isso e outros fatores, como a influência 
da política e do amadorismo na administração 
dos clubes brasileiros, não só treinadores, como 
executivos e demais integrantes profissionais do 
staff, acabam tendo de antecipar situações com 
o fito exclusivo de manter seus empregos.

A conjuntura posta tem atrapalhado o 
desenvolvimento dos atletas desde as cate-
gorias de base até o profissional, porquanto o 
trabalho físico, técnico e tático que deveria ser 
a principal busca das equipes, muitas vezes 
é deixado ao largo pela busca inocente de 
resultados de curto prazo, comprometendo a 
consolidação do grupo e das valências ínsitas 
ao futebol.

Os jornais vertem diversas notícias de 
como o tempo de trabalho e a paciência podem 
dar frutos, contudo, infelizmente, passam ao 
largo de consideração. O São Paulo de Murici 
Ramalho, os Estados Unidos de Klinsmann, a 
Alemanha da última década, são diversos mo-
delos de como respeito ao tempo desagua em 
bons resultados. Tite, por exemplo, após ser 

eliminado na pré-libertadores, foi mantido no 
cargo e levou o Corinthians ao título mundial.

A Era Barcelona dos últimos anos é fruto 
de um trabalho de longo prazo comandando 
pelo saudoso Cruijff, instituindo um sistema 
de treino e tático para o clube catalão que vem 
formando ininterruptamente jogadores de 
imensa qualidade técnica, levando o time a 
diversos títulos. Desta feita, não há segredo, a 
postura profissional e moderna tão caçada ho-
diernamente só será possível com um trabalho 
de longo prazo desde a formação dos atletas, 
executivos e integrantes de comissão técnica, 
com paciência e dedicação, passando pelo 
momento de transição para o profissional até o 
fim da carreira, sob pena do futebol brasileiro 
seguir ladeira abaixo.

Chronus

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

O paraibano Petrúcio 
Ferreira  e a paulista Beth 
Gomes, ambos do atletis-
mo, foram escolhidos os 
atletas do ano no Prêmio 
Paralímpicos 2019. A ceri-
mônia aconteceu na terça-
feira, 17, no Hotel Unique, 
em São Paulo, e reuniu 
cerca de 500 convidados, 
entre atletas, treinadores, 
patrocinadores, dirigentes 
e imprensa. A judoca Alana 
Maldonado foi eleita “Atleta 
da Galera” por meio de voto 
popular. Esta foi a 9ª edição 
do Prêmio Paralímpicos, 
que encerra o calendário 
do Comitê Paralímpico Bra-
sileiro (CPB). 

O velocista paraiba-
no de 23 anos conquistou 
ouro nos 100m e nos 400m 
e prata no revezamento 
4x100m nos Jogos Para-
pan-Americanos de Lima. 
Ouro nos 100m e nos 400m 
no Mundial de Atletismo, 
em Dubai. Na semifinal 
dos 100m, bateu o recorde 
mundial e se tornou o atleta 
paralímpico mais rápido do 
mundo, com 10s42. Além 
de receber a honraria de 
melhor do ano, ele também 
foi agraciado com o troféu 
de melhor do atletismo 
paralímpico brasileiro em 
2019. Ele acumula agora 
quatro anos consecutivos 
de conquista deste prêmio.

“Saio com esses dois 
lindos troféus, foi um ano 
excepcional para mim, 
com ótimos resultados, 
objetivos alcançados, en-
tão foi só alegria em 2019. 
O próximo capítulo será 
voltar aos treinos, focan-
do em Tóquio 2020 e a 
meta é subir um pouco 
mais alto no pódio. Subir 
no palco dá mais nervoso 
do que estar no bloco de 
partida. É melhor estar lá, 
esperando o tiro e correr”, 
brinca o atleta, que sofreu 
um acidente com uma má-
quina de moer capim aos 
dois anos e amputou parte 
do braço esquerdo, abaixo 
do cotovelo. O paraibano 
de São José do Brejo Cruz 
gostava de jogar futsal e 
sempre foi muito rápido. 
Sua velocidade chamou 
a atenção de um treina-
dor. Desde 2013, Petrúcio 

compete no atletismo pela 
classe T47 (amputados de 
braço).

"Este ano foi muito es-
pecial. Não arredamos um 
milímetro do trilho estabe-
lecido no nosso plano es-

tratégico lá em 2017, que 
inverteu a lógica do esporte 
paralímpico. Hoje, o CPB vai 
até as pessoas com defici-
ência, e não as pessoas com 
deficiência vão até o CPB. 
Conquistamos resultados 

que nos enchem de alegria, 
e nos fazem ter a certeza de 
que faremos uma grande re-
presentação mais uma vez 
no Japão. Hoje é dia de ce-
lebrar tudo isso, de home-
nagear e reconhecer os he-

róis e as equipes que tanto 
nos orgulharam neste ano", 
disse Mizael Conrado presi-
dente do CPB, que entregou 
os troféus de melhores do 
ano por gênero.

Pedrinho Almeida, trei-

nador de Petrúcio Ferreira, 
recebeu o prêmio de me-
lhor técnico de modalida-
des individuais. Já Fábio 
Vasconcelos, que comanda 
a Seleção Brasileira de fu-
tebol de 5, que foi campeã 
na Copa América e nos Jo-
gos Parapan-Americanos 
de Lima, foi contemplado 
como melhor técnico de 
modalidades coletivas. 

Na temporada de 2019, 
a paulista Beth Gomes con-
quistou ouro no lançamen-
to de disco nos Jogos Para-
pan-Americanos de Lima e 
no Mundial de Atletismo, 
em Dubai, com recorde 
mundial de 16,89m da pro-
va na classe F52.

 "É muita gratidão estar 
aqui nesse palco, dividindo 
esse prêmio tão sonhado 
por todos. Não é só meu, é 
de todos os atletas que aqui 
estão. Agradeço e oferto 
este troféu à minha treina-
dora, Rosiane Farias, que 
está comigo todos os dias. 
Gratidão a todos os treina-
dores, ao movimento para-
límpico brasileiro, a minha 
equipe, a minha associa-
ção de esclerose múltipla. 
Muito obrigada", disse a 
santista de 54 anos que era 
jogadora de vôlei em 1993, 
quando foi diagnosticada 
com esclerose múltipla. A 
paulista de Santos demo-
rou para aceitar a doença 
até conhecer o basquete em 
cadeira de rodas.  

Foram premiados ain-
da os destaques de 24 mo-
dalidades. O atleta revela-
ção de 2019 foi o nadador 
cego Wendell Belarmino. 
Neste ano, o brasiliense 
conquistou um ouro, uma 
prata e um bronze no Mun-
dial de Londres e quatro 
ouros e duas pratas nos 
Jogos Parapan-Americanos 
de Lima.

 

Saio com esses dois 
lindos troféus, foi um 
ano excepcional para 

mim, com ótimos 
resultados, objetivos 

alcançados, então foi só 
alegria em 2019. Agora 
é pensar em Tóquio  

O paraibano Petrúcio Ferreira  e a paulista Beth Gomes, ambos do atletismo, foram escolhidos os paratletas do ano no Prêmio Paralímpicos 2019

Foto: Ale Cabral/CPB
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Atletas que fizeram história participam de um jogo master com Ivan Fernandes no apito, o árbitro mais antigo

Clube Cabo Branco realiza
encontro de gerações do futsal

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

CBV

Um reencontro de ge-
rações está marcado para 
acontecer neste domingo, 
22, no Ginásio do Espor-
te do Clube Cabo Branco, 
em João Pessoa. Estarão 
participando atletas de 
futsal que fizeram história 
na Paraíba. O evento faz 
parte das comemorações 
dos 104 anos de fundação 
do tradicional clube so-
cial do Estado e que deve 
contar com a participação 
de ex-atletas. Rabicó, um 
dos maiores jogadores de 
futsal do estado será lem-
brado.  

José Carvalho da 
Cunha Júnior, o Rabicó, de 
39 anos, morreu no dia 1º 
de maio de 2009 ao sofrer 
um infarto depois do final 
da partida entre Assaf e 
Carlos Barbosa, no Giná-
sio Poliesportivo Munici-
pal de Santa Cruz do Sul, 
no Rio Grande do Sul.

O evento, organizado 
por Eduardo Silvestre, Ca-
minha (Luiz Carlos), César 
Estrela, Nazário e Mazu-
reik terá início às 8h30 
com um jogo de futsal más-
ter. Vários ex-atletas serão 
homenageados, inclusive 
alguns que serviram a se-
leção brasileira de Futsal, 
entre eles, Tito, Antônio 
Gama, Mazureik, Fininho 
(atualmente treinador em 
Santa Catarina) Paulo Sér-
gio Lira, Zé Rui e Gil. 

O árbitro mais antigo 
em atividade, Ivan Fer-
nandes e que será respon-
sável pela arbitragem do 
jogo, também será home-
nageado. “Esperamos um 
número significativo de 
ex-jogadores, como vem 
acontecendo todos os anos, 
quando reunimos mais de 
100 ex-atletas”, explica. Fi-
ninho, uma das referências 
do esporte foi convidado.

No evento serão ho-
menageados também os 

Paraíba disputará torneios
de voleibol em Saquarema

A Confederação Brasilei-
ra de Voleibol (CBV) divulgou 
nesta terça-feira (17) o calen-
dário para a temporada 2020 
dos Campeonatos Brasileiros 
de Seleções (CBS). A tradi-
cional competição de base 
do voleibol nacional terá 12 
eventos, todos eles realiza-
dos no Centro de Desenvolvi-
mento de Voleibol (CDV), em 
Saquarema (RJ). A Paraíba 
vai estar presente em várias 
competições e a primeira 
será de 2 a 7 de março na ca-
tegoria Sub-19 masculina, na 
divisão especial. De 9 a 14 de 
março será a vez das meninas 
da Paraíba competirem no 
Sub-18 da Divisão Especial e 
finalmente, em setembro, no 
Campeonato Feminino Sub-

16 de 26 a 1o de outubro, 
com todas as disputas acon-
tecendo em Saquarema, no 
Rio de Janeiro.

As competições serão 
disputadas em duas cate-
gorias masculinas (Sub-19 
e Sub-17) e duas femininas 
(Sub-18 e Sub-16), todas 
com três divisões (especial, 
primeira e segunda). O mês 
de março concentrará me-
tade dos eventos da tempo-
rada, com a realização da 
divisão especial e primeira 
divisão das categorias sub-
19 e sub-17 masculino e o 
sub-18 feminino.

Em agosto acontecem as 
disputas da segunda divisão 
do sub-19 masculino e do 
sub-18 feminino. O sub-16 
feminino terá a divisão es-
pecial e a primeira divisão 
realizada em setembro. A 

temporada se encerra em 
novembro com a segunda di-
visão do sub-17 masculino e 
sub-16 feminino.

A fórmula de disputa 
das competições será se-
melhante às utilizadas nas 
temporadas anteriores. Nas 
divisões especiais, oito par-
ticipantes. Os seis primeiros 
se mantêm na elite em 2021, 
enquanto os dois últimos se-
rão rebaixados. A primeira 
divisão contará com o mes-
mo número de participantes 
que a categoria superior. Os 
dois primeiros colocados 
conseguirão o acesso, en-
quanto os três últimos caem. 
A segunda divisão contará 
com oito, os três primeiros 
sobem para a primeira di-
visão, enquanto os três últi-
mos ficam de fora da disputa 
na temporada seguinte.

destaques de todas as ge-
rações que fizeram histó-
ria no futsal paraibano. 
Atualmente, o Esporte 
Clube Cabo Branco, disse 
Eduardo Silvestre, conti-
nua mantendo a tradição 
do esporte, com a equipe 
de sub-9, vice-campeã em 
Camboriú-SC. O objetivo 
do clube, disse Eduardo, é 
resgatar o esporte priori-
zando a base.

Esta será a décima 
edição do evento e o gi-
násio do Esporte Clube 
Cabo Branco foi escolhido 
por ter sediado grandes 
jogos que reuniram equi-
pes de futsal do próprio 
Cabo Branco, Irineu Joffile, 
Aliança, São Gonçalo, São 
Braz, AABB, Campestre de 
Campina Grande, entre ou-
tros clubes, muitos deles já 
extintos.Nazário, Caminha e Eduardo Silvestre estão organizando o encontro de gerações que vai acontecer no próximo domingo no ginásio de esportes do clube

Das 12 competições previstas no calendário da Confederação, a Paraíba marcará presença em pelo menos três

O Esporte Clube Cabo Branco, em Miramar, vai reunir várias gerações do futsal dentro das comemorações dos 104 anos de fundação, sempre bastante prestigiada por ex-atletas que fizeram história

Foto: Divulgação

Foto: Edson Matos

Foto: Renata Vereda/CBV
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A 30 dias do início do Campeonato Paraibano, o atual campeão se prepara para enfrentar o Assu-RN no domingo

Faltando exatamente um 
mês para o começo do Cam-
peonato Paraibano, o Botafo-
go vai em busca do segundo 
tetracampeonato em sua his-
tória - o primeiro ocorreu en-
tre 1975 e 1978 –  e para isso, 
segue sua preparação para a 
temporada de 2020, no pró-
ximo domingo (22) a equipe 
fará seu primeiro amistoso 
na pré-temporada diante do 
Assu-RN, no CT Maravilha do 
Contorno, às 16h.  

Ao longo da semana o 
time tem desenvolvido traba-
lhos com foco na preparação 
física, são treinos de força e 
core preventivo, estes coman-
dados pelo preparador físico 
Cláudio Creato, além dos trei-
nos técnicos e táticos sob a 
supervisão do auxiliar técni-
co Marcos Antônio. A equipe 
não contou com a presença 
do treinador Evaristo Piza 
ao longo da semana, pois ele 
esteve participando de um 
curso da CBF Academy e re-
torna hoje para a capital onde 
finalizará a preparação para o 
amistoso deste domingo.

O elenco, que conta até o 
momento com 27 jogadores, 
sendo 13 remanescentes do 
time que finalizou a Série C 
deste ano, além dos retornos 
de empréstimo do volante 
Djavan e do lateral direito Is-
rael, está em atividade desde 
o dia 3 do mês corrente e fará 
sua estreia no Campeonato 
Paraibano no dia 19 de janei-
ro diante da equipe do São 
Paulo Crystal às 16h no está-
dio Almeidão.

O amistoso diante do 
Assu será aberto ao público e 
para sócios a entrada na Mara-
vilha do Contorno será gratui-
ta, enquanto que para os de-
mais torcedores será cobrado 
um preço fixo de R$ 10,00. 

Entre as novidades para 
o elenco desse ano está o 
meia Everton Heleno, que 
esteve parado ao longo do 
último ano e retornou ao fu-
tebol após ser inocentado de 
uma acusação de roubo que o 
levou à prisão. Após ter sido 
liberado pela justiça em agos-
to, o atleta foi anunciado pelo 
Botafogo ainda em setembro. 

O jogador que teve pas-
sagens por equipes como 
Sport-PE, CSA-AL, Atlético 
Goianiense-GO e Santa Cru-
z-PE, iniciou sua preparação 
antes da maioria do elenco e 
está desde novembro traba-
lhando para recuperar sua 
forma física e brigar por uma 
vaga na equipe titular. Para 
ele, essa será a primeira opor-
tunidade de disputar um jogo 
pelo clube ao lado de seus 
novos colegas e, segundo ele, 
os trabalhos realizados até o 
momento são positivos e a ex-
pectativa para a temporada é 
muito boa.

“Faz pouco mais de três 
meses que estou aqui. Agora, 
podendo conhecer o elenco e 
meus novos companheiros, só 
posso dizer que estou muito 
feliz e espero fazer uma gran-
de temporada contribuindo 
bastante com o grupo. Temos 
feito um trabalho muito bom 
nessas primeiras semanas 
com a equipe completa, e en-
fim teremos essa oportuni-
dade de entrar em campo no 
primeiro amistoso onde es-
peramos fazer um bom jogo”, 
comentou o atleta.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Botafogo acelera treinos
para o primeiro amistoso

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Treze e Campinense es-
tiveram em campo na última 
terça-feira (17) para fazer um 
Clássico dos Maiorais pela úl-
tima vez em 2019 e pela pri-
meira valendo pela temporada 
de 2020. O próximo confronto 
entre as equipes ocorrerá ape-
nas no dia 29 de março, va-
lendo pela décima rodada do 
estadual. Com foco principal 
na preparação para o certame 
estadual, que se iniciará no dia 
19 de janeiro, as duas equipes 
aproveitaram o teste de “luxo” 
para avaliar o desempenho 
de atletas, e ideias de jogo e 
variação tática. Na visão dos 
dois treinadores, o saldo final 
do jogo que arrecadou fundos 
para o Hospital da FAP foi po-
sitivo.

Em um confronto bem 
disputado, as duas equipes, 
ainda sem ritmo de jogo e 
sem informações suficien-
tes sobre o adversário, rece-
beram aprovação por parte 
dos torcedores de ambas as 
partes, estes se manifesta-

ram positivamente nas re-
des sociais dos dois clubes e 
demonstraram confiança no 
seguimento dos trabalhos de 
Celso Teixeira pelo Galo e Oli-
veira Canindé pela Raposa.

O resultado que deu vi-
tória ao Treze por 6 a 5 nos 
pênaltis, premia a equipe tre-
zeana com um segundo título 
do amistoso entre as equi-
pes, já que o time também 
venceu o confronto amistoso 
realizado em 2018, naquela 
oportunidade pelo placar de 
1 a 0. Contudo, após a vitó-
ria, a temporada de 2019 foi 
uma das piores da história 
do clube e por muito pouco a 
equipe escapou dos rebaixa-
mentos no Campeonato Pa-
raibano e na Série C. 

Já para o Campinense, 
que saiu derrotado nas duas 
oportunidades, o ano passa-
do foi um pouco melhor, com 
a equipe mais uma vez fican-
do com o vice do estadual, 
mas amargando um novo 
insucesso na Série D e mais 
uma vez adiando o sonho do 
acesso para a terceira divisão 
nacional. Para 2020, os dois 

Técnicos satisfeitos
com times no clássico

clubes esperam uma tempora-
da melhor, com mais vitórias, tí-
tulos e a quebra da hegemonia 
do Botafogo, time da capital, 
registrada nas últimas tempo-
radas.

Para o treinador rubro-
negro, mesmo a equipe não 
saindo de campo com o Troféu 
Lourdes Ramalho – em home-
nagem a escritora e drama-
turga radicada em Campina 
Grande – entregue ao vencedor 
do amistoso, o confronto foi 
importante para avaliar atletas 
colocados pela primeira vez em 
uma condição de disputa con-

tra o principal rival da equipe. 
Canindé também se disse sa-
tisfeito com o desempenho da 
equipe e se disse confiante para 
a continuidade da temporada.

“Serviu como parâmetro 
para a gente identificar o nível 
em que estamos e até onde 
podemos chegar. Nosso grupo 
está muito focado, nós sabemos 
o que queremos para essa tem-
porada. Avalio como um bom 
teste, nosso time esteve bem 
dentro de campo e o torcedor 
pode esperar muito compro-
metimento e disposição desse 
elenco ao longo da temporada”, 

comentou Oliveira Canindé.
Já o técnico alvinegro co-

memorou o resultado positivo 
que, em sua opinião, premiou 
a equipe que buscou mais a vi-
tória e esteve melhor ao longo 
dos 90 minutos. No entanto, ele 
também rechaçou comemora-
ções e disse que o mais impor-
tante do jogo foram as observa-
ções em relação ao elenco que 
ele possibilitou. Agora a equipe 
retorna para a sua programa-
ção normal de treinos visando 
a preparação para o estadual, 
competição que o Treze não 
vence desde 2011.

Jogadores de Campinense e Treze visitam hoje o Trauma

O Natal está chegando e 
os jogadores do Campinense, 
Perilima e Treze já estão no cli-
ma da data mais festiva do ano. 
Nesta quinta-feira (19), os atle-
tas programaram uma visita ao 
setor de pediatria do Hospital de 
Emergência e Trauma de Cam-
pina Grande para levar alegria 

e o espírito natalino às crianças 
em tratamento. A ação social faz 
parte da programação Natalina 
promovida pela unidade de saú-
de e está prevista para as 10h. 
Além de fazer o bem, a iniciativa 
reforça os laços dos times com a 
comunidade.

Haverá a presença de Papai 
Noel com distribuição de presen-
tes e muitas brincadeiras na ala 
da pediatria, que será especial-

mente decorada para a festa. Os 
jogadores da Raposa, da Águia e 
do Galo irão distribuir autógra-
fos, tirar fotos, e também desejar 
votos de boas festas às crianças 
internadas e suas famílias.

“Essa iniciativa faz parte do 
trabalho do hospital para huma-
nizar o atendimento, propiciando 
um ambiente mais agradável às 
pessoas que estão em tratamento 
médico”, afirma o coordenador 

do setor de Psicologia do Trauma-
CG, Moisés de Lima.

Estrutura
O Hospital de Emergência e 

Trauma de Campina Grande dis-
ponibiliza 33 leitos na enfermaria 
pediátrica e seis na observação. 
Outros 10 leitos funcionam na 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) e três na Unidade de Tra-
tamento de Queimados (UTQ). 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Campinense e Treze 
disputaram o último 

clássico da temporada 
na terça-feira

Evaristo Piza não comandou os 
treinos nesta semana porque 
esteve na CBF participando de 
um curso para treinadores

Foto: Ascom/Botafogo

Secom/PB

Foto: Jeferson Cariri
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Diferentes culturas traduzem os momentos finais da existência como novos ciclos, amenizando o sofrimento das pessoas

Religiões explicam a morte 
para compreender a vida
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Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Aforismo
“Quem venceu o medo da morte 
venceu todos os outros medos.”

(Mahatma Gandhi)

1741 — Vitus Bering, explorador dinamarquês.
1915 — Alois Alzheimer, neurologista alemão.
1954 — Celso Vieira, escritor brasileiro.
1986 — Avelar Brandão Vilela, cardeal 
brasileiro.
1990 — Rubem Braga, escritor brasileiro.
1996 — Marcello Mastroianni, ator italiano.
2004 — Geraldo Lapenda, filólogo brasileiro.
2013 — Haroldo Marinho Barbosa, cineas-
ta e roteirista brasileiro.
2015 — Selma Reis, cantora brasileira.

Guilherme Rodrigues
(MC Mineiro)
15/12/2019 – Aos 23 
anos, em São Paulo (SP). 
Rapper fez uma live em 
seu Instagram desabafan-
do sobre os problemas 
que estava enfrentando recentemente e, 
após seu relato, cometeu suicídio, ao vivo. 
Era bastante conhecido nas rodas de rimas 
da capital paulista. Amigos e parentes fize-
ram uma vaquinha online para ajudar com 
os custos do funeral do artista, que aconte-
ceu no Cemitério Nova Cachoeirinha, em São 
Paulo (SP).

Valdeci dos 
Santos Oliveira
(Igor de Oliveira)
16/12/2019 – Aos 27 
anos, em Itu (SP), em aci-
dente rodoviário. Cantor 
sertanejo. Acidente ocor-
reu na rodovia SP-75. Outras duas pessoas 
ficaram gravemente feridas e foram hospi-
talizadas. O veículo seguia na Rodovia Ar-
quimedes Lamoglia, no sentido Campinas, 
quando bateu na traseira de um caminhão.

Modesto Carone
16/12/2019 – Aos 82 
anos, em São Paulo (SP), 
após uma parada cardior-
respiratória. Escritor, tra-
dutor e ensaísta. Dedicou 
boa parte de sua vida, 
que lhe rendeu reconhecimento público e 
acadêmico, além de prêmios literários, à 
tradução das obras do tcheco Franz Kafka 
a partir do alemão – idioma de expressão 
do autor de ‘A Metamorfose’ e ‘O Processo’. 
Escreveu quatro livros de contos: ‘As Mar-
cas do Real’ (Paz e Terra, 1979), ‘Aos Pés de 
Matilda’ (Summus, 1980), ‘Dias Melhores’ 
(Brasiliense, 1984) e ‘Por Trás dos Vidros’ 
(Companhia das Letras, 2007).

Orlando Pacheco
16/12/2019 – Em Bra-
sília. Publicitário teve 
pneumonia e morreu 
após sentir dificuldades 
para respirar. Também 
descobriu, há poucos 
dias, que tinha câncer. Marqueteiro po-
lítico, atuou nas campanhas e gestões do 
governador Ibaneis Rocha (MDB) e dos ex-
governadores José Roberto Arruda e Joa-
quim Roriz.

Fred Pitanga
18/12/2019 - Era o atual 
diretor de Fiscalização da 
Agência de Regulação do 
Estado da Paraíba (ARPB). 
Morreu vítima de infarto 
fulminante em um avião, 
quando estava no trecho Recife (PE) e Forta-
leza (CE), numa viagem com a mulher para os 
Estados Unidos. Foi secretário da Infraestrutura 
da Prefeitura de João Pessoa durante a primei-
ra gestão do então prefeito Ricardo Coutinho 
(PSB). Também foi coordenador do Programa 
de Aceleração do Crescimento (PAC) na capital 
paraibana.

Foto: Instagram

Foto: Facebook

Foto: Carla Romero

Foto: Youtube

Foto: Redes Sociais

Williandi Albuquerque
16/12/2019 – Aos 53 
anos, em Natal (RN), de 
câncer no esôfago. Qua-
drinhista potiguar, ini-
cialmente com produção 
concentrada em fanzines 
de Natal, se associou à Revista Maturi com 
outros artistas do estado. Era também den-
tista e continuou a exercer a profissão en-
quanto desenhava. Em 2010, participou da 
antologia ‘MSP + 50 – Mauricio de Sousa por 
mais 50 artistas’, desenhando uma história 
do Cebolinha que homenageava os clássicos 
das tiras de jornal ‘Little Nemo’.

Elias Siufi
17/12/2019 – Aos 78 
anos, em Montes Claros 
(MG), em decorrência de 
uma pneumonia. Jornalis-
ta precursor da radiodifu-
são na cidade de Montes 
Claros e no Norte de Minas Gerais. Chegou a 
Montes Claros em 1964, assumindo a Rádio 
Sociedade Norte de Minas (ZYD-7), emissora 
que foi por um longo tempo a única da re-
gião e que ele dirigiu por muitos anos. Foi 
também responsável, junto a outros empre-
sários, por trazer levar à cidade o primeiro 
canal próprio de televisão, a TV Montes Cla-
ros, emissora da Rede Bandeirantes de Rá-
dio e TV (hoje afiliada à Rede Globo).

Rosely Pereira da Mota
3/12/2019 – Aos 33 anos, 
em Manga (MG). Assassino 
de 21 anos foi preso na se-
gunda-feira (16) pela morte 
da mulher, que teria contado 
para a namorada do autor do 
feminicídio que estava mantendo relações se-
xuais com ele. A namorada, ao saber da traição, 
terminou com o autor da morte. Revoltado com 
a situação, ele matou a amante em um matagal 
com uma cavadeira. O corpo de Rosely foi encon-
trado por um primo dela dois dias depois dela ter 
desaparecido.

Heloísa Medeiros da Silva
15/12/2019 – Aos 17 anos, 
em Manaus (AM). Após qua-
tro dias desaparecida, foi 
encontrada morta em uma 
residência. A vítima estava 
seminua e com indícios de 
violência. De acordo com a polícia, a jovem ha-
via chegado acompanhada de um dos morado-
res da casa. O homem teria dito a um parente 
que fizera “besteira” e pedido que a polícia fosse 
chamada.

Foto: Universo HQ
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Mortes na História

Diferentes culturas traduzem os momentos 
finais da vida como novos ciclos. As religiões ame-
nizam o sofrimento ao defender o entendimento da 
morte como um percurso natural da existência. Em 
vida, pouco tempo é dispensado em pensamentos 
sobre a morte. A ideia assume um tom mórbido. 
A finitude acaba sendo esquecida e distanciada da 
realidade, quando, de fato, é parte obrigatória da 
própria existência humana.

Em ‘Dia de Finados’, por exemplo, a sociedade 
é confrontada com essa percepção, seja no desejo 
de homenagear entes queridos que se foram ou ao 
observar a movimentação na cidade, que ganha um 
fluxo diferente dos demais com as muitas visitas 
aos cemitérios. A data (2 de novembro) é marcada 
no calendário católico, mas seu simbolismo tam-
bém reverbera por outras religiões. Dentre tantas, 
sete têm em comum a ressignificação da morte, e 
oferecem amparo aos fiéis em momentos de luto.

Ao invés de um motivo para a tristeza, a morte 
pode ser uma oportunidade de celebrar o que foi 
feito de bom durante a vida. Essa é a interpretação 
budista, conforme explica Gislene Macêdo, que atua 
como facilitadora no Centro de Estudos Budistas 
Bodisatva (Cebb), em reportagem de Bárbara Câ-
mara, no site Diário do Nordeste.

Falar sobre a morte, na perspectiva budista, 
significa abordar também a forma como se vive. Ao 
viver de um modo bom – ou seja, trazer benefícios 
aos seres e não causar sofrimento – o momento da 
morte é acompanhado da sensação de dever cum-
prido, permitindo que as pessoas “se desprendam 
do corpo de forma mais suave”. Os praticantes do 
Budismo acreditam na possibilidade de renascer.

Gislene Macêdo considera que a morte colo-
ca as pessoas diante da “impermanência”. A faci-
litadora recomenda refletir enquanto há tempo. 
“Não pensamos que vamos morrer, a gente tende 
a ignorar esse fato. Vivemos como se não houves-
se amanhã. Aprendendo a morrer, a gente aprende 
também a viver”, explica.

O aprendizado marcou o processo de identi-
ficação de Fernando Bezerra com o espiritismo. O 
vice-presidente do Instituto de Cultura Espírita do 
Ceará (ICE) cita a prática do bem, da caridade ao 
outro, e entender o próximo como irmão, indepen-
dentemente do pensamento religioso, como os fato-
res que mais o atraíram durante o primeiro contato 
com a religião.

“Foi a doutrina espírita que me deu uma ideia 
muito mais abrangente das religiões que existem 
no nosso planeta, e entender cada uma delas como 
fase nossa de aprendizado”, diz. No Espiritismo, não 
há um culto à morte ou desapego à vida. O objetivo, 
segundo Fernando, é entender o que representa a 
vida física para o seu processo de evolução como es-
pírito. “A morte, para o espírita, é uma transforma-
ção. Ele sai da vida física e vai para a vida espiritual. 
A separação daqueles que se amam, no mundo das 
formas, faz parte de um processo natural”.

Embora a saudade atinja o espírita como a 
qualquer outra pessoa, por compreender a dou-
trina, o praticante não se desespera, nem se sente 
“injustiçado perante as leis divinas”. Entende que a 
morte é uma passagem de grande importância para 
o desenvolvimento espiritual.

O retorno à “esfera espiritual” também faz 
parte do plano de salvação da Igreja de Jesus Cristo 
dos Santos dos Últimos Dias. A religião é baseada 
em duas escrituras: a Bíblia e o Livro de Mórmon. A 
segunda obra foi traduzida do egípcio para o inglês 
pelo profeta Joseph Smith, nos Estados Unidos, em 
1830.

“Cremos que a morte faz parte do plano de 
salvação: vivíamos com Deus antes de nascermos; 
viemos à terra para ganhar experiência; deixare-
mos esta vida mortal; voltaremos a uma esfera es-
piritual”, detalha Raniere Sales, diretor de Assuntos 
Públicos da Igreja, em Fortaleza.

Ele explica que os adeptos da religião, iden-
tificados como santos dos últimos dias, também 
sofrem a perda de entes queridos, mas creem que 
existe vida além da experiência terrena, e se esfor-
çam para cumprir os mandamentos de Deus para 
que sejam “dignos de um casamento eterno que se 
realiza em templos especiais da igreja”. “Essa ceri-
mônia nos permite a união da família para o tempo 
e eternidade”, afirma.

A fé acompanha o padre Clairton Alexandrino 
por muito mais que os 20 anos que vem dedicando 
à Catedral Metropolitana de Fortaleza. Ele define o 
‘Dia de Finados’, por exemplo, como uma celebra-
ção ao momento de retorno à “casa do pai”, o encon-
tro com o criador, conforme a crença católica.

“Para nós, cristãos, a morte não é uma tragé-
dia, não é um aniquilamento da pessoa, apenas a 
sua transformação. A nossa alma é imortal, e, por 
isso, quando celebramos ‘Finados’, estamos cele-

Feminicídio

Xênia Maia
16/12/2019 – Aos 58 
anos, em Santa Rita (PB), 
em decorrência a proble-
mas ocorridos após cirur-
gia cardíaca. Pedagoga era 
irmã do ex-secretário exe-
cutivo do Planejamento do Governo da Pa-
raíba, Fábio Maia. Sepultamento ocorreu na 
terça-feira (17), em Campina Grande (PB).

Foto: Parlamento PB

brando a plena e total realização humana, em que 
o homem volta para o lugar de onde veio. Isso é o 
que a igreja ensina a respeito da morte. A separação 
da alma e o corpo, e o retorno da alma para junto 
do seu criador, enquanto aguarda a ressurreição dos 
corpos”.

Aos que estão de luto, padre Clairton aconselha 
ter esperança na vida eterna, e ressalta que a Bíblia 
diz que são insensatos aqueles que julgam que a 
morte é uma tragédia. Ele argumenta que as pessoas 
parecem morrer, mas estão nas mãos de Deus, e, 
diante dele, tudo vive. “É a certeza de que estamos 
em uma caminhada inexorável na busca desse en-
contro definitivo com o pai e criador de todos nós, 
que é a felicidade suprema”.

O sacerdote enfatiza que ao viver uma vida 
com a consciência de sua finitude, ciente de que não 
é cidadão deste mundo, que foi feito para Deus e, 
mais cedo ou mais tarde, irá se encontrar com ele, 
“não tem como temer a morte”. “É como Santa Te-
resa de Ávila dizia: muero porque no muero. Morro 
porque não morro”, conclui.

É na finitude da morte que se entende o ciclo 
da vida, de acordo com o pastor Costa Neto. O funda-
dor da Comunidade Cristã Videira explica que, para 
os evangélicos, não há comunicação com os mortos, 
mas acredita-se na eternidade. “A nossa base é amar 
a Deus sobre todas as coisas e servir às pessoas. É a 
base da nossa fé”, descreve.

O ‘Dia de Finados’ para os adeptos da religião 
é um dia comum, não por desprezarem o fato, mas 
por acreditarem que não há mais contato com quem 
se foi. Portanto, devem honrar as pessoas enquanto 
estão vivas.

“A gente acredita na vida eterna, e a morte é 
uma passagem para a vida eterna. Sentimos a au-
sência física, por isso o luto, mas acreditamos na 
vida eterna”, enfatiza o pastor. “A religião me trouxe a 
consciência de Deus, um propósito de vida, um estilo 
de vida fundamentado no que Jesus prega, o valor da 
família, a questão de que só é possível ter integrida-
de e caráter através da palavra de Deus, e enxergar o 
ser humano como ele é”.

A passagem entre dois mundos é uma das 
crenças herdadas pelo Candomblé de suas raízes 
africanas. A religião se traduz em um culto à ances-
tralidade e à natureza, onde a morte representa uma 
passagem entre Àiyé e Òrum – nomes africanos para 
o mundo material e o mundo imaterial, respectiva-
mente.

“Eu falo da cosmovisão do Candomblé Ketu, 
que predominou no Brasil. Existe uma ligação direta, 
são mundos que dialogam constantemente. A pers-
pectiva da morte é um orixá, chamado Iku”, descreve 
Kelma Nunes, ou Mãe Kelma de Iemanjá. Ela explica 
que existe a possibilidade do retorno, de transitar 
entre o mundo imaterial e o material, dando conti-
nuidade à vida. “Mas isso é um mistério”, admite.

A mãe de santo da casa Ilé Asé Ojuo Oyá, do Pai 
Valdo de Yansã, destaca que, para o Candomblé, as 
coisas não se acabam, mas se transformam. Apesar 
do sofrimento pela perda e distanciamento de quem 
faleceu, existe alento em saber que o ente está no 
Òrum e foi recebido por outros familiares que já es-
tão lá, além da possibilidade do retorno.

O senso de justiça é atribuído ao dia do juízo, 
conforme a fé islâmica. A religião é fundada sobre re-
velação de Alá, ou “Allah Subhanallah”, como é refe-
renciado pelos muçulmanos. A frase árabe se traduz 
em “Deus é perfeito, livre de erros”. “O muçulmano 
que segue realmente a religião vai levar uma vida 
de adoração. Nós sabemos que somos só viajantes 
nessa vida, trilhando um caminho para a próxima 
vida. É sendo submisso a Allah que se tem a recom-
pensa, que são os jardins abaixo dos quais correm os 
rios, onde vamos viver eternamente”, diz Aishah bint 
Humberto Barletta, bolsista do Núcleo de Medicina 
Tropical da Universidade Federal do Ceará (UFC).

Candomblé vê a morte como passagem para outro mundo

Foto: Thiago Gadelha



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 19 de dezembro de 2019 26
Geral

Edição: Nara Valusca Editoração: Joaquim Ideão

Já em 2020, o exame será aplicado em formato digital, como piloto. Candidatos poderão optar por prova tradicional

MEC divulgará resultado do 
Enem no dia 17 de janeiro
Da Folhapress 

O Ministério da Educa-
ção vai divulgar no dia 17 de 
janeiro de 2020 os resulta-
dos do Enem 2019. Os can-
didatos poderão conferir as 
notas individuais na Página 
do Participante - no portal 
ou no aplicativo do Enem - 
após fazer login com CPF e 
senha.

O Enem 2019 foi aplica-
do nos dias 3 e 10 de novem-
bro. Ao todo, 3,9 milhões de 
estudantes compareceram a 
pelo menos um dia de prova. 
Quem fez o Enem como trei-
neiro (não irá concluir o En-
sino Médio em 2019) poderá 
ter acesso ao boletim indivi-
dual em março de 2020.

Os gabaritos oficiais 
do exame foram divulgados 

pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep), vinculado ao MEC, no 
dia 13 de novembro.

Enem Digital
Para 2020, o MEC des-

taca como novidade o Enem 
Digital. Neste primeiro ano, 
a aplicação ocorrerá em mo-
delo-piloto. A implantação 
será progressiva. A previsão 
é que o exame seja 100% di-
gital a partir de 2026. Segun-
do o ministério, as primeiras 
aplicações serão opcionais. 
Ao fazer a inscrição, o can-
didato poderá optar pela 
aplicação-piloto ou pela tra-
dicional prova em papel. O 
modelo digital será aplicado 
para 50 mil participantes em 
15 capitais brasileiras.

Julgamento encerrado

Supremo decide que é crime dar 
calote no pagamento de ICMS

O plenário do STF (Su-
premo Tribunal Federal) 
decidiu, por 7 votos a 3, 
considerar crime o não pa-
gamento do ICMS declarado 
pelo comerciante à Fazenda 
estadual. O julgamento, que 
começou na semana passa-
da, foi finalizado ontem.

Os ministros deixaram 
expresso na tese fixada ao 
final do julgamento que só 
será punido criminalmente o 
comerciante que, “de forma 
contumaz e com dolo [inten-
ção] de apropriação”, deixar 
de recolher o ICMS cobrado 
do consumidor que adquiriu 
a mercadoria ou o serviço.

A discussão era se o não 
pagamento do ICMS (imposto 
sobre circulação de merca-
dorias e serviços) era mera 
inadimplência ou crime como 
o de apropriação indébita, 

uma vez que o comerciante 
recebeu do consumidor o va-
lor, que estava embutido no 
preço da mercadoria, e não o 
repassou ao estado.

A situação é diferente da 
sonegação, quando o empre-
sário omite das autoridades o 
valor que deve ser pago. O que 
o Supremo discutiu são os ca-
sos em que os comerciantes 
informam o ICMS devido, mas 
não pagam no prazo.

A conduta de não pagar 
o ICMS declarado passa a ser 
enquadrada na lei que define 
os crimes contra a ordem tri-
butária (lei nº 8.137/1990). O 
crime é o de “deixar de reco-
lher, no prazo legal, valor de 
tributo ou de contribuição so-
cial, descontado ou cobrado, 
na qualidade de sujeito passi-
vo de obrigação e que deveria 
recolher aos cofres públicos”.

A pena prevista para 
esse tipo de crime é de seis 
meses a dois anos de pri-

são. Segundo o relator do 
processo, ministro ministro 
Luís Roberto Barroso, é pra-
ticamente impossível que al-
guém seja efetivamente pre-
so por esse crime, mas estará 
sujeito aos transtornos de 
um processo penal.

“A pena é bem baixa. 
São cabíveis transação pe-
nal e suspensão condicional 
do processo, e, em caso de 
condenação, substituição [da 
prisão] por penas privativas 
de direito”, disse Barroso na 
semana passada.

Apropiação  indébita
Nesta terça, o ministro 

afirmou que o STF não está 
criminalizando a inadim-
plência. “Trata-se da crimi-
nalização da apropriação in-
débita. Portanto, é quem fica 
com dinheiro dos outros, não 
quem deixa apenas de pagar 
um tributo”, disse.

A ideia é responsabili-

zar é o devedor contumaz, 
que não paga o ICMS como 
uma estratégia empresarial 
e, com isso, gera concorrên-
cia desleal.

Os ministros Alexandre 
de Moraes, Luiz Fux, Edson 
Fachin, Rosa Weber, Cármen 
Lúcia e Dias Toffoli acompa-
nharam Barroso.

Único que votou nessa 
quarta, Toffoli quis enfati-
zar que a decisão não atinge 
qualquer inadimplemento. 
“Há que se demonstrar o 
dolo, a vontade explícita e 
contumaz de não adimplir 
com o Fisco.” Já os ministros 
Gilmar Mendes, Ricardo Le-
wandowski e Marco Aurélio 
ficaram vencidos. Para eles, 
só há crime quando há frau-
de, como no caso da sonega-
ção. A situação em discussão, 
na visão desse grupo, é mero 
inadimplemento. O decano, 
Celso de Mello, não partici-
pou da sessão e não votou.

Ministros deixaram claro que só será punido criminalmente quem deixar de recolher o imposto cobrado do consumidor que adquiriu o produto

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Reynaldo Turollo Jr
Da Folhapress

Revalida: só públicas 
podem aplicar prova

O presidente Jair Bolsonaro vetou ontem 
a autorização para que universidades privadas 
apliquem o Revalida, exame para revalidar o 
diploma de médicos estrangeiros e de formados 
no exterior.

A permissão para que instituições privadas 
aplicassem a avaliação fazia parte de projeto de 
lei, aprovado pelo Poder Legislativo, que altera 
as regras da prova. Ele tramitou em paralelo à 
medida provisória do novo Mais Médicos, que 
foi sancionada também ontem em cerimônia no 
Palácio do Planalto.

O projeto de lei estabelecia que instituições 
públicas e privadas com notas 4 e 5 (as mais 
altas) no Sinaes (Sistema Nacional de Avaliação 
da Educação Superior) poderiam aplicar o exame 
nacional. A mudança tinha o apoio do ministro 
da Educação, Abraham Weintraub.

Questionado, o MEC (Ministério da Educa-
ção) informou que não vai comentar a decisão 
do presidente. Weintraub defendeu a inclusão 
de instituições privadas como forma de agilizar o 
processo e o veto enfraquece sua posição dentro 
do governo.

Weintraub tem tido uma relação estreita 
com o setor privado de ensino superior. Sua per-
manência na pasta no próximo ano é vista com 
desconfiança por aliados e integrantes do go-
verno - Bolsonaro nega, entretanto, que planeje 
promover alterações no comando do ministério.

Com o veto, que era defendido por entida-
des médicas, será mantida a atual regra de que 
apenas as universidades públicas poderão aplicar 
a avaliação. Além dele, o presidente impôs mais 
dois vetos, que, segundo ele, foram feitos para 
corrigir redundâncias no texto.

“O presidente, escutando a categoria médica 
e entendendo que isso deve ser dever do Estado, 
decidiu pelo veto no capítulo que diz respeito à va-
lidação do diploma por faculdades particulares. A 
ideia é que as faculdades públicas o façam”, expli-
cou o ministro da Saúde, Luiz Henrique Mandetta.

Entidades médicas, como a Associação Mé-
dica Brasileira, se posicionaram contra a medida 
por temerem a criação de uma indústria da re-
validação de diplomas.

Em vídeo divulgado nas redes sociais, Bolso-
naro disse esperar que o Congresso compreenda 
o veto no trecho das universidades federais. “Es-
tamos vetando uma coisa que é normal, espero 
que o Congresso mantenha os vetos que foram 
analisados oportunamente”, disse.

Ao todo, são previstas 18 mil vagas no novo 
Mais Médicos em todo o país, priorizando muni-
cípios pequenos e distantes dos grandes centros 
urbanos. A expectativa é de que o primeiro edital 
seja lançado em fevereiro e que os primeiros pro-
fissionais sejam enviados em abril a municípios 
que participarem do programa federal.

Gustavo Uribe e
Paulo Saldana 
Da Folhapress



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 040.2019.

Tornam público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av. Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, às 09h00min, do dia 08.01.2020, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisição de 01 (um) veículo novo, 
Fabricação Nacional, tipo PICK-UP, cabine dupla, tração 4x4, diesel, para primeiro emplacamento, 
ano e modelo não inferior 2019/2020, mínimo 140 CV, 05 lugares, ar condicionado, direção hidráulica/
elétrica, câmbio manual, trio elétrico (trava, vidro, alarme), freios ABS e AIRBAG DUP, destinado ao 
transporte de equipes da UBS PSF III - CANAFISTINHA, de conformidade a  PROPOSTA “MINIS-
TÉRIO DA SAÚDE” nº 12431.299000/1190-02. FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais nºs 8.666/93, 
10.520/02, Decreto Municipal nº 03/2017 e demais Legislações vigentes. Outros esclarecimentos 
e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no endereço supramencionado, em dias úteis, no 
horário compreendido de 08h00min às 12h00min. sites: www.araçagi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br

Araçagi/PB, 12 de dezembro de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 041.2019.

Tornam público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av. Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, às 11h00min, do dia 08.01.2020, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições de EQUIPAMENTOS 
E MATERIAIS PERMANENTES para as UBS PSF I – (SANTO AMARO) e UBS PSF II – (CENTRO), 
CONFORME “PROPOSTA Nº 12431.299000/1190-02, DO MINISTÉRIO DA SAÚDE”. FUNDA-
MENTO LEGAL: Leis Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, Decreto Municipal nº 03/2017 e demais 
Legislações vigentes. Outros esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no 
endereço supramencionado, em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min. 
sites: www.araçagi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br

Araçagi/PB, 12 de dezembro de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS MÉDICO CLÍNICO PARA PLANTÕES DE 24 HORAS NOS 
FINAIS DE SEMANA E MÉDICO NA ESPECIALIDADE DE FONOAUDIOLOGIA PARA PRESTAR 
ATENDIMENTO NA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ISMENYA BATISTA DINIZ DA SILVA - R$ 18.000,00.

Algodão de Jandaira - PB, 18 de Dezembro de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS MÉDICO CLÍNICO PARA PLANTÕES DE 24 

HORAS NOS FINAIS DE SEMANA E MÉDICO NA ESPECIALIDADE DE FONOAUDIOLOGIA PARA 
PRESTAR ATENDIMENTO NA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada 
Pública nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Algodão de Jandaira: 02.0000 
- EXECUTIVO 02.090-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02090.10.301.2006.2029 - MANUT. DAS 
ATIV. DOS SERV. DE SAUDE E ENFERMAGEM 02090.10.301.2006.2030 - MANUT. DAS ATIVID. 
DO PROG. SAUDE DA FAMILIA-PSF 02090.10.301.2006.2105 - MANUTENCAO DO PROGRAMA 
NASF 3190.04.0000 CONTRATACAO POR TEMPO DETERMINADO 3190.11.0000 VENCIMENTOS 
E VANTAGENS FIXAS-PESSOAL CIVIL. VIGÊNCIA: até 18/12/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00143/2019 - 18.12.19 - ISMENYA BATISTA 
DINIZ DA SILVA - R$ 18.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: Contratação de uma pessoa 
jurídica especializada no fornecimento medicamentos do tipo: Hiperdia, Injetáveis, Psicotrópicos, 
Farmácia Básica, destinados a atender as demandas da Secretaria de Saúde e Postos de Saúde; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CIRURGICA MONTEBELLO 
LTDA - R$ 27.415,00; DROGAFONTE LTDA - R$ 48.180,00; FARMAGUEDES COMÉRCIO. PROD. 
FARMACEUTICOS MÉD. HOSP. LTDA - R$ 4.798,50; LARMED DIST. DE MEDICAMENTOS E MAT. 
MED. HOSPITALAR LTDA - R$ 51.240,30; NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXP. MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 97.947,50.

Assunção - PB, 16 de Dezembro de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

 RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00002/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEICULO TIPO ÔNIBUS PARA ATENDER AS ESCO-
LAS DA REDE DE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE ALAGOA NOVA - PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento em favor de: MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE VEICULOS LTDA, CNPJ 06.020.318/0001-10, valorR$ 441.582,00.

Alagoa Nova - PB, 18 de Dezembro de 2019
JOSE UCHOA DE AQUINO LEITE

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEICULO TIPO ÔNIBUS PARA ATENDER AS ESCOLAS DA REDE DE 

MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE ALAGOA NOVA - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão 
a Registro de Preços nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços nº 0007/2019, decorrente do 
processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00011/2019 e do processo administrativo FNDE 
n° 23034.050192/2018-41, realizado pelo FUNDO NACIONAL DE DESENVOLVIMENTO DA EDUCA-
ÇÃO - FNDE. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoa Nova: 02040.12.361.2002.1012 
- AQUISICAO DE VEICULOS PARA O TRANSPORTE ESCOLAR 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até 04/12/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00106/2019 - 18.12.19 - MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E 
COMERCIO DE VEICULOS LTDA, CNPJ 06.020.318/0001-10, valor R$ 441.582,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: Contra-
tação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e execução dos serviços 
de pavimentação nas ruas: Rua Maria Rosa Padilha, Rua Valdirene Lima de Moraes, Rua Geraldo 
Vieira de Melo, Rua Pedro Nascimento, Rua Alfredo Fernandes Brito e Drenagem Profunda na Rua: 
Alfredo Fernandes Brito, todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato 
n. 1059618-70/2018 - Ministério das Cidades; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI - R$ 611.900,56.

Baia da Traição - PB, 18 de Dezembro de 2019
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Apresentação Artística “AS MORENAS - ALBINA & NAYANA”, Para se 
apresentar em praça pública em ocasião dos Festejos Natalinos na cidade de Belém, no dia 24 de 
dezembro do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIO / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 
- Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: 
Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e JOSÉ 
EDSON CORREIA - ME – CNPJ: 08.787.753/0001-09 - CT Nº 00106/2019 – 18.12.2019 - R$ 
15.000,00 – Quinze Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
IN00012/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2019, 
que objetiva a Contratação da Apresentação Artística “AS MORENAS - ALBINA & NAYANA”, Para 
se apresentar em praça pública em ocasião dos Festejos Natalinos na cidade de Belém, no dia 24 
de dezembro do corrente ano. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: JOSÉ EDSON CORREIA - ME – CNPJ: 08.787.753/0001-09, R$ 15.000,00 – Quinze Mil Reais.

Belém - PB, 18 de dezembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração “TONNY FARRA”, Para se apresentar na tradicional Festa 
de REVEILLON no dia 31/12/2019 no Distrito de Rua Nova/Belém-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIO / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e AUGUSTO M. A. SILVA – CNPJ: 32.650.601/0001-36 - CT 
Nº 00107/2019 – 18.12.2019 - R$ 25.000,00 – Vinte e Cinco Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

IN00013/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2019, 
que objetiva a Contratação da Atração “TONNY FARRA”, Para se apresentar na tradicional Festa 
de REVEILLON no dia 31/12/2019 no Distrito de Rua Nova/Belém-PB. RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: AUGUSTO M. A. SILVA – CNPJ: 32.650.601/0001-36, 
R$ 25.000,00 – Vinte e Cinco Mil Reais.

Belém - PB, 18 de dezembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A 

CONCLUSÃO DO ESPAÇO EDUCATIVO RURAL - DISTRITO DE MORORÓ - 6 SALAS. FUN-
DAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para 
adequação do projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: 
CT Nº 00601/2019 - TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - CNPJ: 14.313.165/0001-28 - 1º 
Aditivo - acréscimo de R$ 260.356,84 (Duzentos e sessenta mil trezentos e cinquenta e seis reais 
e oitenta e quatro centavos). ASSINATURA: 18.12.19
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA TÉCNICA, CON-

SULTORIA, FATURAMENTO, ACOMPANHAMENTO E PROCESSAMENTO DE DADOS DOS 
SISTEMAS DE INFORMAÇÃO DA SAÚDE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00033/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 05201/2018 - MARCELO 
ADRIANO BATISTA DA SILVA - ME - CNPJ: 13.128.253/0001-97 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 12 meses, ficando a vigência para 14/11/2019 a 14/11/2020 e alterando o valor contratual para 
R$ 38.400,00. ASSINATURA: 14.11.19 

Barra de Santana – PB, 14 de Novembro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00177/2018 PARTES: STTP 

/ EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E TELEGRAFOS. OBJETO DO ADITIVO: PRORRO-
GAÇÃO DA VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MESES, MANTENDO AS DEMAIS 
CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DA INEXIGIBILIDADE 00025/2018/STTP,  COM FULCRO 
NO ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / EMPRESA 
BRASILEIRA DE CORREIOS E TELEGRAFOS. ASSINATURA: 18/12/2019.FELIX ARAUJO NETO/
Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE
EXTRATO TERMO ADITIVO N° 06 AO 

CONTRATO N° 2.14.054/2017
INSTRUMENTO: Termo Aditivo N° 06 ao Contrato Nº 2.14.054/2017. PARTES: Secretaria 

Municipal de Serviços Urbanos e Meio Ambiente E ECOL ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES 
LTDA. - ME.OBJETO: O VALOR do CONTRATO Nº 2.14.054/2017 fica acrescido em R$ 37.540,92 
(trinta e sete mil, quinhentos e quarenta reais e noventa e dois centavos). LICITAÇÃO:TOMADA DE 
PREÇOS Nº 2.14.007/2016. FUNDAMENTAÇÃO:LEI FEDERAL N° 8.666/93, e suas alterações. 
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA:15.452.1025.2071/4490.51/1001. SIGNATÁRIOS: Geraldo Nobre 
Cavalcanti e Miguel Figueiredo Maia. DATA DE ASSINATURA: 12 de dezembro de 2019.

GERALDO NOBRE CAVALCANTI
SECRETÁRIO DE SERVIÇOS URBANOS E  MEIO AMBIENTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25040/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
RITA VERONICA MORAIS OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 25040/2019, cujo objeto é 
AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL conforme parecer acostado 
ao referido Termo e fundamentada no Art. 78 I E IV, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 02/12/2019 EVA GOUVEIA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25036/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
RITA VERONICA MORAIS OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 25036/2019, cujo objeto 
é AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA,HIGIENE E DESCARTÁVEIS,PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL NO EXERCICIO DE 2019.conforme parecer acostado ao referido Termo e fundamentada no 
Art. 78 I E IV, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Assinatura: 02/12/2019 EVA GOUVEIA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

A Comissão Municipal de Licitação da Prefeitura de Conde – PB, TORNAPÚBLICO, para osfins e 
efeitos do disposto no § 3º do Art. 109 da Lei nº 8.666/93, que a empresaFC EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIARIOS EIRELI, interpôs recurso administrativo em face a Tomada de Preços n° 00007/2019, 
ficando as demais licitantes, devidamente intimadas, para, querendo, no prazo legal de 05(cinco) 
dias úteis, APRESENTAR IMPUGNAÇÃO AO RECURSO INTERPOSTO, conforme facultao § 3º 
do artigo 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações, contados desta publicação, ficando 
osautos do recurso e do procedimento licitatório com vista franqueada aos interessados.

Conde – PB, 18 de Dezembro de 2019.
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00003/2019

RESULTADO DE JULGAMENTO DE ANÁLISE DE PROPOSTAS DE PREÇOS
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Congo TORNA PÚBLICO 

o resultado de propostas de preços da Tomada de Preços em epigrafe, que tem por objeto a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE QUADRAS POLIESPORTIVAS EM 
ESCOLAS DA ZONA RURAL NO MUNICÍPIO DE CONGO – PB. Após analise e julgamento das 
propostas, verificou-se o seguinte:Empresa vencedora: F A CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA 
– EPP (CNPJ nº 10.872.280/0001-81), no valor global de R$ 551.199,03 (quinhentos e cinquenta 
e um mil cento e noventa e nove reais e três centavos), conforme consta nos autos do processo.
Fica aberto o prazo recursal, conforme preconiza o art. 109 da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações posteriores.A decisão encontra-se a disposição dos interessados na Sala da Comissão 
de Licitação da Prefeitura de Congo.

Congo – PB, 18 de dezembro de 2019.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00004/2019. OBJETO: Contratação de Empresa Especia-

lizada Em Construção Civil, para Construção de Uma Academia de Saúde No Dsitrito de Inhauá 
Neste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Resolve Servicos de 
Engenharia e Consultoria Ltda - CNPJ 26.884.229/0001-20. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 13:00 
as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99342-2582.

Cuité de Mamanguape - PB, 18 de Dezembro de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA

Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00007/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00007/2019, que objetiva: Aquisição de fardamento escolar para atender as necessidades 
dos estudantes matriculados no Centro de Referência em Educação Infantil, Ensino Fundamental 
e EJA da Rede Municipal de Ensino; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP - R$ 54.503,92; UZE BRINDES E UNIFORMES - R$ 
65.274,52; WILLAMS MEDEIROS JUNIOR - ME - R$ 129.635,10.

Esperança - PB, 12 de Dezembro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RESULTADO JULGAMENTO DA PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRU-

ÇÃO DE ACADEMIA DE SAÚDE NO BAIRRO DO PORTAL, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da proposta: VERSATTA SER-

VIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - Valor: R$ 171.199,96.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109, da 

Lei Federal 8.666, de 1993 e suas alterações.
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor 

Navarro, nº 837,Lírio Verde, Esperança - PB, no horário das 08h às 12h dos dias úteis.E-mail: 
esperanca.pb.certames@gmail.com. Telefone: (83) 3361-3801. 

Esperança - PB, 18 de dezembro de 2019.
Emerson David Alves da Costa
PRESIDENTE DA COMISSÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RESULTADO JULGAMENTO DA PROPOSTA

CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DA 

CONSTRUÇÃO DA VILA OLÍMPICA, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da proposta: LRM CONSTRU-

ÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA - Valor: R$ 5.000.684,93.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109, da 

Lei Federal 8.666, de 1993 e suas alterações.
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor 

Navarro, nº 837,Lírio Verde, Esperança - PB, no horário das 08h às 12h dos dias úteis.E-mail: 
esperanca.pb.certames@gmail.com. Telefone: (83) 3361-3801. 

Esperança - PB, 18 de dezembro de 2019.
Emerson David Alves da Costa
PRESIDENTE DA COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00049/2018, em 25.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa AQ CONSTRUTORA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Para estruturação da rede de serviços proteção social básica – cons-

trução de CRAS (continuação).
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 09 de Dezembro de 2019
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Objeto: Contratação de escritório de contabilidade especializado em contabilidade pública.
O Prefeito Constitucional da PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA, no uso de suas atribuições 

legais e com fundamento no inciso VI, do art.43, da Lei 8.666/1993 e suas alterações posteriores, 
e conforme o que consta no processo em tela.

R E S O L V E:
 HOMOLOGAR, após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, conside-

rando que foram observados os prazos recursais uma vez que foi expressamente consignada em 
Ata a desistência pelo licitante, em consequência, fica convocado os licitantes vencedores para 
a assinatura do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as 
penalidades da lei. 

Vencedora: 
a empresa CENTRO DE SERVIÇOS CONTÁBEIS JANUSA SOTERO LTDA, cadastrada no 

CNPJ nº 34.690.113/0001-88, vencedora com o valo mensal de R$ 6.500,00 (seis mil e quinhentos 
reais) e valor global de R$ 19.500,00 (dezenove mil e quinhentos reais).

IBIARA-PB, 17 de Dezembro de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

JULGAMENTO RECURSO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N. 005/2019

OBJETO: Contratação de empresa para executar Obra civil pública de pavimentação nas ruas 
Nossa Senhora de Fátima e Rua Joaquim Cabral Vasconcelos no municipio de Juarez Távora.

A Prefeitura Municipal de Juarez Távora através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica que o recurso interposto pela Empresa: GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARROS - EPP, 
foi recebido, tendo a Prefeita do Município de Juarez Távora NEGADO PROVIMENTO. Ficam 
franqueadas vistas ao processo. 

Juarez Távora, 17 de dezembro de 2019.
JOSE DA SILVA OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR 

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/15887

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019
O Pregoeiro Oficial da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR, no uso de 

suas atribuições, com fundamento no Art. 3º, Inciso IV da Lei Federal nº 10.520/2002, ADJUDICA 
o presente procedimento que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE APREENSÃO, TRANSPORTE E GUARDA DE ANIMAIS 
DE GRANDE PORTE (EQÜINOS, BOVINOS E SIMILARES) DEIXADOS OU ENCONTRADOS 
SOLTOS NAS VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA-PB. POR VIAS PÚBLICAS, 
ENTENDA-SE A ÁREA URBANA, AS RODOVIAS E ESTRADAS RURAIS NA CIRCUNSCRIÇÃO 
DO MUNICÍPIO, ora licitado em favor da empresa RIBANNA DE AZEVEDO SOUZA NOBRE, CNPJ: 
02.912.595/0001-87, pelo valor mensal de R$ 52.287,11 (cinquenta e dois mil, duzentos e oitenta 
e sete reais e onze centavos ) sendo o valor total anual da licitação de R$ 627.445,33 (seiscentos 
e vinte e sete mil, quatrocentos e quarenta e cinco reais e trinta e três centavos).

João Pessoa, 12 de Dezembro de 2019
Artur Hermógenes da Silva Dantas

Presidente da Comissão Especial de Licitação/Pregoeiro
EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/15887

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019
Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 

artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria 
Jurídica, e HOMOLOGO o presente procedimento que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE APREENSÃO, TRANSPORTE E 
GUARDA DE ANIMAIS DE GRANDE PORTE (EQÜINOS, BOVINOS E SIMILARES) DEIXADOS 
OU ENCONTRADOS SOLTOS NAS VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA-PB. 
POR VIAS PÚBLICAS, ENTENDA-SE A ÁREA URBANA, AS RODOVIAS E ESTRADAS RURAIS 
NA CIRCUNSCRIÇÃO DO MUNICÍPIO, ora licitado em favor da empresa RIBANNA DE AZEVEDO 
SOUZA NOBRE, CNPJ: 02.912.595/0001-87, pelo valor mensal de R$ 52.287,11 (cinquenta e 
dois mil, duzentos e oitenta e sete reais e onze centavos ) sendo o valor total anual da licitação 
de R$ 627.445,33 (seiscentos e vinte e sete mil, quatrocentos e quarenta e cinco reais e trinta e 
três centavos). Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica 
convocado o adjudicatário para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, 
caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções 
previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 18 de Dezembro de 2019
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente – EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33022/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33022/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 20/01/2020, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
serviços especializados para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONS-
TRUÇÃO DA FEIRA LIVRE NO COLINAS DO SUL EM JOÃO PESSOA. O Edital e seus anexos 
encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência e de forma suplementar 
na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, 
Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 
17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer 
informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33025/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33025/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 23/01/2020, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
serviços especializados para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA 
DO GINÁSIO POLIESPORTIVO DA EMEF ANTONIO SANTOS COELHO NETO, NA CIDADE DE 
JOÃO PESSOA. O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, no Portal 
da Transparência e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, 
localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, 
no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a 
apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário 
acima citado.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 135/2019 - CGM
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 

atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, de JANIO JOFRE MIRA DE 
QUEIROZ, inscrição 10002153, para ocupar o cargo de TÉCNICO MUNICIPAL DE CONTROLE 
INTERNO, selecionado por ordem de classificação no Concurso Publico Edital nº1 /PMJP/CGM, de 
21 de setembro de 2017, homologado através da portaria nº 579 de 27 de abril e 2018, para posse 
do referido cargo, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 36 da 
Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisica, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 986458717das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – Banco do Brasil;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a natureza 

do vinculo e carga horária. 
q) Apresentar os originais das declarações e certidões  de acordo com o EDITAL Nº 014 – PMJP/

CGM, DE 17 de dezembro  de  2018 (Sindicância de Vida Pregressa). 
João Pessoa, 06 de dezembro de 2019  

LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ
Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 134/2019  - SEDURB
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 

atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, conforme DECISÃO LIMINAR 
– PROCESSO Nº 0867116-46.219.8.15.2001, KECIA OLIVEIRA SOUSA, inscrição nº 356.727-3, 
classificada em 70 lugar, EWERTON MULLER ALMEIDA LEMOS, inscrição nº 351.348-3, classificado 
em 71 lugar, BRUNO FERNANDES CARNEIRO DE MORAIS, inscrição nº 356.415-0, classificado 
em 72 lugar, e LEANDRO CARLOS PADILHA TORRES, inscrição nº 354.411-7, classificado em 75 
lugar,  para ocuparem o  cargo de AGENTE DE CONTROLE URBANO, selecionados por ordem 
de classificação no Concurso Publico Edital nº 01-PMJP/SEDURB  de 21 de fevereiro de 2018 , 
homologado através da portaria nº 93 de 7 de fevereiro de 2019, para posse dos referidos cargos, 
no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 36 da Lei 2380/79 – Estatuto 
dos Funcionários Publico do Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3222.6627 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisica, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o 

Profissional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da 
Administração - SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de 
Administração Municipal – CAM, telefone (83) 98645-8717, das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 
horas,  para investidura no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Comprovante de escolaridade – nível médio 
i) Certidão de Casamento;
j) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 18 anos e/ou portadores de deficiência ;
k) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
l) Conta bancária – BANCO BRADESCO 
m) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
n) Certidões dos setores de distribuição dos Fóruns Criminais das Justiças Federal, Estadual do 

Estado e Militar  em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, 
há 5 (cinco) anos respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

o) Apresentar auto declaração na qual conste não sofrido condenação definitiva por crime ou 
contravenção, nem penalidade disciplinar e m qualquer função pública, ou, em contrario, na qual 
conste noticiiaa clara e especifica da ocorrência e os esclarecimentos pertinentes:

p) As demais declarações exigidas serão assinadas no ato da posse;
q) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a natureza 

do vinculo e carga horária. 
3 - Após a posse o servidor tem 8 (oito) dias para entrar em exercício (Lei 2.380, art. 40, item II)

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019
LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ

Secretário da Administração

UNIÃO  A
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33024/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33024/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 22/01/2020, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação 
de serviços especializados para contratação de serviços especializados par CONSTRUÇÃO DO 
BOSQUE PARQUE DAS ÁGUAS, EM JOÃO PESSOA. O Edital e seus anexos encontram-se à 
disposição dos interessados, no Portal da Transparência e de forma suplementar na sala de reunião 
da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º 
andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde 
poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação 
será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33023/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33023/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 21/01/2020, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
serviços especializados para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA 
CENTRAL DE COMERCIALIZAÇÃO DE AGRICULTURA FAMILIAR – CECAF EM JOÃO PESSOA. 
O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência 
e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua 
Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 
08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de 
um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
134/2019 para PAISAGISMO DA AVENIDA EPITÁCIO PESSOA, no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.011/2019 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0403/2019 da 

SEINFRA PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 0718/2019 da SEINFRA 
DATA DA SESSÃO: 14/01/2020  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Insumos para a Manutenção de 

Pneus e de Aquisição de Pneus, Câmara de Ar e Protetores para Aplicação em Veículos e Máquinas 
pertencentes a esta Edilidade

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1504/2019/SEINFRA torna público 
que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por 
item. O Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 798770 e no site http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição 
dos interessados a partir da sexta feira dia 20/12/2019, nos endereços já mencionados SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 
5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto 
Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE JULGAMENTO DE RECURSO
A Prefeitura Municipal de Monte Horebe – PB, torna público aos interessados a decisão proferida 

ao recurso interposto na licitação Tomada de Preço nº 00005/2019, objeto do Processo Adminis-
trativo nº 191011TP00005/2019.

OBJETO: A presente licitação tem como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
CONSTRUÇÃO DA PRAÇA MONTE HOREBE CIDADE EDUCADORA, NA CIDADE DE MONTE 
HOREBE PB.

INTERESSADOS RECORRENTE: 1 - CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA - ME - 
15.233.791/0001-77 

DECISÃO PROFERIDA: conceder-lhes provimento, anulando a decisão que classificou a vence-
dora do certame a empresa MAX MYLLER FERREIRA WANDERLEI EIRELI e consequentemente, 
declarando a Recorrente, CONSTRUTOTA PRINCESA DO VALE EIRELI-ME, a vencedora da 
Tomada de Preços nº 00005/2019. Decisão proferida pela Comissão Permanente de Licitações O 
processo estará à disposição para consulta dos interessados acerca da presente decisão.

Monte Horebe – PB, 18 de Dezembro 2019.
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÕES

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2019

 Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antonio Vieira, 01 - Centro - Nazarezinho - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa Especializada 
paraconstrução de uma praça na área pública localizada na Rua Antônio Gino Filho no município 
de Nazarezinho/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado e através do  tel:(83) 3554-1145, Portal da Transparência: www.
nazarezinho.pb.gov.br/ e https://tramita.tce.pb.gov.br

 Nazarezinho - PB, 18 de Dezembro de 2019 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS 

 Presidente da Comissão

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisição de 
02 (dois) veículos, tipo passeio, para uso da Secretaria de Saúde nos atendimentos aos PSF’s do 
Município de Natuba/PB; ADJUDICO o seu objeto a: CAVALCANTI PRIMO VEICULOS LTDA – CNPJ 
09.127.069/0001-55 - R$ 86.500,00.

Natuba - PB, 18 de Dezembro de 2019
AMOIS ALVES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

InterCement Brasil S.A., torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação, para extração de Calcário, situado na 
localidade denominada Fazenda Caxitu s/n, altura do KM 96 da BR 10, Município de Conde/Paraíba.

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
NO ESTADO   DA PARAÍBA 

CNPJ: 09.155.060/0001-58 – CÓD. SINDICAL: 000.006.221.00000-2.
EDITAL DE AVISO

PREZADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos a V.Sa. para 
o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.020, junta-
mente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes da Previsão 
Orçamentária/2020 encontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria desta Federação a 
disposição do Conselho de Representantes composto pelos sindicatos filiados interessados para 
dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores constantes na Previsão. A presente Previsão Orçamen-
tária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 29 de novembro de 2019. João 
Pessoa(PB), 29 de novembro de 2019. Wilton Pereira Dias – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CAJAZEIRAS 
E REGIÃO CNPJ: 09.319.062/0001-35 - COD. SINDICAL 006.221.01851-1

EDITAL DE AVISO
PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 

a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2.020, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes 
da Previsão Orçamentária/2020 concontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria do 
Sindicato a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores 
aplicados. A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada 
no dia 29/11/2019.  Cajazeiras(PB), 29 de novembro de 2019. Nelson Soares da Silva – Presidente

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisição de 02 (dois) 
veículos, tipo passeio, para uso da Secretaria de Saúde nos atendimentos aos PSF’s do Município 
de Natuba/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CAVALCANTI 
PRIMO VEICULOS LTDA – CNPJ  - 09.127.069/0001-55 - R$ 86.500,00.

Natuba - PB, 18 de Dezembro de 2019
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00019/2019, em favor da empresa CIED - CENTRO DE IMAGEM ELIZA-
BETE DANTAS LTDA, CNPJ Nº: 10.140.324/0001-89,tendo como objeto aContratação de empresa 
especializada na área de saúde, para realização de procedimentos cirúrgicos na especialidade 
de oftalmologia (cirurgia de cataratas e pterígio), para suprir as necessidades do município de 
Piancó-PB,com o valor global de R$ 87.637,50 (oitenta e sete mil seiscentos e trinta e sete reais 
e cinquenta centavos), em consequência fica a mesma convocada a assinar o termo contratual, 
conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 16 dedezembrode 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 
Republicado por incorreção

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00019/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADO:CIED - CENTRO DE IMAGEM ELIZABETE DANTAS LTDA, CNPJ Nº: 

10.140.324/0001-89.
OBJETIVO:Contratação de empresa especializada na área de saúde, para realização de proce-

dimentos cirúrgicos na especialidade de oftalmologia (cirurgia de cataratas e pterígio), para suprir 
as necessidades do município de Piancó-PB.    

VALOR GLOBAL:R$ 87.637,50 (oitenta e sete mil seiscentos e trinta e sete reais e cinquenta 
centavos).

Piancó-PB, 16 de dezembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 
Republicado por incorreção

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0026/2019

 Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h00min do dia 03 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisições Parceladas de 
Combustíveis e Lubrificantes, destinados ao atendimento da frota de Veículos e Máquinas, per-
tencentes e/ou locados a Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde no exercício 2020. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 17 de dezembro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0027/2019

 Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 10h30min do dia 03 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisições Parceladas de Pneus, 
Câmara Ar e Coletes, (novos) de fabricação nacional, não recondicionado, para suprir as neces-
sidades da Frota de Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta Edilidade. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 17 de dezembro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Getúlio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 09 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA EM MANUTENÇÃO PREVENTIVA, CORRETIVA E LIMPEZA DE POÇOS ARTESIANOS, 
CONSERTOS E REPOSIÇÃO DE BOMBAS PARA VIABILIZAR O ABASTECIMENTO D’ ÁGUA EM 
TODA EXTENSÃO RURAL DO MUNICÍPIO, BEM COMO, LIMPEZAS DE CISTERNAS, CAIXA 
D’ÁGUA NA ÁREA URBANA, LIMPEZA E MANUTENÇÃO DAS FONTES (CHAFARIZES) E EQUI-
PAMENTOS DE LAZER DO AÇUDE TIBIRI. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail:pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital:

https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais ou www.tce.pb.gov.br. 
Santa Rita - PB, 18 de Dezembro de 2019

MARIA NEUMA DIAS
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RECURSO - RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 017/19
OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação e drenagem em diversas ruas nos Bairros 

Renê Baunilha, José Feliciano e Augusto dos Anjos, neste Município. EMPRESA QUE INGRESSOU 
COM RECURSO: AS Construções Eireli - ME. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 18 de dezembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE CATOLÉ DO ROCHA(PB)

 CNPJ 08.560.732/0001-48 – COD. SINDICAL 006.221.97477.3
EDITAL DE AVISO

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresenta-
mos a V.Sa. para o devido exame a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.020. As 
peças que compõem a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas em pasta própria 
a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores a serem 
utilizados durante o exercício/2020. A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia 
Geral Ordinária realiada no dia 29/11/2019. Permanecemos à disposição de V.Sa. para quaisquer 
esclarecimentos adicionais que se tornem necessário. Catolé do Rocha - PB, 29 de novembro de 
2019. Sebastião Emanoel de Campos – Presidente 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE CONCEIÇÃO E REGIÃO

CNPJ: 11.986.288/0001-31 – PROT. REG. SINDICAL 46224.000860/2017-76
EDITAL DE AVISO

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresenta-
mos a V.Sa. para o devido exame a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.020. As 
peças que compõem a presente PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas em pasta 
própria a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores 
empregados e a serem utilizados durante o exercício/2020. A presente Previsão Orçamentária foi 
aprovada em Assembleia Geral Ordinária realiada no dia 29/11/2019. Permanecemos à disposição 
de V.Sa. para quaisquer esclarecimentos adicionais que se tornem necessário. Conceição - PB, 29 
de novembro de 2019. Francisco Cirilo de Sousa - Presidente.                                    

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE ITABAIANA E REGIÃO

CNPJ: 01.116.689/0001-87 – CÓD. SINDICAL: 912.006.221.89772-8
EDITAL DE AVISO

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresenta-
mos a V.Sa. para o devido exame a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.020. As 
peças que compõem a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas em pasta própria a 
disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores empregados 
e a serem utilizados durante o exercício/2020. A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em 
Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 29/11/2019. Permanecemos à disposição de V.Sa. para 
quaisquer esclarecimentos adicionais que se tornem necessário. Itabaiana (PB), 29 de Novembro 
de 2019. Tiago Barbosa Macena – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE MAMANGUAPE E REGIÃO 

CNPJ: 00.774.440/0001-04 – COD. SINDICAL: 912.006.221.05542-5
EDITAL DE AVISO

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. para o devido exame a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.020. As peças 
constantes da PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas em pasta própria a disposição 
dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores apresentados. Perma-
necemos à disposição de V.Sa. para qualquer esclarecimento adicional que se torne necessário. A 
presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembléia Geral Ordinária realizada no dia 27 de 
novembro de 2019. Mamanguape - PB, 27 de novembro de 2019. Elário Martins Tomaz – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE SOUSA
CNPJ: 08.537.904/0001-62 – CÓD. SINDICAL: 912.006.221.01846-5.

EDITAL DE AVISO
PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresenta-

mos a V.Sa. para o devido exame a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.020. As 
peças que compõem a presente PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas em pasta 
própria a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores 
empregados e a serem utilizados durante o exercício/2020. A presente Previsão Orçamentária foi 
aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 29/11/2019. Permanecemos à disposição 
de V.Sa. para quaisquer esclarecimentos adicionais que se tornem necessário. Sousa (PB), 29 de 
novembro de 2019. Josélio Ramos – Presidente.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 333/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsi-
diariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 08/01/2020 às 09:00 horas para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (Ventilador, armário de aço, despolpadeira, forno 
a gás, balança eletrônica, batedeira, dentre outros), destinada à SECRETARIA DE ESTADO DO 
DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº 19-01525-6

João Pessoa, 18 de Dezembro de 2019.
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
       CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 288/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 08/01/2020, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS INJETÁVEIS, destinado a 
DIVERSOS HOSPITAIS DA REDE PÚBLICA ESTADUAL, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01534-6                                                
João Pessoa, 18 de dezembro de 2019.

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO 
EDITAL DE CITAÇÃO

A Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso das suas atribuições legais, nos 
termos do art. 151, da Lei Complementar nº 58/2003 - Regime Jurídico dos Servidores Públicos 
Civis do Estado da Paraíba, CITA, pelo presente Edital, o Servidor ERIVALDO DA SILVA, Assistente 
Técnico, matrícula n°22536615741- Governo do Estado da Paraíba, por se encontrar em local 
incerto e não sabido, para apresentar defesa escrita, no prazo de 10(dez) dias, a partir da última 
publicação do Edital, perante esta Comissão, situada na Rua: João da Mata, s/n –Jaguaribe – Bloco 
III -3º andar – Centro Administrativo – João Pessoa/PB, no processo que versa sobre acúmulo de 
cargos, sob pena de revelia, sendo-lhes assegurado vista dos autos neste local, em dias úteis, no 
horário das 08:00hs às 12:00hs e 13:30hs às 16:30hs.

João Pessoa, 16 de Dezembro de 2019.
MARIA HELENA XAVIER AMARO

Presidente da Comissão

MARIA DAS NEVES FONSECA DO NASCIMENTO, CPF 703.719.204-00, TORNA PÚBLICO 
QUE REQUEREU À SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA, 
AS LICENÇAS PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO DA EDIFICAÇÃO RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, 
BENEFICIADA COM SISTEMA DE FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO, LOCALIZADA NO LOTE 29 
DA QUADRA 20 DO LOTEAMENTO PARQUE ESPERANÇA, NO BAIRRO RENASCER, NESTE 
MUNICÍPIO DE CABEDELO.
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